
Фигуры 
высшего 
беспилотажа
Эксплуатантам дронов 
придется сдавать 
на внешних пилотов

Коммерческие  эксплуатанты 
небольших коммерческих 
беспилот ников опасаются, что 
с 1 марта использовать их ста-
нет невозможно. Дело в том, что 
вступит в силу пункт Федераль-
ных авиаправил, требующий 
свидетель ство пилотов на управ-
ление дронами. Игроки пред-
вещают полную остановку рын-
ка, объемы которого оценивают 
в 13 млрд руб. Замороженны-
ми могут оказаться контракты 
по аэро съемке нефтепроводов, 
дорог и  строительства, говорят 
участники рынка, чьи учебные 
программы пока не утверждены. 
Их оппоненты считают, что време-
ни на подготовку было достаточ-
но, а документ повысит прозрач-
ность и безопасность авиаработ.

На рынке авиаработ опасаются 
полной блокировки работы эксплу‑
атантов беспилотных летательных 
аппаратов (БПЛА) взлетной массой 
до 30 кг из‑за новых требований 
к их так называемым внешним пи‑
лотам. Как заявили в профильной 
ассоциации «Аэронекст», это мо‑
жет произойти уже с 1 марта, когда 
вступит в силу одно из требований 
новых Федеральных авиационных 
правил (ФАП‑494). Пункт 2.7 обязы‑
вает эксплуатантов, работающих 
с легкими дронами, проходить об‑
учение по утвержденным в Росавиа‑
ции программам. Но сделать это не‑
возможно, говорят в «Аэронексте», 
поскольку направленная им в но‑
ябре 2021 года типовая программа 
до сих пор не утверждена Минтран‑
сом. Ассоциация обратилась в ве‑
домство с просьбой отсрочить на год 
вступление в силу этого пункта.

Сейчас в Росавиации утверждают 
программы авиационных учебных 
центров (АУЦ), но ни одного свиде‑
тельства внешнего пилота в РФ еще 
не выдано, подчеркивает руководи‑
тель Ассоциации малых авиапред‑
приятий Дмитрий Куликов. В 2021 
году, как сообщили в Росавиации, 
на учет в РФ поставлено 21,3 тыс. 
беспилотников до 30 кг, 80% из них 
принадлежат физлицам. Всего 
в базе данных ведомства 42 тыс. 
беспилотников.
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Красавица и французище
Как Украина оказалась в кольце друзей
Челночная дипломатия президента Франции Эмманю-
эля Макрона подтвердила: Запад давит на Киев в во-
просе выполнения Минских соглашений. Господин 
Макрон, посетивший Москву и Киев, смело анонсиро-
вал скорое продвижение в урегулировании конфлик-
та в Донбассе. А заодно сообщил: украинские  власти 
уже идут на уступки. Картина станет более полной 
на этой неделе — после заседания Трехсторонней кон-
тактной группы по Донбассу 9 февраля и намеченных 
на 10 февраля переговоров в «нормандском формате». 
Должен проясниться главный вопрос: готова ли Укра-
ина на прямой диалог с Донбассом, от которого до сих 
пор отказывалась. Судя по утечкам в украинских СМИ, 
такое обязательство Киев на себя взял.

Стремительным Макроном
Президент Франции Эмманюэль Макрон на этой неделе по‑
шел по стопам позапрошлого французского лидера Николя 
Саркози. В разрешение кризиса вокруг Украины он вклю‑
чился с энергией, которую в 2008 году — во время россий‑
ско‑грузинской войны — господин Саркози демонстриро‑
вал, занимаясь посредничеством между Москвой и Тбилиси.

Эмманюэлю Макрону участие в урегулировании кризиса 
на Украине досталось по наследству от его предшественника 
Франсуа Олланда, работавшего над Минскими соглашения‑
ми вместе с президентом РФ Владимиром Путиным, а также 
теперь уже бывшими канцлером ФРГ и президентом Укра‑
ины Ангелой Меркель и Петром Порошенко. Но интенсив‑
ный посреднический марафон господин Макрон начал толь‑
ко сейчас — с посещения российской столицы 7 февраля.

Французский лидер почти шесть часов проговорил в Крем‑
ле с Владимиром Путиным об Украине и безопасности в Европе 
в целом. Пресс‑конференцию два лидера начали глубокой но‑
чью, а закончили, когда в Москве уже наступило 8 февраля. По‑
сле этого французский президент улетел в Киев на переговоры 
с украинским коллегой Владимиром Зеленским, после которых 
обещал отзвониться господину Путину и обо всем рассказать.

И в Москве, и в Киеве одной из центральных тем стало 
выполнение Минских соглашений. В обеих столицах Эмма‑
нюэль Макрон демонстрировал оптимистичный настрой 
и отдавал должное этим многострадальным соглашениям. 
Москву, которая в отличие от Киева настаивает на их безаль‑
тернативности, это должно было устроить.

«Минские соглашения действительно могут урегулиро‑
вать и осуществить прогресс по вопросу кризиса на Украи‑
не»,— отметил господин Макрон в Кремле. А в Киеве доба‑
вил: «Можно сказать, Минские соглашения действуют как 
инструмент защиты суверенитета и территориальной це‑

лостности (Украины.— „Ъ“), и поэтому мы должны дальше 
продвинуться, чтобы полностью их выполнить».

Президент Франции сообщил, что готовность выполнять 
Минские соглашения ему подтвердил не только Владимир 
Путин, но и президент Зеленский. «Я также услышал сегод‑
ня от вас, что вы также готовы выполнять Минские соглаше‑
ния,— обратился он к украинскому лидеру.— Это путь, кото‑
рый позволяет идти к миру».

Владимир Путин это подтвердил и публично, хотя оп‑
тимизм явно экономил. Комментируя отношение Киева 

к договоренностям, он использовал образ, мгновенно раз‑
летевшийся по Telegram‑каналам и не оставивший равно‑
душным Владимира Зеленского: «В Киеве то говорят, что 
будут соблюдать, то говорят, что это разрушит их страну. 
Действующий президент недавно заявил, что ему ни один 
пункт не нравится из этих Минских соглашений. Нравит‑
ся не нравится — терпи, моя красавица. Надо исполнять».

Здесь стоит напомнить, чьи почти не пересекающиеся 
позиции имел в виду господин Путин. Глава офиса прези‑
дента Украины Андрей Ермак 24 января назвал Минские 
соглашения единственной платформой, на которой мож‑
но работать.
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От Владимира Зеленского, согласившегося 
с Владимиром Путиным в том, что Украина —  
красавица, Эмманюэль Макрон ждет выполнения 
Минских соглашений  ФОТО GLEB GARANICH / REUTERS
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Газ отклонился 
от генераторной линии
Летний рост цен на энергию  
связали с недопоставками «Газпрома»

Как выяснил „Ъ“, генераторы РФ  винят 
«Газпром» в аномальном  всплеске 
на электроэнергию в 2021 году. По их 
версии, в августе монополия резко со-
кратила поставки газа на ТЭС из-за ава-
рии на заводе по подготовке  конденсата 
к транспорту в Новом Уренгое. В итоге 
цены на электроэнергию в августе под-
скочили сразу на 23%, достигнув годово-
го максимума, что вызвало недовольство 
крупных потребителей и проверку ФАС. 
В «Газпроме» утверждают, что полностью 
выполняли обязательства. Это подтвер-
ждает и Минэнерго, отмечая, что из-за 
жары спрос на топливо резко вырос, 
что и привело к его дефициту.

Источники „Ъ“ в российских энергоком‑
паниях рассказали, что аномальный рост 
цен на электроэнергию на рынке на сут‑
ки вперед (РСВ, основной сектор торговли 
электроэнергией) в августе 2021 года про‑
изошел из‑за резкого снижения поставок 
газа на ТЭС после аварии на заводе «Газпро‑
ма» в Новом Уренгое 5 августа. В частности, 
в августе цены на РСВ в первой ценовой 
зоне (европейская часть РФ и Урал) подско‑
чили на 22,6%, достигнув годового максиму‑

ма в 1,54 тыс. руб. за 1 МВт•ч. Собеседники 
„Ъ“ утверждают, что до аварии ТЭС покупа‑
ли топливо у «Газпрома» сверх объемов дол‑
госрочных контрактов из‑за роста спроса 
на электроэнергию на фоне жары, но после 
аварии монополия на две—четыре недели 
сократила поставки даже ниже законтрак‑
тованных объемов. По оценкам «ВТБ Капи‑
тала», доля «Газпрома» в поставках газа энер‑
гетикам в 2020 году составляла 37%.

В Совете производителей энергии (СПЭ, 
объединяет генкомпании) подтвердили 
„Ъ“, что пожар на газохимическом комплек‑
се в Новом Уренгое «внес дополнительный 
вклад в рост цен РСВ в 2021 году». Из‑за «вре‑
менного дефицита газа в газотранспортной 
системе некоторые ТЭС были вынуждены 
перейти на использование резервного то‑
плива для покрытия пиковых нагрузок».

«Совет рынка» (регулятор энергорын‑
ков) сообщал, что одна из причин летнего 
всплеска цен РСВ — переход некоторых ТЭС 
«на более дорогое резервное топливо в свя‑
зи введением ограничений (в том числе ре‑
монтных) на поставки газа».
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Братушки по оружию
Стало известно содержание союзной  
Военной доктрины России и Белоруссии

Новую редакцию Военной доктрины Со-
юзного государства президенты России 
и Белоруссии Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко одобрили еще в ноя-
бре, но о содержании документа стало 
известно лишь недавно. По  сравнению 
с доктриной 2001 года в новом доку-
менте перечислено гораздо больше 
факто ров, негативно влияющих на без-
опасность союза двух стран. При этом, 
вопреки опасениям НАТО, из новой кон-
цепции напрямую не следует, что на тер-
ритории Белоруссии может быть разме-
щено российское ядерное оружие.

Владимир Путин и Александр Лука‑
шенко одобрили Военную доктрину Союз‑
ного государства еще 4 ноября, но до не‑
давнего времени многие эксперты были 
уверены, что документ не обнародован. 
Лишь на прошлой неделе в профильных 
Telegram‑каналах появилась ссылка на сайт 
Постоянного комитета Союзного государ‑
ства, где в разделе «Нормативно‑правовые 
акты» выложен текст новой доктрины. Она 
заменяет доктрину 2001 года и решение 
Высшего Совета Союза Белоруссии и Рос‑
сии 1998 года «О Концепции совместной 
оборонной политики».

В 19‑страничном документе сказано, что 
«военно‑политическая обстановка, скла‑

дывающаяся вокруг Союзного государства, 
характеризуется возрастанием негативных 
процессов в сфере глобальной и регио‑
нальной безопасности, обусловленных как 
гео политическим соперничеством меж‑
ду ведущими мировыми державами, так 
и столкновением интересов отдельных го‑
сударств (коалиций государств)». Среди та‑
ких негативных факторов в доктрине вы‑
делены: попытки изменения ценностных 
ориентиров и моделей развития, дискре‑
дитации культур, религий и цивилизаций, 
фальсификации истории, способствующие 
нарушению духовно‑нравственных связей 
родственных народов; противодействие 
со стороны некоторых международных ор‑
ганизаций, иностранных государств раз‑
витию Союзного государства, ОДКБ, а так‑
же других интеграционных образований 
с участием Белоруссии и России; наличие 
вблизи границы Союзного государства оча‑
гов военных конфликтов; наращивание 
силового потенциала НАТО на внешней 
границе Союзного государства; примене‑
ние в военных конфликтах силы в соче‑
тании с политической, финансово‑эконо‑
мической, информационной и другими 
формами борьбы.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,56

процентного пункта составил спред банковских ставок по рублевым кредитам и депозитам для физ-
лиц сроком до года в ноябре 2021 года, сообщил Банк России. Показатель продолжает расти с локального 
минимума в 9,82 п. п. в марте 2021 года, в то время как разница ставок по длинным кредитам и депозитам для 
физлиц падает (с 6,52 п. п в январе 2021 года до 4,33 п. п. в ноябре), как и спреды между ставками по кредитам 
и депозитам для нефинансовых компаний (на ноябрь 2021 года — 1,09 п. п. по коротким и 1,98 п. п. по длинным 
операциям). Таким образом, пока ограничить интерес банков к потребкредитованию не удается — оно 
«по-прежнему остается более привлекательным для банков», говорится в материалах ЦБ.

ОПРОСЫ

Обедневшим 
в пандемию 
не до климата

В пандемию интерес значительной 
части населения крупнейших стран 
к проблеме изменения климата вы-
рос. Такой вывод аналитики Между-
народного валютного фонда (МВФ) 
сделали на основе данных опро-
са, проведенного компанией Ip-
sos, в котором принимали участие 
14,5 тыс. респондентов из 10 разви-
тых и 6 развивающихся стран, вклю-
чая РФ. 43% опрошенных на фоне 
пандемии стали оценивать клима-
тические риски выше, чем раньше. 
35% сохранили прежнюю высокую 
оценку рисков, 14% — низкую, у 8% 
оценка рисков снизилась.

В России климатические ри-
ски стали оценивать выше 29% ре-
спондентов. Самые значительный 
прирост показателя — у Бразилии 

и Индии (61%), самый низкий — 
у Германии (27%). В США доля та-
ких ответов составила 37%, в Ки-
тае — 40%.

Из 16 стран самый низкий уро-
вень поддержки политики «зелено-
го» восстановления (когда государ-
ства после экономического кризи-
са сосредоточиваются на климати-
ческих вызовах даже в ущерб ро-
сту ВВП и с потерей части рабо-
чих мест) в США и Индии — 37%. 
Самый высокий уровень — в Ки-
тае (71%) и Италии (61%). В сред-
нем за реализацию климатической 
повестки выступают 51% всех ре-
спондентов. Отдельно среди разви-
тых стран — 50%, среди развиваю-
щихся — 53%.

В РФ же «зеленую политику» 
поддерживают только 42% опро-
шенных, а 58% выступают за при-
оритет экономических интересов 
при восстановлении, в том чис-
ле и в ущерб окружающей сре-
де. Лишь 52% опрошенных росси-
ян следят за количеством исполь-
зуемой дома энергии, в то время 
как средний показатель по 16 стра-
нам — 65% респондентов.

В МВФ поясняют, что доля фи-
нансово пострадавших от панде-
мии значительно выше в развиваю-
щихся странах — 46% против 29% 
в развитых. Это, по мнению ана-
литиков фонда, отражает боль-
шую эффективность господдержки 
в «богатых» государствах при ком-
пенсации экономических послед-
ствий ковида. Они отмечают, что 
респонденты, больше пострадав-
шие в пандемию (в результате по-
тери дохода и/или работы), значи-
тельно реже поддерживают идеи 
«зеленой политики». Поэтому для 
успеха климатической политики 
в МВФ советуют властям в кратко-
срочной перспективе постараться 
защитить доходы своих граждан.

Георгий Смирнов

 Индия Италия КНР США РФ Германия

ДИНАМИКА ВОСПРИЯТИЯ КЛИМАТИЧЕСКОЙ
ПОВЕСТКИ В ОТДЕЛЬНЫХ СТРАНАХ 
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: МВФ.
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В сфере строительного госзаказа по ито-
гам 2021 года зафиксирована негатив-
ная динамика: количество заключенных 
контрактов вновь сократилось, а растор-
гнутых — выросло. Такая ситуация вызва-
на несоответствием цен госзаказа ры-
ночным. Причины возникновения тако-
го дисбаланса — скачки цен, не учитывае-
мые жесткими условиями госконтрактов, 
и недостатки системы ценообразования 
в целом. Отчасти решить проблему мо-
жет запланированный на третий квартал 
переход к ресурсно-индексному методу 
определения цен, однако необходимая 
для этого госинформсистема с данными 
о ресурсах пока далека от наполнения.

Количество заключенных госконтрактов 
в строительстве сокращается с каждым го‑
дом, сообщил вчера президент Национально‑
го объединения строителей (НОСТРОЙ) Ан‑
тон Глушков. Если в 2019 году их было заклю‑
чено около 220 тыс., то в 2020‑м — 195 тыс., 
а в 2021‑м — 193 тыс. Впрочем, в денежном 
выражении объем госзаказа, как следует 
из данных объединения, вырос до 3,9 млрд 
руб. против 3,4 млрд руб. двумя годами ра‑
нее. Одновременно с сокращением числа за‑
ключенных выросло количество расторгну‑
тых госконтрактов — с 33,6 тыс. в 2019 году 
до 38,4 тыс. в 2021‑м. 

Главная причина такой динамики — цены 
строительства для государства не соответству‑

ют условиям рынка. А эта проблема прежде 
всего связана с самой системой ценообразо‑
вания, к которой прибавилось удорожание 
стройматериалов. По подсчетам НОСТРОЙ, 
в 2021 году металл подорожал вдвое, битум — 
на 43%, кирпич — на 38%. Подобная динами‑

ка сказывается на способности подрядчика 
выполнить госконтракт — его исполнение 
по жестко зафиксированным ценам может 
обернуться убытком. В правительстве ранее 
отмечали, что даже крупные подрядчики ста‑
ли отказываться от долгосрочных госконтрак‑
тов, в связи с чем был введен механизм увели‑
чения цен контрактов, заключенных до конца 
2021 года на сумму не менее 1 млн руб. Сейчас 
подтвержденный госэкспертизой объем тако‑
го удорожания оценивается в 100 млрд руб., 
однако реальные выплаты пока незначитель‑
ны в силу длительности процедуры.

Для разрешения ситуации требуются си‑
стемные меры — в частности, по пересмотру 
подхода к ценообразованию. Эта работа ве‑
дется с 2015 года. Изначально реформа пред‑
полагала переход от базисно‑индексного ме‑
тода к ресурсному, построенному на монито‑
ринге рыночных цен на материалы и работы. 
Запуск реформы неоднократно переносил‑
ся, в итоге было решено делать это постепен‑
но, начав со смешанного, ресурсно‑индексно‑
го метода. Переход к нему должен состояться 
к третьему кварталу этого года. Впрочем, как 
показывает динамика наполнения данными 
информационной системы ценообразования 

в строительстве (ФГИС ЦС), эта работа еще да‑
лека от завершения. В среднем, по данным 
НОСТРОЙ, она наполнена на 40–50% по под‑
рядчикам и поставщикам, а по количеству по‑
зиций ценообразующих строительных ресур‑
сов — на 3–4%. 

Антон Глушков надеется, что за полгода 
систему все же удастся наполнить. Для это‑
го уже предложен механизм «кнута и пряни‑
ка», заключающийся во введении админи‑
стративной ответственности за непредстав‑
ление информации и использование в рам‑
ках госконтрактов только тех материалов, 
данные о которых содержатся в базе. Одна‑
ко по всей стране, признал он, в этом году 
ФГИС ЦС запущена не будет, «но точно будут 
субъекты, которые смогут начать работать; 
другие на их примере будут подтягиваться». 
Впрочем, как отметил президент ГК «Основа» 
Александр Ручьев, производители остаются 
незаинтересованными в предоставлении ин‑
формации в систему — это не дает им ника‑
ких преференций, не влияет на сбыт продук‑
ции и лишь влечет дополнительные затра‑
ты. «Для нормализации ситуации необходи‑
мо дорабатывать систему, учитывать как ми‑
нимум изменение инфляции, сезонное коле‑
бание цен, а также затраты производителей 
на дистрибуцию своей продукции»,— счита‑
ет он. В Минстрое вчера не смогли проком‑
ментировать этот вопрос.

Евгения Крючкова

Госзаказ расходится с реальностью
Строительные госконтракты расторгаются все чаще 

Возглавляемый Антоном Глушковым 
 НОСТРОЙ встревожен ростом числа  
расторгаемых строительных  
госконтрактов  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Правительство и Банк России до-
говорились о будущем режиме 
обращения криптовалют в Рос-
сии: до 18 февраля они подго-
товят законопроект об обраще-
нии цифровых валют в РФ, в ко-
тором криптовалюты признают-
ся аналогом валют, а не цифро-
вых финансовых активов (ЦФА). 
Их оборот в легальном секторе 
будет возможен только с полной 
идентификацией, через банков-
скую систему или лицензирован-
ных посредников. Операции эк-
вивалентом более 600 тыс. руб. 
должны декларироваться, сдел-
ки вне легального сектора на та-
кие суммы станут уголовным пре-
ступлением и отягчающим обсто-
ятельством по УК, за незаконный 
прием криптовалют как средства 
платежа будут введены штрафы. 
Вопросы майнинга и смежные во-
просы ЦФА концепция, в рамках 
которой готовится проект, не за-
трагивает.

Правительство после совещаний 
у вице‑премьера, главы аппарата Бе‑

лого дома Дмитрия Григоренко опу‑
бликовало утвержденную «Концеп‑
цию регламентирования механиз‑
мов организации оборота цифро‑
вых валют». Напомним, Белый дом 
с лета 2021 года обсуждает новый 
статус криптовалют и цифровых ва‑
лют в РФ, в январе 2021 года создана 
«дорожная карта» по этому вопросу, 
Банк России выступил с консульта‑
тивным докладом с предложением 
запретить оборот криптовалют в РФ, 
Минфин — с собственной разработ‑
кой на эту тему (см. „Ъ“ от 3 февраля). 
Итоговая концепция в основном ос‑
нована на позициях Минфина. До 18 
февраля министерство и Банк Рос‑
сии должны сформулировать или от‑
дельный законопроект, или поправ‑
ки к закону о ЦФА и другим законам 
для ее реализации.

С большой вероятностью по край‑
ней мере часть нового регулирования 
начнет действовать во втором полуго‑
дии 2022 года или с 2023 года. Дета‑
ли «переходного периода», как и май‑
нинга, концепция не обсуждает. Меж‑
ду тем они достаточно важны: регу‑

лирование оборота потребует от вла‑
дельцев криптовалюты быстрых ре‑
шений — переходить ли им в создаю‑
щийся легальный сегмент рынка, из‑
бавляться от таких активов или оста‑
ваться в нелегальном секторе. Глав‑
ное отличие концепции, в которой, 
по сути, реализовано сильное недо‑
верие ЦБ к криптовалюте,— пред‑
ложение разработать поправки к УК 
и УПК, по которым уклонение от де‑
кларирования операций с криптова‑
лютой станет уголовным преступле‑
нием, а ее использование — отягчаю‑
щим обстоятельством в других соста‑
вах преступления.

Во всем остальном криптовалю‑
та в РФ, по существу, будет признана 
близким аналогом иностранной ва‑
люты (а не ЦФА). Владение крипто‑
валютой в юрисдикции РФ и опера‑
ции с ней (как и с долларом) не за‑
прещены — но только через «орга‑
низатора системы обмена цифро‑
вых валют» (банк с универсальной 
лицензией) или p2p‑обменник, ле‑
гализованный в РФ. Режим работы 
легального сегмента предполага‑

ет полную идентификацию клиен‑
та по банковским правилам, рабо‑
ту с учетом требований ПОД/ФТ, все 
сведения об операциях через систе‑
му «Прозрачный блокчейн» Росфин‑
мониторинга будут доступны для 
госконтроля так же, как операции 
с безналичными рублями или валю‑
той на счетах банков. Режим контро‑
ля операций с криптовалютой физ‑
лиц тем не менее описан концепци‑
ей как не слишком отличающийся 
от режима контроля за наличными 
денежными операциями с любой ва‑
лютой (см. «Ъ‑Онлайн»). Скорее все‑
го, главным аргументом «за» было то, 
что в США, ЕС и Японии склоняют‑
ся к тому же или же к жестким запре‑
там, как в КНР, что предлагал и Банк 
России.

Пока наиболее интригующим яв‑
ляется организация легализации су‑
ществующей незадекларированной 
криптовалюты, в концепции не опи‑
санная. У участников рынка (см. 
«Ъ‑Онлайн») нет сомнений в том, что 
возможности работы с «легальной 
криптой» при реализации концеп‑

ции адекватны. То же, какая часть 
владельцев предпочтет оставаться 
в нелегальном для юрисдикции РФ 
секторе, зависит от будущего нало‑
гообложения операций с криптова‑
лютами (из смысла концепции сле‑
дует, что он не должен отличаться 
от принципов владения иностран‑
ной валютой) и от правил легализа‑
ции. Оценка Минфином общей сум‑
мы криптоактивов в РФ не измени‑
лась — это 12 млн криптокошель‑
ков с активами на 2 трлн руб. Реши‑
тельно неизвестно, учитывает ли эта 
цифра криптовалюту, используе‑
мую в криминальном секторе. Оче‑
видно, что регламентирование запу‑
стит в 2022–2023 годах процесс лега‑
лизации и построения новых «шлю‑
зов» между ним и «белой» экономи‑
кой — в ней, как предполагается, 
крипта будет играть роль еще одной 
(хотя и подозрительной, вроде укра‑
инской гривны или нигерийской 
найры) безналичной иностранной 
валюты.

Дмитрий Бутрин,  
Ксения Куликова

Все тайное станет майнинг
Криптовалюты предложено регулировать в России чуть строже долларов

„Ъ“ удалось ознакомиться с со-
держанием поручений, дан-
ных вице-премьером Викторией 
Абрамченко ведомствам после 
январского совещания с чинов-
никами о перезапуске механизма 
расширенной ответственности 
производителей и импортеров 
(РОП) за отходы товаров и упа-
ковки. К середине февраля пред-
ложения ведомств должны по-
ступить в аппарат вице-премье-
ра, а уже 25 февраля поправки 
к закону о РОП должны быть све-
дены, чтобы Госдума успела при-
нять их в весеннюю сессию.

Вчера Минсельхоз, Минпромторг, 
Минфин, Минприроды, Минэконо‑
мики и ППК «Российский экологиче‑
ский оператор» (РЭО) получили про‑
токол совещания высокопоставлен‑
ных чиновников у вице‑премьера 
Виктории Абрамченко — оно про‑
шло 21 января 2022 года и было по‑
священо снятию разногласий вокруг 

законопроекта, который должен 
обеспечить работоспособность меха‑
низма расширенной ответственно‑
сти производителей и импортеров 
за отходы товаров и упаковки. 

Напомним, после того как Мин‑
природы, ППК РЭО и представи‑
тели 30 ассоциаций бизнеса в оче‑
редной раз не смогли договорить‑
ся о схеме перезапуска РОП (биз‑
нес говорит о желании ведомств 
максимизировать денежные сбо‑
ры, а чиновники — об уклонении 
компаний от обязательств), госпо‑
жа Абрамченко осенью 2021 года 
поручила решить проблему отрас‑
левым ведомствам — Минсельхо‑
зу и Минпромторгу (самые массо‑
вые виды товаров и упаковки от‑
носятся к их ведению). Однако по‑
следние фактически встали на сто‑
рону компаний и во многом транс‑
лировали правительству предосте‑
режения бизнеса о том, что уже‑
сточение требований к РОП вы‑

зовет рост цен и остановку рын‑
ка. После подготовки Минприро‑
ды и РЭО ряда неудачных версий 
поправок к закону о РОП их дора‑
боткой занялись непосредствен‑
но в аппарате вице‑премьера. Доку‑
мент еще в декабре 2021 года долж‑
ны были опубликовать на regula‑
tion.gov.ru для оценки регулирую‑
щего воздействия, но этого не про‑
изошло (по данным „Ъ“, по личной 
просьбе главы Минприроды Алек‑
сандра Козлова, который не хотел 
шумихи перед новым годом).

На совещании в январе Викто‑
рии Абрамченко пришлось вновь 
преодолевать сопротивление отрас‑
левых ведомств, требуя окончатель‑
ной доработки проекта. Протокол со‑
вещания („Ъ“ узнал его содержание) 
фиксирует поручение вице‑премье‑
ра Минпромторгу предложить фор‑
мулировку, избавляющую торго‑
вые сети от проверки поставщиков 
по реестру производителей и им‑

портеров товаров и упаковки. Мин‑
природы должно доработать кри‑
терии отнесения продукции и упа‑
ковки к утилизируемым (включая 
сжигание). Минпромторгу поруче‑
но предложить формулу ежегодно‑
го увеличения нормативов утилиза‑
ции для достижения поставленных 
президентом целей по сокращению 
захоронения отходов вдвое и их сто‑
процентной сортировке к 2030 году. 
Минсельхоз тоже должен опреде‑
лить дату установления 100% норма‑
тива утилизации упаковки и график 
ввода мощностей по их сортировке 
и утилизации для предприятий АПК 
и пищепрома.

Кроме того, Минэкономики по‑
ручено уточнить момент возник‑
новения обязательств компании 
по утилизации и механизм контро‑
ля за перемещением товаров и упа‑
ковки со складов, а Росприроднад‑
зору — порядок контроля за ути‑
лизаторами. Из поправок к закону 

о РОП должна быть исключена нор‑
ма, не позволявшая учитывать ком‑
паниями утилизацию схожих това‑
ров и упаковки, а также упразднен 
«двойной» тариф экосбора на оста‑
ток отходов при частичной утили‑
зации — это должно стимулировать 
самостоятельное исполнение РОП 
компаниями. Также предполагает‑
ся установить коэффициенты эколо‑
гичности товаров и упаковки, что по‑
зволит снижать ставки экосбора.

В аппарате Виктории Абрамченко 
„Ъ“ сообщили, что многие разногла‑
сия по законопроекту удалось снять, 
сейчас ведомства по поручению ви‑
це‑премьера дорабатывают форму‑
лировки. Финальная версия законо‑
проекта должна быть подготовлена 
к концу февраля. Впрочем, это не га‑
рантирует, что его дальнейшее про‑
хождение будет легким и он, как пла‑
нирует вице‑премьер, будет принят 
в весеннюю сессию Госдумы.

Алексей Шаповалов

Бизнес все ближе к уборке за собой
Ведомства подводят к согласию в описании ответственности за отходы товаров и упаковки
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8 февраля президент России Владимир 
Путин в режиме видео-конференц-связи 
провел заседание президентского сове-
та по науке и образованию, на котором 
речь шла о главных инновационных про-
ектах, которыми должно быть озабочено 
государство. О том, чем оно на самом 
деле озабочено,— спецQR „Ъ“ Андрей 
Колесников.

Владимир Путин, как выяснилось на засе-
дании, считает, что главная задача большинст-
ва инновационных проектов, которые пред-
стоит утвердить по итогам совещания,— за-
щита страны от новых инфекций (ничего, что 
пока еще ищется защита от старых).

— Нужно... сформировать мощную тех-
нологическую базу и инфраструктуру, чтобы 
при появлении неизвестных, новых инфек-
ций мы смогли оперативно развернуть про-
изводство эффективных лекарств и вакцин,— 
утверждал российский президент.— Для это-
го у нас должно быть свое, отечественное обо-
рудование, комплектующие, исходное сырье, 
передовые и даже уникальные компетенции 
в разработке и использовании фармпрепара-
тов, включая лекарственные средства нового 
поколения, в том числе для лечения инфек-
ций, устойчивых к антибиотикам, и к совре-
менным антибиотикам, конечно.

Это уже не импортозамещение. Это надо 
сделать на пустом месте.

Ясно, что у страны должно быть все свое 
на случай, если чужого нас лишат частично, 
а возможно и полностью.

Еще одна история — «это противодействие 
негативным изменениям климата»:

— Здесь мы поставили перед собой кон-
кретные цели: за предстоящие три десяти-
летия накопленный объем чистой эмиссии 
парниковых газов в России должен быть 
меньше, чем в Евросоюзе, а не позднее 2060 
года — это наше общее решение, это нара-
ботка правительства — Россия должна до-
стичь углеродной нейтральности,— утвер-
ждал господин Путин.— Предстоит адапти-
ровать к климатическим вызовам всю отече-
ственную экономику.

Идея о том, что Россия способна и будет все 
решать сама, владеет Владимиром Путиным 
не только на переговорах с европейскими ли-
дерами:

— Мы видим, что происходит в других 
странах мира, как там выстраивается работа 
по всем этим направлениям. И нам, безуслов-

но, нельзя позволить, чтобы неприемлемые 
для нас варианты и решения этих, безуслов-
но, важнейших вопросов были нам каким-то 
образом навязаны! А для того, чтобы этого не 
произошло, нам надо самим быть лидерами 
в этих направлениях!.. Важнейшее условие 
для решения такой задачи — дальнейший пе-
реход к низкоуглеродным, зеленым источни-
кам энергии.

Впрочем, Владимир Путин не был бы им, 
если бы тут же не оговорился:

— Я уже много раз говорил о том, что отка-
зываться от углеводорода пока рановато: 20, 
30, а может, и 50 лет будет активно все это ис-
пользоваться... Особенно наши возможности 
по газу... Но все-таки мы должны понимать, 
куда движется все человечество, вся планета...

Впрочем, часто это удается благополучно 
игнорировать.

— И что принципиально важно: нужны ре-
шения для последующего повторного приме-
нения или утилизации ресурсов и оборудо-
вания, в том числе накопителей энергии,— 
обратил внимание Владимир Путин.— Эта за-
дача непростая. Например, что делать с отра-
ботавшими свой срок аккумуляторными ба-
тареями?

Хорошо бы, этот вопрос и в самом деле ин-
тересовал Владимира Путина не меньше, чем 
реализация Минских договоренностей.

Выступающие активно лоббировали со-
здание единой национальной системы мо-
ниторинга климатически активных веществ. 
То есть, чтобы было понятно, об этом говори-
ли трое первых выступавших. Стоило ли оно 
того? Нет (достаточно было одного).

Доклады становились настолько специаль-
ными, что услышь это неспециалист (каким 
тут был, например, Владимир Путин), шан-
сов заинтересоваться происходящим у него 
не было бы никаких.

И Владимир Путин казался уже не то что 
безучастным к произносимому, а каким-то 
даже неприступным на расстоянии вытяну-
той до монитора руки.

Первым это почувствовал, конечно, пре-
зидент Курчатовского института Михаил Ко-
вальчук.

— Сейчас прозвучали выступления насы-
щенные и конкретные, но хотел бы обратить 
внимание на то, что мы сегодня обсуждаем не 
только и не столько конкретные проблемы 
развития технологий, сколько возможности 
технологического сопровождения измене-

ний, которые происходят в мире... У нас дву-
единая задача: не попасть в чужую колею, ко-
торая, как правило, ведет к ложным направле-
ниям (Владимир Путин заметно оживился.— 
А. К.). А с другой стороны, не оказаться на обо-
чине технологического развития!

Михаил Ковальчук говорил о том, что за-
ставляло верить в себя и в страну, а что еще 
надо человеку, чтобы стряхнуть с себя обы-
денности боль?

— Атомная энергетика ничего не выделя-
ет и ничего не сжигает,— пояснял он.— И при 
этом у нас Польша, которая имеет 76% уголь-
ной генерации, а с другой стороны — Фран-
ция, которая почти 80% имеет атомной энерге-
тики. При этом до какой степени надо оболва-
нить население собственной страны, напри-
мер Германии, у которой нет, грубо говоря, 
полезных ископаемых энергетических и 38% 
энергобаланса было атомных,— и они закры-
вают атомную энергетику! А все атомные стан-
ции Франции находятся, грубо говоря, на бе-
регу Саар, и роза ветров накрывает Германию! 
То есть это нонсенс!

Впрочем, Михаил Ковальчук признал, что 
у атомной энергетики есть серьезный недо-
статок: наличие ядерных отходов и риск ра-
диоактивного загрязнения...

— И важно,— с присущей ему самому ра-
диоактивностью добавил Михаил Коваль-
чук,— чтобы радиоактивные материалы, ко-
торые образуются в результате работы атом-
ной станции, были по своей радиоактивно-
сти эквивалентны сырью, взятому из приро-
ды изначально! Это называется принципом 
радиационного эквивалентного сверхзахо-
ронения! Иными словами, мы можем полно-
стью замкнуть ядерный цикл.

И тут же выяснилось, что вместе с «Росато-
мом» это уже почти сделано.

И кому от такого сообщения на заседании 
стало плохо? Или хотя бы никак? Никому. 
Одно только удовлетворение от мысли о том, 
что такой человек, как Михаил Ковальчук, 
неутомим теперь еще больше, чем обычно.

Кроме того, Михаил Ковальчук расска-
зал, что «транспорт на водороде — это нон-
сенс» и что он, водород (а не Михаил Коваль-
чук, который никогда не проигрывает, про-
сто иногда тактически уступает), «проиграл 
эту партию электричеству».

— Владимир Владимирович, вы хорошо 
знаете остров Коневец... Там монастырь из-
вестный, очень хороший (Владимир Вла-
димирович буквально недавно оттуда.— 
А. К.)... И там у нас находилась база, на ко-
торой мы десятилетиями изучали водород-
ную энергетику (ага, времени-то все же не те-
ряли...— А. К.)... Так вот если бы на Кутузов-

ском была значимая авария такая автомо-
бильная и если бы в ней был один автомо-
биль на водороде, то я думаю, что там Куту-
зовского бы не было! А если бы два автомо-
биля, то, наверное, и гостиницы «Украина» 
не осталось бы (именно в этом направлении, 
видимо, и исследования на острове велись 
десятилетиями.— А. К.). Мы должны это хо-
рошо помнить! А то слышим голоса: «Щас бу-
дем гнать по трубам, продавать водород ту-
да-сюда!..» Я просто хочу сказать: все должно 
быть комплексно!

— Научно-технологические проекты та-
кого масштаба не так часто реализуются в на-
шей стране, особенно в современной исто-
рии. Речь идет не просто о разработке отдель-
ных уникальных решений. Задача заклю-
чается в том, чтобы сформировать в нашей 
стране принципиально новые направле-
ния, в известном смысле даже отрасли, скон-
струировать и наладить производство собст-
венного, самого передового оборудования 
и средств производства! — Владимир Путин 
возвращал заседанию своего совета необхо-
димое ему величие.— Это чрезвычайно важ-
но, чтобы повысить уровень нашей техноло-
гической независимости!

Ради этого же все. Ради этого.
Кто тронет-то тогда?
Какие будут санкции?
Никакие.

Почем опиум  
для водорода
На заседании совета по науке  
обсудили даже водородную угрозу

Ровно через неделю — 31 января — секретарь укра-
инского Совбеза Алексей Данилов в интервью Associat-
ed Press сказал, что «выполнение соглашений означает 
уничтожение страны», отметил, что их выполнение не-
возможно, и призвал Запад не давить в этом вопросе на 
Киев. Наконец, 1 февраля Владимир Зеленский сказал, 
что недоволен всеми пунктами Минских соглашений, 
нехотя признав, что, «к сожалению, это единственный 
формат, который работает».

На встрече с Эмманюэлем Макроном господин Зелен-
ский планами выполнения «Минска» делиться не стал. 
Зато заочно ответил Владимиру Путину. «Относительно 
Минских соглашений… „нравится, не нравится — тер-
пи, моя красавица“. Безусловно, есть вещи, с которыми 
не поспоришь с президентом России: Украина, действи-
тельно, красавица, а вот по поводу „моя“, мне кажется, 
это уже перебор небольшой,— разобрал цитату Влади-
мир Зеленский.— А относительно „терпи, моя красави-
ца“ я в целом считаю, что Украина очень терпелива, по-
тому что это мудрость. Наше терпение отвечает на про-
вокации, когда мы не отвечаем на провокации, а ведем 
себя очень достойно. Поэтому в терпении, мне кажется, 
мудрость».

Господин Зеленский, судя по всему, терпеливо ждет 
встречи с Владимиром Путиным — если не с глазу на 
глаз, то хотя бы на саммите лидеров «нормандской чет-
верки» (Германия, Россия, Украина и Франция). Он рас-
считывает, что переговоры квартета состоятся в ближай-
шее время. Такие ожидания у Владимира Зеленского, по 
его же словам, сформировал перезапуск переговоров 
в «нормандском формате» на уровне политических со-
ветников лидеров четырех стран. После долгого пере-
рыва они впервые в этом году встретились в Париже 26 
января, а 10 февраля должны собраться уже в Берлине. 
Эта встреча и покажет, оправдан оптимизм Эмманюэля 
Макрона или нет.

Минские разглашения
После встречи 26 января в Париже курирующий Украи-
ну и Донбасс заместитель главы кремлевской админис-
трации Дмитрий Козак и руководитель офиса украин-
ского президента Андрей Ермак констатировали, что по 
Минским соглашениям есть разночтения. И пока они бу-
дут существовать, «нормандский формат» вряд ли смо-
жет сыграть какую-либо существенную роль в содейст-

вии в урегулировании конфликта на юго-востоке Укра-
ины и в Трехсторонней контактной группе (ТКГ), заявил 
господин Козак. Переговорщики договорились, что к пе-
реговорам в Берлине каждая из сторон представит дру-
гой свое видение, чтобы, как выразился господин Ер-
мак, работать над разногласиями и 10 февраля добиться 
результата. При этом следует отметить, что российская 
сторона имела в виду, что свои трактовки должны пред-
ставить Киев с одной стороны и Донецк с Луганском — 
с другой. То есть Москва не сходит с позиции, что кон-
фликт в Донбассе — внутриукраинский.

Собеседник „Ъ“ в команде российских переговорщи-
ков рассказал, что от Киева ожидается реакция на «до-
рожную карту» по урегулированию конфликта в Донбас-
се, представленную непризнанными ДНР и ЛНР в ТКГ 
еще в 2020 году. Если это произойдет, по сути, начнет-
ся тот самый прямой диалог конфликтующих сторон, 
на котором настаивает Москва и вести который всяче-
ски отказывались украинские власти, считающие дон-
басские республики «марионетками», управляемыми 
из Кремля.

Украинское издание «Зеркало недели» на прошлой 
неделе со ссылкой на имеющийся в распоряжении ре-
дакции документ сообщило, что в Париже украинская 
делегация «под гарантии Германии и Франции взяла на 
себя обязательство представить в ТКГ свою письменную 
реакцию на все имеющиеся на столе переговоров пред-
ложения по всеобъемлющему мирному урегулирова-
нию конфликта в Донбассе в соответствии с Минскими 
соглашениями с целью начать предметный и конструк-
тивный диалог по их обсуждению и согласованию».

В команде Владимира Зеленского это не подтвержда-
ли, но и не опровергали. Впрочем, по данным „Ъ“, от-
вет Киева на инициативы ДНР и ЛНР все еще не посту-
пил. А 3 февраля стало известно, что глава украинской 
делегации Ермак заболел COVID-19. Все это в какой-то 
момент поставило под вопрос переговоры в Берлине: 
российская сторона официально пока не подтвержда-
ла дату встречи.

Но господин Ермак сумел в рекордные сроки спра-
виться с болезнью — во вторник он был на встрече Эмма-
нюэля Макрона с Владимиром Зеленским и намерен по-
лететь в столицу Германии. Российская сторона, по ин-
формации „Ъ“, подтвердит участие в берлинских пере-
говорах 9 февраля. В этот день, кстати, состоится заседа-
ние ТКГ. Примечательно, что французский лидер в укра-
инской столице заявил, что именно в контактной груп-

пе, заседания которой проходят с участием представите-
лей Киева и Донбасса, в ближайшие недели будут даны 
пояснения по выполнению Минских соглашений, кото-
рые будут способствовать их воплощению в жизнь.

«После обсуждения этих вопросов на ТКГ, возможно, 
мы сможем вернуться и способствовать тому, чтобы те 
документы, которые были подписаны в 2015 году, мо-
гли быть выполнены, чтобы прояснения были внесены 
в ближайшие недели, чтобы они могли снять разночте-
ния и, главное, способствовали возобновлению взаим-
ного доверия, могли вернуть атмосферу покоя и снять 
эскалацию»,— отметил Эмманюэль Макрон.

Аналогичные заявления он сделал и в Москве. «Бли-
жайшие дни будут решающими и, очевидно, потре-
буют плотных дискуссий, которые мы вместе продол-
жим»,— высказался президент Франции по поводу пер-
спектив разрешения украинского кризиса, не вдаваясь 
при этом в детали.

Из его слов и выступлений представителей Украины 
можно сделать однозначный вывод: на Киев сейчас ока-
зывается давление в вопросе выполнения Минских со-
глашений. Причем настаивает на этом не только Париж, 
но и Вашингтон. Госсекретарь США Энтони Блинкен, по-
сещавший Киев в январе, также говорил, что этот доку-
мент, во-первых, не нуждается в пересмотре, во-вторых, 
является единственным путем урегулирования конфлик-
та в Донбассе, а в-третьих, указал он тогда, есть ряд шагов, 
которые предстоит предпринять, в том числе Украине.

В этом контексте неслучайными являются заявление 
секретаря украинского Совбеза Данилова о том, что За-

паду не следует давить на его страну в вопросе выпол-
нения договоренностей, и комментарий главы МИД Ук-
раины Дмитрия Кулебы, который обещал, что попытки 
давления не увенчаются успехом. «Могут быть предло-
жения, но, если они будут для нас неприемлемы, они бу-
дут отброшены»,— сказал министр Кулеба в эфире теле-
канала ICTV.

Эта позиция выглядит жесткой. Но и оптимизм Эмма-
нюэля Макрона откуда-то все же берется. В Кремле он под-
твердил то, о чем многие и так догадывались: Киев уже 
пошел на уступки. «Хочу поприветствовать усилия пре-
зидента Зеленского, то есть конкретные обязательства, 
которые он взял на себя в рамках этого формата (имеет-
ся в виду „нормандский формат“.— “Ъ“) и по отношению 
к нам всем, в частности отозвать закон, который не соот-
ветствовал Минским соглашениям. Этот закон был ото-
зван по инициативе президента Зеленского»,— сообщил 
господин Макрон на встрече с Владимиром Путиным.

Речь о законопроекте «О госполитике переходного 
периода», который был внесен в Верховную раду Украи-
ны правительством страны и которым за Россией пред-
лагалось законодательно закрепить статус «государст-
ва-агрессора». Москва его жестко критиковала, называ-
ла признаком одностороннего выхода из Минских со-
глашений и требовала отозвать. И 24 января украинский 
кабинет министров внезапно это сделал. Андрей Ермак 
назвал фейком сообщения о том, что законопроект ото-
звали по настоянию РФ. И вот Эмманюэль Макрон это 
опровержение опроверг.

Владимир Соловьев, Марина Коваленко

Красавица и французище

Михаил Ковальчук  
предостерегает мир от водорода  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Ее поздравляет главный государственный санитарный 
врач РФ, руководитель Роспотребнадзора  
Анна Попова:
— Уважаемая Татьяна Алексеевна! Искренне поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Вы уникальный человек, та-
лантливый руководитель, настоящая личность, пример 
для многих женщин-руководителей нашей страны. Ваша 
выдержка и компетентность дают сплав неиссякаемой 
энергии, который помогает Вам так плодотворно тру-
диться на благо российского государства, и прежде всего 

это касается искренней заботы о каждом человеке. Ваши 
социальные проекты всегда успешны и выверены с юве-
лирной точностью, Вы всегда заботитесь о том, чтобы по-
мощь была адресной, чтобы жизнь людей становилась 
проще и легче. Ваше стремление глубоко вникать в ка-
ждую проблему всегда приносит хорошие результаты 
и продуктивные решения. Пусть удача сопутствует Вам 
во всем, здоровье и счастье переполняют, ведь еще столь-
ко планов и свершений ждет Вас впереди! Поздравляю!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя правительства РФ  
Татьяны Голиковой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

проведите  
время  
с пользой
три месяца 
бесплатного доступа

БОНУС ЗА ПОДПИСКУ НА «КОММЕРСАНТЪ»

КАК ПОЛУЧИТЬ  

ПОДАРОК?

Оформить и оплатить  
с 01 по 28 февраля
подписку на «Коммерсантъ»  
на три месяца и более  
в печатном или  
электронном виде:
   на сайте kommersant.ru  
в разделе Подписка
   по телефону  
8 800 600 0556  
(бесплатно по РФ)

Получить на свою 
электронную почту 
индивидуальный промокод* 
для активации доступа 
на три месяца к каталогу 
журналов kiozk   

*  Письмо с промокодом  
а также с инструкцией  
по его активации высылается  
в течение 10 рабочих дней 
после оплаты подписки. ЛЮБЫЕ ЖУРНАЛЫ,  

ЛЕКЦИИ И ОБЗОРЫ КНИГ  

ВМЕСТЕ С KIOZK
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Уголовное дело в отношении экс-мини-
стра «Открытого правительства» Миха-
ила Абызова, обвиняемого в организа-
ции преступного сообщества и других 
преступлениях, по существу рассмотрит 
 Гагаринский райсуд Москвы. Учитывая, 
что всего в деле 12 обвиняемых, у каж-
дого из которых по несколько адвокатов, 
райсуд, возможно, будет проводить вы-
ездные заседания в горсуде, распола-
гающем подходящими помещениями. 
При этом защита фигурантов получила 
значительное усиление в лице извест-
ных на всю страну адвокатов.

Первый заместитель генпрокурора Ана-
толий Разинкин утвердил обвинительное 
заключение по одному из самых масштаб-
ных экономических уголовных дел послед-
них лет — по оргпреступному сообществу 
во главе с экс-министром «Открытого прави-
тельства» Михаилом Абызовым. Отметим, 
что надзору на изучение сложнейшего дела, 
в котором более 800 томов, потребовалось 
всего десять дней, а не месяц.

Экс-чиновник и одиннадцать его пред-
полагаемых подельников, среди которых 
однофамилец руководителя следственной 
бригады СКР по этому делу генерал-майора 
юстиции Сергея Степанова — гендиректор 
группы «Ру-ком» Николай Степанов, его за-
меститель Максим Русаков, а также предпри-
ниматели Сергей Ильичев, Александр Пели-
пасов, Галина Фрайденберг, Инна Пикалова, 
Екатерина Заяц, Олег Серебренников, Рус-
лан Власов, Оксана Роженкова и Яна Балан, 
обвиняются в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 1, ч. 2, ч. 3 ст. 210 УК РФ 
(организация преступного сообщества (пре-
ступной организации) или участие в нем 
(ней)), ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество), 
ч. 4, ч. 8 ст. 204 УК РФ (коммерческий подкуп), 
ст. 289 УК РФ (незаконное участие в предпри-
нимательской деятельности), п. «а», п. «б» ч. 4 
ст. 174.1 УК РФ (легализация (отмывание) де-
нежных средств или иного имущества, при-
обретенных лицом в результате совершения 
им преступления).

По версии СКР, господин Абызов не позд-
нее апреля 2012 года совместно с господа-
ми Степановым и Русаковым создали ОПС 
«в целях завладения денежными средства-
ми» ОАО СИБЭКО и ОАО РЭС и возглавили 
его. При этом ОПС, предполагаемому лидеру 
которого и принадлежало большинство ак-
ций этих ОАО, состояло из трех обособлен-
ных групп, расположенных в Новосибирске, 
Москве и на Кипре, говорится в обвинении.

С 2012 по 2014 год обвиняемые «путем 
обмана миноритарных акционеров», по 
данным следствия, обеспечили заключе-
ние фиктивных сделок между возглавляе-
мой госпожой Пикаловой кипрской ком-
панией Blacksiris Trading Limited и ОАО 
СИБЭКО, а также ОАО РЭС по приобрете-
нию последними по завышенной стоимо-

сти акций организаций, обслуживающих 
энергетические объекты.

В результате реализации этих договоров 
господином Абызовым и его сообщниками 
были «безвозмездно и противоправно об-
ращены» в их пользу принадлежащие двум 
ОАО средства на общую сумму 4 млрд руб.

После этого, находясь в Москве и на Кип-
ре, фигуранты с февраля по декабрь 2014 
года совершили финансовые операции с по-
хищенными средствами, конвертируя их 

в доллары США «для придания правомерно-
го вида владению, пользованию и распоря-
жению ими».

В дальнейшем обвиняемые для заключе-
ния договора купли-продажи акций ОАО СИ-
БЭКО совершили коммерческий подкуп ген-
директора этого предприятия Власова, его 
заместителей Балан и Роженковой, которым 
за подбор и систематизацию сведений о фи-
нансово-хозяйственной деятельности обще-
ства передали 78 млн руб.

При этом Михаил Абызов, вопреки уста-
новленным законом запретам и ограниче-
ниям для лица, занимающего госдолжность, 
принимал самое активное участие в пред-
принимательской деятельности, в том чи-
сле связанной с продажей в феврале 2018 
года ОАО СИБЭКО. Выручив 32,5 млрд руб., 
господин Абызов легализовал их, по дан-
ным следствия, «путем конвертации в валю-
ту» 18,9 млрд руб., которые были выведены 
за границу.

Уголовное дело было направлено в Гага-
ринский райсуд Москвы для рассмотрения 
по существу, однако, как отмечают источни-
ки „Ъ“, из-за большого количества фигуран-
тов и их защитников, которые могут не по-
меститься в зале заседаний, слушания могут 
быть выездными в Мосгорсуде.

Напомним, что Гагаринский райсуд уже 
удовлетворил два антикоррупционных иска 
к Михаилу Абызову, поданных Генпрокура-
турой. С него вначале взыскали 32,5 млрд 
руб., а потом еще $22 млн. Соответчиком 
по последнему иску выступал Альфа-банк, 
у которого суд распорядился конфисковать 
$30,8 млн и 5,6 млрд руб., однако по миро-
вому соглашению с финансовой структурой 
деньги были направлены на благотвори-
тельную деятельность в сфере образования 
и просвещения.

Один из адвокатов Михаила Абызова 
Александр Аснис пояснил „Ъ“, что сторону 
защиты никто официально еще не уведом-
лял о передаче дела в отношении экс-ми-
нистра и его предполагаемых сообщников 
в Гагаринский райсуд. «Обвинительное за-
ключение нам не вручали, и об его утвержде-
нии Генпрокуратурой мы узнали из СМИ»,— 
сообщил господин Аснис. Он отметил, что, 
не имея подтверждения этому событию, 
с коллегами проявил собственную инициа-
тиву и обратился в суд, где им сообщили, что 
материалы действительно поступили и «рас-
писаны» судье Ольге Арбузовой, но дата пер-
вого предварительного заседания еще не на-
значена. Последняя получила известность 

в прошлом году вынесением обвинительно-
го, но все же условного приговора полити-
ку и лидеру движения «За новый социализм» 
Николаю Платошкину.

Между тем, как заявил „Ъ“ господин Аснис, 
изучение материалов уголовного дела в рам-
ках ст. 217 УПК, которых собралось 832 тома, 
показало, по общему мнению защиты, что 
следствие не доказало причастность обвиня-
емых к инкриминируемым им деяниям.

«По нашему мнению, подзащитные неза-
конно привлечены к уголовной ответственно-
сти»,— подчеркнул адвокат, отметив, что, по 
версии защиты, квалификация действий об-
виняемых, «мягко говоря, некорректна» и не 
соответствует требованиям законодательства.

«Есть основания полагать, что наличие 
состава преступления как по ст. 210 УК РФ 
(о создании и участии в оргпреступном со-
обществе.— „Ъ“), так и по другим статьям, 
которые вменены в вину обвиняемым, от-
падут в ходе судебного процесса»,— считает 
Александр Аснис. В связи с этим, по его сло-
вам, «есть большое и благодатное поле» для 
доказывания в суде невиновности фигуран-
тов этого громкого дела.

При этом защитник особо отметил, что 
никто из фигурантов в ходе предваритель-
ного следствия своей вины не признал. Он 
также сообщил, что условия их содержания 
в СИЗО «никогда не ставились во главу угла». 
Хотя трехлетнее заключение не могло не 
сказаться на состоянии их здоровья, но жа-
лоб на физическое состояние нет, несмотря 
на появление новых и обострение уже имев-
шихся хронических заболеваний.

«Морально-психологическое состояние 
у всех наших подзащитных бодрое, и все го-
товы к борьбе в суде»,— заверил господин 
Аснис, не исключив, что, возможно, состав 
адвокатов в ближайшее время может быть 
усилен. По некоторым данным, в него могут 
войдут такие известные адвокаты, как Тимо-
фей Гриднев и Дмитрий Харитонов. Первый 
в свое время защищал акционера НК ЮКОС 
Платона Лебедева, бывшего вице-прези-
дента Банка Москвы Дмитрия Акулинина, 
экс-министра экономического развития 
Алексея Улюкаева и основателя фонда Baring 
Vostok Майкла Калви. В свою очередь, госпо-
дин Харитонов представлял интересы друго-
го фигуранта дела фонда Филиппа Дельпаля, 
кинорежиссера Кирилла Серебренникова, 
чиновницы Минобороны Евгении Василь-
евой и других. Защитники подтвердили „Ъ“ 
свое участие в новом деле.

Николай Сергеев, Сергей Сергеев

Михаил Абызов усилился защитой
Дело экс-министра поступило в суд, конфисковавший его активы

Как стало известно „Ъ“, апелляционная инстанция 
Мосгорсуда рассмотрела жалобу защиты на при-
говор Гагаринского районного суда столицы, выне-
сенный ранее бывшему топ-менеджеру Государст-
венного космического научно-производственного 
центра (ГКНПЦ) имени Хруничева Александру Поз-
днякову, экс-главе компании «Станкомашком-
плекс» Вячеславу Логвиненко и его подчиненной 
Юлии Барковой. Все они обвинялись в хищении 
 более 20 млн руб. при поставках для ГКНПЦ то-
карных станков швейцарской компании Schaub-
lin. По версии следствия, часть станков была за-
менена на устаревшие. Мосгорсуд лишь частично 
согласился с доводами защиты, сократив уголов-
ное наказание господам Позднякову и Логвиненко 
на два месяца каждому (с шести с половиной лет), 
а госпоже Барковой, получившей три года услов-
но,— на шесть месяцев. Защита осужденных наме-
рена добиваться их полного оправдания в кассаци-
онной инстанции.

Приговором Гагаринского райсуда, напомним, быв-
шие заместитель главного инженера ГКНПЦ имени 
Хруничева Александр Поздняков, руководитель «Стан-
комашкомплекса» Вячеслав Логвиненко и его подчи-
ненная, менеджер отдела продаж Юлия Баркова, были 
признаны виновными в особо крупном мошенничест-

ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Господа Поздняков и Логвиненко 
получили по шесть с половиной лет колонии общего ре-
жима каждый, а госпожа Баркова — три года условно. 
Помимо этого Гагаринский суд наложил штраф в раз-
мере 250 тыс. руб. на каждого из мужчин. Наконец, суд 
первой инстанции удовлетворил гражданский иск на-
учно-производственного центра о взыскании с подсуди-
мых 87 млн руб., оставив к тому же в собственности по-
терпевшего и поставленные ГКНПЦ токарные станки.

Следует отметить, что дело в отношении проходя-
щего по этому же уголовному делу бывшего замести-
теля главы ФГУП «Спецстройсервис» Виктора Тарасова, 
скрывшегося и объявленного в международный розыск, 
было выделено в отдельное производство и по-прежне-
му расследуется.

С решением суда первой инстанции не согласились 
ни подсудимые, настаивающие на своей невиновности, 
ни их защита, обратившаяся в апелляционную инстан-
цию Мосгорсуда. Адвокаты настаивали, что суд не учел 
всех обстоятельств дела и что история, которая состави-
ла его основу, относится к гражданско-правовой сфере.

В итоге Мосгорсуд, согласившись с обоснованностью 
вынесения обвинительного приговора, скорректиро-
вал наказание, вынесенное осужденным. Господам Поз-
днякову и Логвиненко сроки были сокращены до шести 
лет и четырех месяцев каждому, а Юлии Барковой — до 

двух с половиной лет условно. При этом апелляционная 
инстанция весьма неожиданно для потерпевшей сторо-
ны — научно-производственного центра — отменила 
решение Гагаринского суда в части удовлетворения гра-
жданского иска, переадресовав рассмотрение этого во-
проса гражданскому судопроизводству.

Изначально уголовное дело, возбужденное 1 ноя-
бря 2016 года по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере), ГСУ СКР расследовало в отноше-
нии «неустановленных лиц». По версии следствия, 
«неустановленные лица» похитили в 2012–2014 годах 
бюджетные средства, выделенные ГКНПЦ в рамках 
федеральной целевой программы «Развитие оборон-
но-промышленного комплекса Российской Федерации 
на 2011–2020 годы». В данном случае Научно-производ-
ственному центру имени Хруничева потребовалось за-
купить токарные станки для изготовления деталей 
пневмогидросистем ракет-носителей семейства «Анга-
ра». Изначально на предприятии планировали приобре-
сти шесть станков Schaublin 225 TM CNC, которые по-
ставщик должен был смонтировать и запустить. В 2012 
году конкурс на поставку 42 таких станков стоимостью 
116 млн руб. выиграл «Станкомашкомплекс». Но, как вы-
яснилось в ходе расследования, в октябре 2013 года го-
сподин Поздняков в письме господину Тарасову попро-
сил его заменить четыре новых станка на устаревшие 

Schaublin 102 N-VM-CF. В результате, по версии следст-
вия, образовалась разница в 20 млн руб., которую фигу-
ранты присвоили. Организатором аферы с токарными 
станками СКР признал замначальника ФГУП «Спец-
стройсервис» Виктора Тарасова, а Вячеслава Логвинен-
ко, его подчиненную Юлию Баркову и Александра Позд-
някова — его сообщниками.

По словам адвоката Романа Кобылина, представля-
ющего интересы Александра Позднякова, в действи-
ях осужденных фактически не было состава преступле-
ния. «Оборудование было заменено не по инициативе 
моего доверителя, о чем говорят и показания свидете-
лей,— пояснил адвокат.— Решение по замене станков 
принималось коллегиально и прошло через все инстан-
ции, причем станки удовлетворяли требованиям ГКН-
ПЦ». Как отметил защитник, вовремя успели даже пе-
ределать техническую документацию. «Невиновность 
осужденных доказывается объективными обстоятель-
ствами»,— подчеркнул господин Кобылин, добавив, что 
будет добиваться отмены приговора уже в кассацион-
ной инстанции.

«Моя подзащитная изначально не признавала свою 
вину и свою позицию не изменила. Решение суда необъ-
ективно, на мой взгляд, будем его обжаловать»,— поддер-
жала коллегу адвокат госпожи Барковой Ольга Порунова.

Юрий Сенаторов

Станки подвел срок давности
Поставку оборудования для Центра имени Хруничева оценили реальными и условным сроками

Как стало известно „Ъ“, главным аргу-
ментом полиции, пытавшейся привлечь 
к ответственности за «занятие высшего 
положения в преступной иерархии» вы-
ходца из Ингушетии Дулата Йоулло, было 
аудиопослание, приписываемое россий-
скому вору в законе номер один Захарию 
Калашову (Шакро Молодой). В нем тот 
якобы приказывал подчиненным считать 
господина Йоулло равным себе. Одна-
ко присяжные Мособлсуда усомнились 
в подлинности вещдока и вынесли оправ-
дательный вердикт. Таким образом, 
оправданный, более известный ранее 
как вор в законе Ахмед Сутулый, офици-
ально стал считаться «просто граждани-
ном России Дулатом Йоулло».

Как пояснили „Ъ“ участники процесса, 
представитель Мособлпрокуратуры попы-
тался убедить присяжных в том, что Дулат 
Йоулло еще в конце 90-х годов был принят 
лидерами российской оргпреступности 
в криминальное сообщество воров в зако-
не и с тех пор официально не заявлял о сво-
ем выходе из него. Подсудимый, упомина-
емый в оперативных сводках как Ахмед 
Сутулый, по версии обвинения, руководил 
преступниками рангом пониже, получал 
и распределял доходы от их криминальной 
деятельности, участвовал в тайных совеща-

ниях-сходках уголовников, регулировал воз-
никающие между подчиненными конфлик-
ты и проч. Таким образом, как утверждала 
прокуратура, занимал «высшее положение 
в преступной иерархии» и должен был не-
сти ответственность по соответствующей 
ст. 210.1 УК РФ, предусматривающей до 15 
лет лишения свободы.

Суду был представлен внушительный объ-
ем документов, подтверждающих предпола-
гаемую преступную деятельность фигуранта, 
однако его защита усомнилась в их подлин-
ности и достоверности. Дело в том, что об-
винение базировалось главным образом на 
оперативных данных, построенных, в свою 
очередь, на показаниях анонимных агентов 
сотрудников угрозыска. Более того, почти 
все показанные присяжным фото- и видео-
материалы оказались «позаимствованны-
ми» из различных СМИ. По данным адвоката 
подсудимого Романа Майданчука, на некото-
рых кадрах даже сохранились адреса сайтов, 
пропечатанные специально, чтобы предо-
твратить их несанкционированное распро-
странение. «Учитывая это обстоятельство, 
мы постоянно призывали присяжных отно-
ситься к доказательствам критически,— по-
яснил „Ъ“ защитник Майданчук.— По прин-
ципу, если это нельзя проверить, значит, это 
нельзя считать доказанным».

Таким образом, под сомнением оказался 
и главный аргумент следствия — переслан-
ный c неизвестного номера по WhatsApp ау-
диофайл, надиктованный неизвестным че-
ловеком, представившимся как доверенное 
лицо Захария Калашова. В нем вероятный 
представитель вора Шакро, официально 
признанного сотрудниками ФСБ РФ и Ген-
прокуратуры «лидером российской оргпре-
ступности», «от имени Захария Князьевича» 
приказывал блатным «уважать Ахмеда Суту-
лого», «не морозить его» и вообще «считать 
его вором» по крайней мере до того момента, 
пока о произошедших изменениях не будет 
объявлено дополнительно. Поскольку ауди-
офайл появился в деле опять же из полицей-
ского досье, участники процесса отнеслись 
к нему по-разному. Гособвинитель попросил 
присяжных «верить оперативным службам» 
и «Захарию Калашову», а подсудимый стал 
убеждать их в том, что запись была смонти-
рована. Вызывать на процесс и допрашивать 
самого предполагаемого автора «воровского 
прогона», отбывающего наказание за вымо-
гательство в колонии строгого режима №2 
в Усть-Лабинском районе Краснодарского 
края, суд не стал.

Благодаря появившимся сомнениям го-
лоса присяжных разделились ровно по-
полам — четыре на четыре, что по зако-

ну стало оправдательным вердиктом для 
подсудимого. Его освободили из-под стра-
жи прямо в зале суда. По словам защитни-
ка Майданчука, праздновать освобождение 
его доверитель не стал, да и вообще отнесся 
к вердикту спокойно, полагая, что «по-дру-
гому и быть не могло». На вопрос „Ъ“, как 
теперь, с учетом вынесенного судебного ре-
шения, называть его клиента, адвокат от-
ветил: «Просто гражданином Российской 
Федерации Дулатом Йоулло». Оправдан-
ный — урожденный Ахмед Евлоев — не-
давно сменил установочные данные, офи-
циально закрепив за собой ингушский 
вариант собственной фамилии и позаимст-
вовав имя у своего далекого предка — про-
славленного в северокавказском эпосе за-
щитника бедных и угнетенных.

Напомним, полиция Москвы и Москов-
ской области пытается привлечь гражда-
нина России Йоулло к уголовной ответст-
венности уже пять лет. В январе 2017 года 
и в августе 2018 года полицейские задержи-
вали его с наркотиками, добивались его аре-
стов в судах, но в итоге отпускали под под-
писки о невыезде после отбытия им под 
стражей предельных 12-месячных сроков. 
Сам Дулат Йоулло утверждает, что в обоих 
случаях запрещенные препараты ему под-
брасывали, но окончательные судебные ре-

шения по этим двум эпизодам так и не были 
вынесены, поэтому оправданный по «воров-
ской» статье УК все равно остался под огра-
ничениями, наложенными на него в рамках 
разбирательств по «наркотическим» делам.

Согласно версии, озвученной защитни-
ками оправданного ранее в Гагаринском 
райсуде Москвы, избиравшем меру пресе-
чения, причиной всех его проблем стал кон-
фликт с сотрудниками Главного управле-
ния угрозыска (ГУУР) МВД РФ, случившийся 
еще в 2016 году. Незадолго до этого гражда-
нин России Йоулло помимо своей воли стал 
участником съемок музыкальной комедии 
Валерия Тодоровского «Веселые ребята». Не-
известно откуда взявшийся портрет Дулата 
Йоулло (в то время еще Ахмеда Сутулого) 
артисты—участники траурной процессии 
пронесли за гробом безвременно почив-
шего криминального авторитета. Живой 
и здоровый человек с портрета направил 
к авторам фильма своих юристов с требова-
нием перемонтировать сомнительную сце-
ну и выплатить ему компенсацию в разме-
ре 1 тыс. руб. Однако в конфликт сразу же 
вмешались оперативники ГУУРа, расценив-
шие претензию как попытку вымогательст-
ва. По словам адвокатов, разойтись мирно 
стороны так и не сумели.

Сергей Машкин

Присяжные не приняли воровской прогон
Ахмед Сутулый оправдан как Дулат Йоулло

Михаил Абызов основательно 
 подготовился к процессу   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МОСГОРСУДА
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21 февраля россияне начнут получать QR-коды 
на основании положительного анализа на антите-
ла к COVID-19. Соответствующие изменения вне-
сены в приказ Минздрава об утверждении формы 
ковид-сертификатов. Это позволит подтвердить 
иммунный статус гражданам, переболевшим нео-
фициально (без обращения к врачу), а также при-
витым иностранными вакцинами. Между тем ген-
директор центра молекулярно-генетических 
исследований ДНКОМ Андрей Исаев, основываясь 
на статистике лабораторий в более чем 20 регио-
нах, обращает внимание, что процент положитель-
ных проб от общей доли ПЦР снижается: «Мож-
но сказать, что мы прошли пик заболеваемости 
и „омикрон“-волна уже отступает».

Вице-премьер Татьяна Голикова еще в декабре на засе-
дании фракции «Единая Россия» в Госдуме обещала, что 
россияне, в крови которых обнаружены антитела к CO-
VID-19, смогут получить QR-код — такой же, как у вак-
цинированных и официально переболевших граждан. 
Предполагалось, что эти нормы дополнят правительст-
венный законопроект о QR-кодах в общественных ме-
стах, однако к 1 февраля рассмотрение этой инициа-
тивы в Госдуме решили отложить на неопределенный 
срок, и вопрос с сертификатами на основании наличия 
антител оказался открытым.

В среду Минздрав опубликовал приказ, вносящий из-
менения в форму ковид-сертификата. Теперь документ 
будет содержать не только информацию о полном курсе 
вакцинации или факте перенесенного заболевания, но 
и сведения о положительном результате теста на антите-
ла у гражданина. В сертификате будут указываться дата 
исследования, метод исследования и медицинская орга-
низация, в которой сделан анализ. При этом Минздрав 
не устанавливает минимально необходимый уровень 
антител в крови, а ориентируется только на их наличие. 
Ранее Татьяна Голикова объясняла: «Мы специальным 
образом запросили у ВОЗ (Всемирной организации здра-
воохранения.— „Ъ“) об использовании тех или иных по-
казателей антител. Ни ВОЗ, ни одна из стран не измеря-
ют их количество и не устанавливают по этим антителам 
достаточные или недостаточные уровни защиты». 

Приказ вступит в силу 21 февраля. Предположительно, 
заявление на получение QR-кода нужно будет подавать са-
мостоятельно на «Госуслугах». Это позволит подтвердить 
иммунный статус гражданам, переболевшим неофици-
ально (без обращения к врачу), а также привитым ино-
странными вакцинами. Участники сообществ о вакцина-
ции в соцсетях уже отмечают, что «подумывают» сделать 

бустер зарубежным препаратом, а в России получить сер-
тификат на основании наличия антител. В Минздраве 
предупреждают, срок действия такого документа составит 
шесть месяцев. При этом его повторное оформление на ос-
новании теста на антитела не предусмотрено.

Комментируя решение Минздрава, эпидемиолог, ди-
ректор Института междисциплинарных медицинских 
исследований Европейского университета в Санкт-Пе-
тербурге Антон Барчук отмечал, что до появления штам-
ма «омикрон» защита после перенесенной болезни дей-
ствительно была сопоставима с защитой от вакцинации. 
Однако сейчас, по его словам, уже очевидно, что новый 
вариант вируса активнее, чем его предшественник «дель-
та», распространяется и среди переболевших, а значит, 
наличие антител не гарантирует защиту.

Это косвенно подтверждают данные, обнародованные 
членами правительственного совета по борьбе с COVID-19 
во вторник. Несмотря на замедление темпов прироста за-
болеваемости, заявила глава Роспотребнадзора Анна По-
пова, число заболевших в целом в стране продолжает уве-
личиваться. Максимальный прирост новых случаев за 
последнюю неделю, отметила госпожа Попова, регистри-
руется среди детей до одного года и людей старше 65 лет. 
Число пациентов, которые находятся под медицинским 
наблюдением, выросло в России за этот период в 1,6 раза, 
сообщил глава Минздрава РФ Михаил Мурашко. Амбула-
торно лечение получают 93% инфицированных, что вдвое 
больше, чем на пике заболеваемости осенью 2021 года. Не-
делю назад этот показатель составлял 92%. 

В России до 15 марта будет действовать новый порядок 
оформления дистанционных больничных листов, зая-
вил глава Минздрава. По словам Михаила Мурашко, во 
время дистанционной консультации специалист может 
оформить электронный больничный лист на семь дней. 
Он также может назначить лечение и выписать электрон-
ный рецепт, а если симптомы сохраняются и через не-
делю, продлить больничный. Отметим, Москва первой 
ввела широкое использование телемедицинских кон-
сультаций для пациентов с легким течением COVID-19. 
При этом действующие положения законодательства 
о телемедицине запрещают врачу без первичного осмо-
тра ставить диагноз и, как следствие, назначать лечение.

В больницах, по словам господина Мурашко, сейчас на-
ходятся 177 тыс. пациентов. Рост числа госпитализаций за 
неделю составил более 30%, среди детей показатели госпи-
тализации выросли на 28%. Несовершеннолетние состав-
ляют около 20% от общего числа заразившихся, неделю 
назад этот показатель был равен 21%. Почти 12 тыс. малень-
ких пациентов с ковидом сейчас проходят лечение в ста-

ционарах, что на 3 тыс. больше по сравнению с данными 
2 февраля. Около 3% из них «требуют особого внимания».

Количество госпитализаций увеличилось и в Мо-
скве — на 15%, отметил мэр столицы Сергей Собянин. 
Однако, по его словам, за минувшую неделю произош-
ло «небольшое», около 6%, падение показателей выяв-
ленных заражений. Мэр выразил надежду, что на этой 
неделе тенденция не просто сохранится, но станет более 
существенной. Он добавил, что ожидается и снижение 
объема госпитализаций пациентов с коронавирусом.

Спад текущей волны коронавируса уже начался, уве-
рен генеральный директор центра молекулярно-генети-
ческих исследований ДНКОМ Андрей Исаев. Он приво-
дит статистику сети лабораторий в более чем 20 регионах, 

согласно которой процент положительных проб от общей 
доли ПЦР снижается. Так, в Москве и Московской области 
за неделю, с 31 января по 6 февраля, доля положительных 
ПЦР составила 24% против 32% с 24 по 30 января. В СКФО 
показатель упал с 39% до 21%, в ЮФО — с 30% до 22%. «Судя 
по опыту европейских стран, в течение двух недель мы 
увидим еще более стремительный спад. Можно сказать, 
что мы прошли пик заболеваемости и „омикрон“-волна 
уже отступает»,— заключил господин Исаев.

Отметим, 8 февраля федеральный оперштаб сообщил 
о 165 643 новых случаев COVID-19. Это почти на 15 тыс. 
меньше, чем 6 февраля, когда был в последний раз обнов-
лен очередной максимум суточных случаев за пандемию.

Наталья Костарнова

По материалам прокурорских 
проверок в Санкт-Петербурге  
возбудили 19 уголовных дел,  
касающихся хищений в органи-
зациях, занимающихся убор-
кой снега на дорогах и улицах. 
Обыски прошли по 55 адресам 
управляющих компаний, мест-
ных и районных администраций, 
а также офисов жилищно-комму-
нальных служб. Ранее губернатор 
Петербурга Александр Беглов на-
звал рынок по уборке города по-
лукриминальным, заявив, что 
власти «начали срывать маски 
с полукриминальных структур, 
которые десятилетиями приса-
сывались к бюджету города».

О начале масштабных обы-
сков, касающихся деятельности 
в сфере ЖКХ, сообщила прокуратура 
Санкт-Петербурга. По данным собе-
седников „Ъ“ в правоохранительных 
органах, обыски прошли в офисах 
подрядных и субподрядных органи-
заций, у которых были контракты 
с жилищно-коммунальными служ-
бами, в помещениях коммунальных 
организаций, а также в домах ряда 
граждан их возглавляющих. Изыма-
лись документы в районных и муни-
ципальных администрациях, пра-
воохранители побывали и в ГУДП 
«Центр» (отвечает за уборку дорог).

Первые уголовные дела по факту 
травмирования жителей Петербур-
га были возбуждены еще в декабре 
прошлого года. Тогда начали рассле-
доваться случаи падения льда и сне-

га на прохожих. СК по Петербургу 
выступил со специальным заявле-
нием, в котором предупреждал го-
рожан об опасностях при прогулках. 

В середине января в связи с потепле-
нием замерзшие тротуары стали 
скользкими, в городские травмпун-
кты выстроились очереди.

Ситуация с уборкой города прев-
ратилась в предмет критики вла-
стей. До того вице-губернатор по 
ЖКХ Анатолий Повелий утверждал, 

что «город готов к зиме». Однако 
в конце января, отчитываясь перед 
депутатами, он сменил риторику, за-
явив, что городские власти недооце-
нили желание управляющих компа-
ний сэкономить в ущерб городу. Он 
заявил о том, что некоторые фирмы 
лгали проверяющим о численности 
сотрудников, пытаясь получить го-
сконтракты, а некоторые просто не-
добросовестно выполняли работу. 
«На сегодняшний день в Санкт-Пе-
тербурге рынок по уборке города не 
работает, он полукриминальный»,— 
сказал две недели назад губернатор 
Беглов в эфире «Россия 24». Он зая-
вил, что власти «начали срывать ма-
ски с полукриминальных структур, 
которые десятилетиями присасыва-
лись к бюджету города». Губернатор 
в качестве примера привел несоот-
ветствие фактического количества 
дворников, под которое выделяется 
бюджетное финансирование.

Главе города пришлось реагиро-
вать и на клип Сергея Шнурова о пло-
хой уборке Санкт-Петербурга (собрал 
в YouTube около 3 млн просмотров): 
«Не про каждого губернатора сочи-
няют песни. Каждый зарабатывает 
на жизнь, как он может. Пусть поют. 
Я отношусь с уважением к конструк-
тивной критике». Впрочем, крити-
ку, связанную с коммунальными 
проблемами, со стороны ряда СМИ 
господин Беглов назвал заказом 
крупного «полукриминального биз-
неса». «Богатые влиятельные люди 
налом проплачивают определенные 

вещи»,— утверждал он в эфире «Рос-
сия 24». Петербургские независимые 
СМИ обратили внимание, что наибо-
лее активными критиками губерна-
тора здесь являются издания меди-
агруппы «Патриот» (попечительский 
совет возглавляет бизнесмен Евге-
ний Пригожин). Сам господин При-
гожин конфликт с главой города от-
рицает. «У меня никогда не было 
и нет конфликтов с губернатором, 
так как у нас не имеется никаких то-
чек соприкосновения. Я занимаюсь 
бизнесом, а он управляет городом. 
Хорошо или плохо — оценивают го-
рожане. Меня лично все устраивает. 
Поэтому все эти слухи высосаны из 
пальца»,— цитирует его пресс-служ-
ба компании «Конкорд».

Вчера, как сообщается, по матери-
алам прокурорской проверки было 
возбуждено 19 уголовных дел. Почти 
все они связаны с хищением бюджет-
ных средств, а в двух районах есть по-
дозрения на подлог документов для 
участия в конкурсе на госконтракт 
(Адмиралтейский) и служебный под-
лог (Кронштадтский). Во время одно-
го из обысков генеральный директор 
ООО «Релакс» напал на сотрудни-
ка Следственного комитета, в свя-
зи с чем было возбуждено уголовное 
дело по ст. 318 УК РФ. Однако данный 
обыск не входит в серию по уголов-
ным делам о хищениях при уборке 
снега. Он связан с гибелью дворника 
от падения наледи с крыши.

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

В петербургских сугробах ищут криминальный слой
Правоохранители провели масштабные обыски в организациях ЖКХ

QR-код дается кровью
Россияне с антителами к COVID-19 получат сертификаты как переболевшие

В Федеральной антимонопольной службе 
(ФАС) России рекомендовали региональ-
ным властям снизить цены на ПЦР-тести-
рование для граждан в государственных 
медицинских лабораториях. Таковы ито-
ги проверки обоснованности тарифов на 
эти услуги, которую ранее поручил про-
вести премьер Михаил Мишустин. Для 
частных лабораторий в службе обещали 
разработать «методику установления ре-
комендованных предельных цен» на те-
сты. Эти цены формально не обязательны 
для участников рынка, но их превыше-
ние может стать маркером для антимо-
нопольной проверки в поисках ценового 
сговора, объясняет юрист.

В ФАС сообщили о результатах проверки 
обоснованности цен на ПЦР-тесты в регионах. 
22 января 2022 года ее потребовал провести 
Михаил Мишустин. В службе сообщили, что 
«в ряде регионов размер платных услуг в госу-
дарственных лабораториях превышает сред-
ний норматив затрат» для оплаты медпомощи 
по ОМС. Так, в службе обнаружили, что стои-
мость тестов (без учета забора биоматериа-
лов) варьируется от 400 руб. (в ЦФО и СКФО) до 

3,4 тыс. руб. (УФО). Средняя стоимость тести-
рования в России составила 1,3 тыс. руб. (плюс 
250–350 руб. за забор биоматериала), подсчи-
тали в службе. В связи с этим властям (без ука-
зания конкретных регионов) рекомендовано 
проанализировать цены на ПЦР-тесты и сни-
зить их «до среднего норматива затрат по базо-
вой программе ОМС».

В ФАС сообщили, что ПЦР-диагностику 
в РФ проводят 1254 лаборатории (77% из них 
составляют госучреждения), а в 23 регионах 
частные лаборатории такую услугу не предо-
ставляют вовсе. «В целях расширения конку-
ренции» в ФАС считают целесообразным уве-
личить число коммерческих лабораторий, 
а заодно и отрегулировать цены в них. В свя-
зи с этим в антимонопольной службе обеща-
ли разработать «методику установления реко-
мендованных предельных цен» на ПЦР-тесты 
для частников.

Ранее в ФАС обратились представите-
ли «Общероссийского народного фронта» 
с просьбой проверить частные лаборатории 
на предмет «коллективного доминирования» 
при проведении ПЦР-тестирования на COV-
ID-19. «Фронтовики», как сообщал „Ъ“, иссле-

довали тарифы в 477 лабораториях 85 субъек-
тов РФ, выявив, что в 13 регионах процедура 
обходится дороже 2 тыс. руб. Еще в 11 регио-
нах (включая Москву и Санкт-Петербург) сто-
имость составила более 2,5 тыс. руб. В ОНФ 
просили ФАС предписать снизить цены на 
тесты до 800–1000 руб. «при выявлении на-
рушений». «В частных лабораториях стои-
мость теста для граждан в два-три раза выше, 
чем в рамках ОМС (700–800 руб.)»,— поясня-
ли «фронтовики». Эксперты, впрочем, напо-
минали „Ъ“, что в ходе аналогичной провер-
ки ФАС летом 2021 года нарушения и ценовой 
сговор найдены не были.

В ст. 38 федерального закона «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ» предусмо-
трена возможность введения ценового ре-
гулирования на медицинские изделия при 
угрозе распространения опасных заболева-
ний, указывает независимый эксперт по гос-
закупкам Алексей Федоров. Таким заболе-
ванием может быть COVID-19, уточняет он. 
Впрочем, ПЦР-тестирование является меди-
цинской услугой (а не изделием), для них за-
конодательно не установлена возможность 
регулирования цен государством, подчерки-

вает господин Федоров. Юрист BGP Litigation 
Илья Кожевников говорит, что у ФАС уже есть 
опыт разработки «методики установления ре-
комендованных предельных цен». «Обычно 
такие методики направлены на разъяснение 
порядка соблюдения положений, закреплен-
ных в нормативно-правовых актах. Формаль-
но несоблюдение методики не должно по-
влечь для хозяйствующего субъекта правовых 
последствий»,— считает господин Кожевни-
ков. «Рекомендации ФАС и установленные на 
их основе рекомендованные цены в субъек-
тах РФ, не являясь формально обязательными 
для участников рынка, устанавливают порог 
справедливой цены. Ее превышение может 
стать маркером для проведения проверки 
организаций на предмет нарушения анти-
монопольного законодательства»,— счита-
ет, в свою очередь, господин Федоров. Напри-
мер, могут возникнуть подозрения в ценовом 
сговоре медицинских организаций, «зани-
мающих на определенной территории сово-
купную долю от 20% рынка и сохраняющих 
высокие цены», добавляет эксперт.

«Не думаю, что в случае введения регули-
рования рынок не сможет подстроиться. Сей-

час цена на тесты по крупнейшим лаборато-
риям сопоставимая»,— рассуждает источник 
„Ъ“ в руководстве одной из крупных лабора-
торных сетей. Однако заместитель гендирек-
тора лабораторной службы «Хеликс» Дарья Го-
рякина говорит, что конкуренция на рынке 
коммерческих лабораторий в части ПЦР-те-
стов на COVID-19 крайне высока и увеличива-
ется, а последние полгода на рынке присутст-
вует скорее демпинг, чем рост цен. Эксперт не 
понимает, что «будет с ценами на срочные те-
сты или тесты для выезда за границу со справ-
ками на иностранных языках» после разра-
ботки рекомендаций ФАС. «Коммерческие 
лаборатории точно не будут выполнять ана-
лизы в убыток, поэтому при регулировании 
цен есть вероятность прекращения выполне-
ния ПЦР-тестов рядом лабораторий. С учетом 
существенной доли коммерческих лаборато-
рий во многих регионах это может привести 
к снижению доступности тестирования»,— 
рассуждает госпожа Горякина. Она не исклю-
чает в связи с этим «рост рынка поддельных 
справок и недостоверных результатов».

Александр Воронов,  
Александр Осипов

Тестам на ковид ищут справедливую цену
В ФАС собрались регулировать стоимость ПЦР-диагностики

Снег в Петербурге стал предметом шуток, песен и пристального внимания силовиков  
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Союзная отрешимость
Начинающиеся на границе с Украиной российско-белорусские учения  
пугают Запад, но не так страшны
В четверг, 10 февраля, в Белоруссии, 
вблизи границы с Украиной стартуют 
российско-белорусские учения «Союз-
ная решимость-2022». В районе их про-
ведения сконцентрированы войска, ар-
тиллерия, авиация и комплексы ПВО. 
Значительная часть сил была перебро-
шена из Восточного военного округа РФ. 
На фоне кризиса вокруг Украины США 
и их союзники рассматривают предстоя-
щие учения как демонстрацию агрессив-
ных намерений России и прямую угрозу 
вторжения на Украину с севера. Экспер-
ты, однако, с этим не согласны: ни на бе-
лорусском участке границы с Украиной, 
ни на ее российском участке РФ не рас-
полагает группировками, которые по чи-
сленности и составу могут стать силами 
вторжения.

«Может сложиться 
такая обстановка…»
Решение о совместных российско-белорус-
ских учениях «Союзная решимость-2022» 
было принято в декабре президентами Рос-
сии и Белоруссии Владимиром Путиным 
и Александром Лукашенко. Цель, как объ-
яснил 18 января на брифинге для иностран-
ных военных атташе замминистра обороны 
РФ Александр Фомин,— проведение вне-
плановой проверки войск и отработка раз-
личных вариантов совместных действий 
по нейтрализации угроз и стабилизации об-
становки на границах Союзного государст-
ва. «Планируется подготовить войска и силы 
к действиям не только в своих границах от-
ветственности, но и к решению внезапно 
возникающих задач по локализации кри-
зисных ситуаций на любых угрожаемых на-
правлениях»,— рассказал он.

«Если раньше мы не рассматривали юж-
ное направление (граница с Украиной.— 
„Ъ“) как угрозу безопасности страны, 
сегодня мы, исходя из оценки военно-поли-
тической, стратегической обстановки, вы-
нуждены рассматривать в том числе и юж-
ное направление. Прежде всего для защиты 
южных границ Союзного государства»,— за-
явил госсекретарь Совета безопасности Бе-
лоруссии Александр Вольфович в эфире те-
леканала ОНТ.

Официально легенда учений не разгла-
шается, но, согласно ряду Telegram-каналов, 
она такова: Белоруссия подвергается напа-
дению со стороны четырех соседних госу-
дарств. С севера ее атакуют Нярис, Помория 
и Клопия. С юга на белорусскую территорию 
вероломно вторгается Днепровия. Однако 
российские и белорусские войска дают ре-
шительный отпор агрессорам.

Важная часть учений — оценка возмож-
ностей транспортной инфраструктуры по 
обеспечению перевозки войск в ходе пе-
реброски российских частей на террито-
рию Белоруссии. «Может сложиться такая 
обстановка, когда сил и средств региональ-
ной группировки будет недостаточно для 
гарантированного обеспечения безопас-
ности Союзного государства, и мы должны 
быть готовы к ее усилению»,— сказал Алек-
сандр Фомин. В связи с этим в учениях от 
России принимают участие органы управ-
ления и подразделения Восточного воен-
ного округа (Дальний Восток и Восточная 
Сибирь).

«Впервые мы видим „переезд“ фактиче-
ски всех обозначенных сил Восточного воен-
ного округа на запад за 10 тыс. км. Масштаб 
реально впечатляет»,— отметил „Ъ“ эксперт 
Центра анализа стратегий и технологий Ми-
хаил Барабанов. «Очевидно, это и есть глав-
ная идея учений — осуществление столь 
длительной переброски российских войск 
на территорию Белоруссии и освоение эти-
ми войсками нового для них театра военных 
действий»,— указал в беседе с „Ъ“ независи-
мый военный эксперт из Белоруссии Алек-
сандр Алесин.

Переброска и «создание в короткие сро-
ки группировок войск на угрожаемых на-
правлениях» — первый этап проверки сил 
реагирования Союзного государства. Вто-
рой этап — сами учения, которые пройдут 

с 10 по 20 февраля. В их рамках на террито-
рию Белоруссии, согласно заявлениям Ми-
нобороны, перебазировано 12 самолетов 
Су-35, а также самолеты Су-25СМ (точное 
количество не уточняется), два дивизиона 
систем ПВО С-400 и дивизион зенитных ра-
кетно-пушечных комплексов «Панцирь-С».

О численности военных, которые будут 
задействованы в учениях, ни Россией, ни 
Белоруссией объявлено не было. По словам 
министра обороны РФ Сергея Шойгу, «коли-
чество участников маневров и основных си-
стем вооружения не превышает параметры, 
установленные Венским документом 2011 
года». В связи с этим Россия и Белоруссия 
не были обязаны уведомлять иностранных 
партнеров об учениях. В Минобороны РФ 
подчеркнули, что вся информация, обнаро-
дованная Александром Фоминым иностран-
ным военным атташе во время брифинга, 
была предоставлена российским военным 
ведомством «в рамках добровольной транс-
парентности».

Согласно Венскому документу 2011 года 
о мерах укрепления доверия и безопасно-
сти, принятому в рамках Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе, во-
енная деятельность подлежит уведомлению 
в тех случаях, когда в ней участвуют по край-
ней мере 9 тыс. человек, включая поддержи-
вающие войска, 250 боевых танков или 500 
боевых бронированных машин или 250 са-
моходных и буксируемых артиллерийских 
орудий, минометов и реактивных систем за-
лпового огня (калибра 100 мм и выше).

Однако в НАТО полагают, что эти ограни-
чения нарушены. «В последние дни мы на-
блюдаем значительную передислокацию 
российских военных сил в Белоруссию. Это 
самое большое российское присутствие там 
со времен холодной войны. Речь идет в ито-
ге о 30 тыс. боеготовых военных, силах спец-
наза, истребителях, в том числе Су-35, ком-
плексах двойного назначения „Искандер“, 
а также о системах ПВО С-400»,— заявил на 
пресс-конференции в Брюсселе генсек НАТО 
Йенс Столтенберг.

«В России уже научились манипулиро-
вать венским лимитом — с разбитием од-
ного учения на несколько меньших или 
с разнесением задействованных сил терри-

ториально. Это все формалистика»,— счита-
ет Михаил Барабанов.

За примером далеко ходить не надо. 
В прошедших в сентябре российско-белорус-
ских стратегических маневрах «Запад-2021», 
которые проходили на территории двух 
стран, участвовали около 200 тыс., согласно 
официальным военным данным, военно-
служащих. Однако в то же время, как указа-
но на сайте Минобороны РФ, «максимальное 
количество привлекаемого на учение лич-
ного состава воинских частей под единым 
оперативным командованием», подпадаю-
щего под действие Венского документа, не 
превышало 6,4 тыс. человек.

По информации Telegram-канала «Со-
общество железнодорожников Беларуси», 
в Белоруссию из России было направле-
но 200 эшелонов. «Каждый эшелон мо-
жет быть примерно от 30 до 50 вагонов. 
Это немного, и в основном это не люди, 
а техника и военное имущество»,— считает 
Александр Алесин. По его словам, на каж-
дого военнослужащего может приходиться 
около 30 тонн имущества, включая боевую 
технику, транспорт и боевое снаряжение, 
это, грубо говоря, полвагона. «100 тыс. чело-
век — 50 тыс. вагонов. Такую массу нельзя 
пропустить — остановятся все перевозки, 
так что можно верить российским генера-
лам, что из венского лимита никто не вый-
дет»,— отметил он.

«Зачем так часто проводить 
учения? Запугивать?»
Одновременно с «Союзной решимо-
стью-2022» Россия в зимние месяцы заплани-
ровала более десятка других учений и прове-
рок боеготовности как на своей территории, 
так и за ее пределами. В частности, в декаб-
ре в Южном военном округе (ЮВО) прошли 
«занятия в полевых условиях» на общевой-
сковых полигонах в Астраханской, Волгог-
радской и Ростовской областях, в Крыму, 
Ставропольском и Краснодарском краях, ре-
спубликах Северного Кавказа, а также на по-
лигонах военных баз РФ в Абхазии, Арме-
нии и Южной Осетии. К «занятиям» были 
привлечены в общей сложности 10 тыс. во-
еннослужащих.

В январе в ЮВО в проверке боевой готов-
ности войск с передислокацией подразделе-
ний на полигоны были заняты 6 тыс. чело-
век, а в Западном военном округе — более 
1 тыс. В феврале учения в этих округах были 
продолжены.

Кроме того, 20 января Минобороны объ-
явило о серии маневров военно-морского 
флота с участием более 140 кораблей и судов, 
а также свыше 10 тыс. военных в морях, при-
легающих к территории России, и страте-
гически важных районах мирового океана. 
Отдельные учения были намечены в аквато-
риях Средиземного, Северного, Охотского 
морей, а также в северо-восточной части Ат-
лантического океана и в Тихом океане.

«Как правило, все крупные учения все же 
проходят летом—осенью, завершая армей-
ский учебный год. Сочетание сезона и ме-
ста говорит о том, что эти учения не совсем 
обычные»,— сказал „Ъ“ научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Илья Крамник, комментируя 
активность российских военных.

Зимние учения проводятся на фоне обо-
стрения противостояния между России 
и Западом. В середине декабря Москва на-
правила в США и НАТО проекты Договора 
о гарантиях безопасности, а также Соглаше-
ния о мерах обеспечения безопасности РФ 
и государств—членов НАТО. Одно из глав-
ных требований Москвы — юридическое 
закрепление отказа от приема в НАТО «госу-
дарств, ранее входивших в Союз Советских 
Социалистических Республик». Речь в пер-
вую очередь идет об Украине и Грузии. Од-
новременно на Западе началась очередная 
волна обвинений России в подготовке втор-
жения на Украину. «По данным украинских 
военных, в настоящее время на границе с Ук-
раиной находится около 130 тыс. военнослу-
жащих России. По оценкам спецслужб США, 
Кремль разработал план военной операции 
с участием до 175 тыс. военнослужащих, ко-
торая может начаться в ближайшие недели. 
Хотя неясно, решил ли президент России 
Владимир Путин начать атаку — и в послед-
ние недели Москва неоднократно заявляла, 
что не планирует этого делать,— аналитики 
говорят, что страна находится на пути к стро-
ительству архитектуры, необходимой для 
серьезной военной интервенции на Украи-
не»,— написала в конце января американ-
ская газета The New York Times, приложив 
карту концентрации российских военнослу-
жащих на украинских границах, в том числе 
на белорусской территории.

«Иногда некоторые западные СМИ преуве-
личивают степень угрозы, путают цифры… 
Для того чтобы у общества была объективная 
картина, мы говорим, что на сегодняшний 
день у границ Украины находится 140 тыс. во-
енных (РФ и Белоруссии.— „Ъ“)… Пока они 

не сформировали ударную группу, чтобы 
у них была возможность напасть на Украину. 
Поэтому оснований для паники на сегодняш-
ний день нет»,— заявил в понедельник ми-
нистр обороны Украины Алексей Резников.

Тем не менее Киев решил ответить. С 10 
по 20 февраля, одновременно с «Союзной 
решимостью», состоятся учения с примене-
нием ударных беспилотников Bayraktar, пе-
реносных противотанковых ракетных ком-
плексов Javelin и переносных управляемых 
противотанковых ракет NLAW.

«Российско-белорусские учения всегда 
вызывали нервную реакцию. Просто с ка-
ждым разом градус только растет, никто не 
слушает доводов, что ни характер мест-
ности на юге Белоруссии — леса, болота, 
поймы рек, ни размер группировки не по-
зволяют проводить широкомасштабного 
наступления на Украину»,— отметил Алек-
сандр Алесин. Не верит он и в возможность 
наступления России на Украину со стороны 
самопровозглашенных ДНР и ЛНР. «У Укра-
ины на востоке 120-тысячная группировка 
войск. Наступающие на направлении глав-
ного удара должны превосходить раза в три, 
а то и в больше. По данным разных россий-
ских источников, численность сухопут-
ных войск России — примерно 281 тыс. Та-
ким образом, чтобы создать превосходство, 
России нужно стянуть к украинской грани-
це все свои войска. Это невозможно. Мень-
шими силами на оборону, насыщенную за-
падным вооружением, идти бессмысленно. 
Многочисленные похоронки никому не 
нужны»,— считает он.

По словам Александра Алесина, и рос-
сийско-белорусские учения, и все остальные 
российские маневры у украинских границ 
носят демонстрационный характер. «Это эле-
мент гибридной войны. Иногда ожидание 
удара страшнее самого удара. Это изматыва-
ет нервы украинских военных, отвлекает ре-
сурсы, а также не способствует инвестици-
онному климату»,— заключил он.

Неслучайно президент Украины Влади-
мир Зеленский выразил обеспокоенность 
в связи с отъездом западных дипломатов 
из Киева. Сократить свой дипкорпус реши-
ли США (они также вывезли семьи диплома-
тов из Минска), Великобритания, Австралия, 
Германия и Канада. По словам господина Зе-
ленского, Украина «не „Титаник“», чтобы ее 
покидать. На брифинге для иностранных 
СМИ он заявил, что не считает уровень эска-
лации на украинских границах со сторо-
ны войск России выше, чем он был в начале 
2021 года. Но тут же задался риторическими 
вопросами: зачем так часто проводить уче-
ния? Запугивать?

«Испуг-то все-таки больше наигранный 
и являющийся частью пропаганды о „гото-
вящемся русском вторжении на Украину“. 
Другое дело, что Россия продемонстриро-
вала способность перебрасывать крупные 
силы через всю страну, что наглядно пока-
зывает высокий уровень и потенциал воору-
женных сил»,— сказал „Ъ“ Михаил Бараба-
нов. При этом он подчеркнул, что никакие 
российские учения угрозы для Запада пред-
ставлять не могут, поскольку это не реальное 
мобилизационное развертывание. «А самое 
главное — НАТО превосходит Россию в чи-
сленности и потенциале вооруженных сил 
в разы, вряд ли можно всерьез говорить об 
угрозе, исходящей от более слабой сторо-
ны»,— отметил он.

«Слову „пугать“ я бы предпочел термин 
„сигнал“ или „демонстрация возможно-
стей“, наподобие того, как Столтенберг объ-
являет сигналом для России передачу под 
управление НАТО американской авианос-
ной группы на учениях Neptun Strike в Сре-
диземном море. Со стороны Запада также 
растет размах учений. Так, в планируемых 
весной учениях в Норвегии Cold Response 
может принять участие более 40 тыс. чело-
век. Можно сказать, что обе стороны исполь-
зуют военную силу как элемент декора для 
создания фона переговоров о безопасности. 
Не в первый раз и не в последний»,— сказал 
Илья Крамник.

Марианна Беленькая

Пока не закончилась зима, 
Россия и Белоруссия спешат 
маневрировать, чтобы  
быть пострашнее для НАТО   
ФОТО МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РФ

Братушки по оружию
По сравнению с доктриной 2001 

года количество факторов, нега-
тивно влияющих на безопасность 
участников Союзного государства, 
значительно выросло. В новом до-
кументе есть целый раздел про «ос-
новные внешние военные опасно-
сти» для союза двух стран. Среди 
них: наращивание военного потен-
циала отдельных государств (ко-
алиций государств), присвоение 
этими государствами (коалиция-
ми государств) либо военно-поли-
тическими союзами прав и функ-
ций международных организаций 
по решению вопросов международ-
ного мира и безопасности с приме-
нением военных средств, расшире-
ние военно-политических союзов 
до границ государств-участников 
либо присвоение ими глобальных 
функций; создание (размещение) 
в государствах, сопредельных с Со-
юзным государством, воинских фор-
мирований высокой степени готов-
ности к применению, позволяющих 

в короткие сроки создавать ударные 
группировки войск (сил) для дейст-
вий против Союзного государства, 
активное строительство объектов 
военной инфраструктуры и совер-
шенствование оперативного обору-
дования территории государств для 
использования данными группи-
ровками; закрепление в военных 
доктринах, стратегиях, концепци-
ях и иных политических и право-
вых актах государств положений 
о неурегулированности террито-
риальных споров и других межго-
сударственных противоречий с го-
сударствами-участниками, а также 
упоминание в этих документах госу-
дарств-участников в качестве угро-
жающего фактора; отказ отдельных 
государств от участия в междуна-
родных договорах в области контр-
оля над вооружениями, создающий 
условия для неограниченной кон-
центрации войск, вооружений, во-
енной и специальной техники на 
территориях государств, сопредель-
ных с Союзным государством; рас-
пространение оружия массового 

уничтожения, а также намерения 
руководства других государств раз-
местить на территориях государств, 
сопредельных с Союзным государ-
ством, оружие массового уничтоже-
ния и его компоненты или создать 
потенциал в целях производства та-
кого оружия; создание и развертыва-
ние систем стратегической противо-
ракетной обороны, подрывающих 
глобальную стабильность и наруша-
ющих сложившееся соотношение 
сил в ракетно-ядерной сфере, реа-
лизация концепции «глобального 
удара», намерение разместить ору-
жие в космосе, а также развертыва-
ние стратегических неядерных сис-
тем высокоточного оружия.

Отметим, что многие из перечи-
сленных угроз упоминаются россий-
скими властями в качестве обосно-
вания легитимности их требования 
к США и НАТО предоставить России 
гарантии безопасности.

При этом в новом документе, так 
же, как и в предыдущей версии, ска-
зано, что Россия и Белоруссия при-
вержены политическим и невоен-

ным мерам по урегулированию 
споров. «Применение военной силы 
рассматривается как крайняя мера 
только после исчерпания политиче-
ских, дипломатических, правовых, 
экономических, информационных 
и других мер невоенного характера, 
если их применение представляет-
ся невозможным для обеспечения 
военной безопасности»,— уточняет-
ся далее.

В качестве основных мер по обес-
печению военной безопасности 
участники Союзного государства рас-
сматривают в мирное время (среди 
прочего): выявление, оценку и про-
гнозирование военных опасностей 
и военных угроз, а также обмен ин-
формацией о факторах военно-по-
литической обстановки, влияющих 
на военную безопасность; форми-
рование и осуществление согласо-
ванной военной политики; строи-
тельство и развитие региональной 
группировки войск (РГВ); совмест-
ное использование объектов воен-
ной и транспортной инфраструктур 
в интересах РГВ; проведение согла-

сованной мобилизационной под-
готовки экономик; формирование 
единого пограничного простран-
ства; подготовку органов государ-
ственного управления, местного 
управления и самоуправления, ор-
ганизаций и населения к решению 
задач территориальной и граждан-
ской обороны.

Для военного времени предусмо-
трены: комплекс мероприятий по 
вооруженной защите Союзного го-
сударства; совместные решения по 
отражению нападения; задейство-
вание возможностей международ-
ных организаций для принуждения 
агрессора к прекращению военных 
действий.

В документе отдельно подчерки-
вается, что «ядерное оружие РФ будет 
оставаться важным фактором предо-
твращения возникновения ядерных 
военных конфликтов и военных 
конфликтов с применением обыч-
ных средств поражения».

США и их союзники по НАТО сей-
час весьма обеспокоены возмож-
ностью размещения российского 

ядерного оружия на территории Бе-
лоруссии. В действующей конститу-
ции республики говорится, что она 
«ставит целью сделать свою терри-
торию безъядерной зоной, а госу-
дарство — нейтральным». В проек-
те нового документа лишь сказано, 
что страна «исключает военную аг-
рессию со своей территории в от-
ношении других государств». При 
этом в конце года Александр Лука-
шенко допустил появление на тер-
ритории Белоруссии ядерного ору-
жия — в случае, если оно появится 
и в Восточной Европе. Из новой Во-
енной доктрины Союзного государ-
ства напрямую не следует, что рос-
сийское ядерное оружие может 
быть размещено где-либо за преде-
лами РФ. При этом президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон в ходе 
пресс-конференции в Кремле в по-
недельник сказал, что Владимир 
Путин «успокоил» его в отношении 
Белоруссии и ядерного оружия. То 
есть, видимо, сказал, что его там 
не будет.

Елена Черненко

с1



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27284,52 (+35,65)
РТС 1489,18 (+43,98)
FTSE 100 7567,07 (–6,4)

DAX 30* 15242,38 (+35,74)
DJIA* 35437,59 (+346,46)
NASDAQ Composite* 14168,767 (+153,099)

*На 21:02.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.02.22
Австралийский доллар 53,6768
Английский фунт 101,8791
Белорусский рубль 29,2443
Датская крона 11,5320

Доллар США 75,3042
Евро 85,8920
Индийская рупия** 10,0741
Казахский тенге** 17,5965

Канадский доллар 59,3882
Китайский юань 11,8243
Норвежская крона* 85,5720
СДР 105,7745

Сингапурский доллар 55,9924
Новая турецкая лира* 55,1740
Украинская гривна* 26,9569
Шведская крона* 82,4294

Швейцарский франк 81,4804
Японская иена** 65,2691
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Еде скручивают счетчик
Перевозчикам могут рекомендовать не повышать тарифы на доставку продуктов

Власти продолжают попытки сдержать 
рост цен на продукты питания. Вслед 
за рекомендацией торговым сетям ог-
раничить наценку на ряд товаров чи-
новники могут попросить транспорт-
ные компании не повышать тарифы 
на перевозки продуктов. В 2021 году 
 автоперевозки подорожали на 30%, 
но бизнес против решения проблемы 
нерыночными методами.

Предложение чиновников рекомендовать 
транспортным компаниям не повышать та-
рифы на автоперевозки социально значимых 
продуктов прозвучало 8 февраля на совеща-
нии в Минтрансе, сообщил источник „Ъ“ на 
продовольственном рынке. По его словам, 
инициатива связана с усилением контроля 
за формированием цен на продукты по всей 
цепочке. На прошлой неделе стало известно 
о рекомендациях торговым сетям ограничить 
наценки на часть социально значимых про-
дуктов до 5% (см. „Ъ“ от 3 февраля). В Минтран-
се комментарий не предоставили.

По словам представителя Минпромтор-
га, в 2021 году цены на автоперевозки выро-
сли примерно на 30%. В Минсельхозе заявили 
„Ъ“, что отраслевые союзы объясняли ситуа-
цию ростом цен на топливо, транспорт, дефи-
цитом машин и водителей. Эта информация 
направлена в Минтранс, где прорабатывают 
меры стабилизации цен на автоперевозки со-
циально значимых продуктов, говорят в Мин-
сельхозе. В Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) добавили, что тарифы в отрасли 
формируются в условиях конкуренции. В то 
же время служба считает, что в текущей си-
туации придерживаться принципа «ответст-
венного ценообразования» необходимо всем 
участникам товаропроводящей цепочки.

По словам зампредседателя правления 
«Руспродсоюза» Дмитрия Леонова, доля логи-
стики традиционно высока в себестоимости 
продуктов растительного происхождения — 
около 13%, а в некоторых крупных холдингах 
затраты на перевозки превышают 20%. Но, от-
мечает господин Леонов, в ситуации роста из-
держек по грузоперевозкам возможностей 
оптимизации цен у бизнеса нет. Гендиректор 
Национального союза производителей моло-
ка («Союзмолоко») Артем Белов говорит, что 
стоимость логистики растет на десятки про-
центов, но неясно, как регулировать тарифы 

и контролировать исполнение рекоменда-
ций в условиях высокой конкуренции рынка.

Руководитель Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин отмечает, что идея 
административного сдерживания цен в от-
расли с сотнями тысяч участников — нера-
ботающий инструмент. Это приведет только 
к оттоку водителей, снижению финансовой 
устойчивости отрасли и экономии на обслу-
живании транспорта, предупреждает он. 
Исполнительный директор Национально-
го Союза хлебопечения Рустам Айдиев гово-
рит, что рекомендации сдерживать рост цен 

могут разбалансировать рынок, как согла-
шения о фиксации стоимости сахара и под-
солнечного масла, из-за чего в период их дей-
ствия цены на эти товары в опте превысили 
розничные.

В Российском автотранспортном союзе 
(РАС) выступают за заключение долгосроч-
ных контрактов с поставщиками на срок 
от года, где будет указана начальная цена 
и предусмотрены возможности для индекса-
ции в зависимости от разных факторов, гово-
рит вице-президент РАС Валерий Алексеев. 
Исполнительный директор Национального 
союза экспертов в сфере транспорта и логи-
стики (СЭЛ) Ольга Федоткина указывает, что 
транспортно-логистическая отрасль требуют 
комплексного подхода, а искусственная за-
морозка тарифов на одном из этапов вопрос 
не решит. Даже долгосрочные контракты не 
могут предусмотреть такие факторы, как ог-
раничения движения на границе с ЕС, ко-
торые до сих пор приносят убытки бизнесу, 
указывает она.

Директор по развитию бизнеса FM Logistic 
в России Алексей Мисаилов говорит, что ло-
кальные перевозки могут дорожать из-за по-
вышенного спроса, а для сдерживания цен 
нужны другие меры. По словам Дмитрия Ле-
онова, необходимо увеличить предложение 
на рынке грузоперевозок и создать условия 
для привлечения водителей. Валерий Алек-
сеев добавляет, что стабилизация цен на логи-
стику возможна за счет поддержки перевозчи-
ков по аналогии с сельхозпроизводителями. 
А в Плодоовощном союзе считают, что сни-
зить стоимость логистики может субсидиро-
вание перевозки продукции.

Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина
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Высокие цены на сталь заставляют 
производителей труб в России искать 
новые способы сохранить рентабель-
ность. На прошлой неделе Загорский 
трубный завод (ЗТЗ), который оставал-
ся единственным крупным произво-
дителем труб без собственных мощ-
ностей по выплавке стали, объявил 
о покупке «Уральской стали» у «Метал-
лоинвеста» за 38,5 млрд руб. Сделка 
означает, что производители труб не 
ждут скорого снижения цен на сырье.

Ралли цен на сталь серьезно бьет 
по маржинальности трубных ком-
паний, и без того низкой. ТМК, кото-
рая обеспечивает свои потребности 
в стальной заготовке на 90%, по ито-
гам девяти месяцев прошлого года со-
общила о падении рентабельности по 
скорректированной EBITDA на треть, 

до 14%. А топ-менеджер «Северстали» 
в октябре 2021 года жаловался «Интер-
факсу», что доходность контракта, за-
ключенного в рамках большой закуп-
ки «Газпрома» в 2020 году на 100 млрд 
руб., оказалась существенно ниже 
из-за роста затрат.

Хотя приобретение собственно-
го передела и вертикальная интегра-
ция позволяют снизить риски, это-
го недостаточно для восстановления 
рентабельности трубного бизнеса. 
Поскольку нефтегазовые компании 
не спешат повышать цены в кон-
трактах, производителям труб оста-
ется рассчитывать только на удешев-
ление сырья.

Но пока никто не прогнозиру-
ет падения цен на сталь. Цены, хотя 
и снизились от пиковых значений, 
все равно находятся на высоком 
уровне. Согласно данным Bank of 
America, сейчас цена на горячеката-
ный прокат в Европе составляет $900 
за тонну, в США — $1500, в Китае — 
$700. Аналитики ожидают, что в пер-
вом квартале европейские цены вы-
растут до $1073, в США — до $1537, 
в Китае -— до $673. Во втором квар-
тале цены в Европе и США скоррек-
тируются до $956 и $1367 за тонну 
соответственно, китайские цены 
останутся без изменений.

Другой сценарий, на который мо-
гут надеяться потребители стали,— 
возвращение ограничений на ее экс-
порт, которые существовали в 2021 
году. Введение экспортных пошлин 
позволит снизить цены на внутрен-
нем рынке. Думаю, такую инициа-
тиву поддержат и нефтегазовые ком-
пании, которым предстоит закупить 
большой объем труб для бурения 
в этом году из-за необходимости нара-
щивать добычу нефти на фоне завер-
шения сделки ОПЕК+.

Так зачем нефтяникам перепла-
чивать за трубы, если можно косвен-
но заставить заплатить за них метал-
лургические компании, снизив их 
экспортную маржу? Вопрос введения 
пошлин решался бы в борьбе лобби-
стов двух отраслей, предрекать исход 
которой было бы самонадеянно. Но 
для металлургов изменение налого-
вого режима третий год подряд стало 
бы сильнейшим демотиватором к но-
вым инвестициям.

Хотя приобретение 
собственного пере-
дела и вертикальная 
интеграция позволя-
ют снизить риски, 
этого недостаточно 
для восстановления 
рентабельности 
трубного бизнеса

У вагонов горит спот-сигнал
Высокие ставки в 2021 году помогли операторам с рискованными стратегиями

На рынке оперирования железнодо-
рожным подвижным составом углубля-
ются специализация и консолидация, 
следует из рейтинга операторов InfoLine 
Rail Russia Top. Высокие спотовые став-
ки на аренду вагонов в 2021 году приве-
ли к нестандартному результату: в выиг-
рыше оказались компании с высокой 
долей свободного парка, которые мо-
гут предоставлять свои вагоны по спо-
товым ценам, тогда как компании, 
ори ентирующиеся на долгосрочные 
контракты, заработали меньше.

В 2021 году операторский рынок, вышед-
ший в циклическую фазу роста, продолжил 
консолидироваться, следует из рейтинга In-
foLine Rail Russia Top. По итогам года на долю 
топ-30 операторов подвижного состава при-
ходится около 78,2% парка магистральных 
грузовых вагонов на сети — это на 1,7 про-
центного пункта (п. п.) больше, чем годом 
ранее. При этом доля топ-10 сократилась на 
0,4 п. п., до 55,1%, а топ-3 — на 2,2 п. п., до 
23,3%. На первом месте утвердилась Первая 
грузовая компания (ПГК) Владимира Лиси-
на — в ранее опубликованном „Ъ“ рейтин-
ге за 2020 год (см. „Ъ“ от 10 марта 2021 года) 
лидером она не была, однако поднялась на 
первое место и за 2020 год после публика-
ции данных о выручке. На втором месте — 
входящая в ОАО РЖД Федеральная грузовая 
компания (ФГК), за ней — «Нефтетранссер-
вис» Вячеслава и Вадима Аминовых и Алек-
сея Лихтенфельда.

В 2021 году мировая экономика вошла 
в стадию сырьевого суперцикла, что при-
вело к радикальному снижению доли же-
лезнодорожного транспорта в целом и ста-

вок операторов в частности в общем объеме 
транспортных затрат экспортеров, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «Мы наблюдаем абсолютный рекорд 
спотовых ставок аренды полувагонов в ру-
блевом выражении, они уже превысили уро-
вень первого квартала 2019 года (2 тыс. руб. 
без НДС). При текущем уровне цен на уголь 
на внешних рынках угольные компании пра-
ктически не волнует тот уровень ставок, по 
которым предлагаются полувагоны,— важно 

лишь наличие парка и возможность обеспе-
чить отгрузку и выполнение экспортных кон-
трактов»,— констатирует он.

Собеседники „Ъ“ на рынке ожидают даль-
нейшего роста ставок исходя из текущей 
конъюнктуры внешних рынков и спроса на 
перевозки. Один из них замечает, что под-
стегнуть рост ставок могут административ-
ные решения, в том числе принятие предло-
жения ОАО РЖД поднять тариф на порожний 
пробег на 15% (см. „Ъ“ от 26 января), так как 

операторы, безусловно, переложат эти затра-
ты в цены для грузоотправителя.

В условиях роста спотовых ставок в 2021 
году на рынке произошло интересное яв-
ление, говорит господин Бурмистров: если 
раньше операторы стремились к долгосроч-
ным сервисным контрактам (именно они 
поддерживали экономику участников в пе-
риод «низкого рынка», например в 2020 году), 
то со второго полугодия 2021 года в более вы-
игрышном положении оказались те операто-
ры, у которых значительная доля парка была 
свободной от этих контрактов, например «Мо-
дум-Транс» или Грузовая компания (ГК РТК). 
В то время как доходность парка, например, 
у Globaltrans и ПГК растет медленнее из-за вы-
сокой доли сервисных контрактов. Также экс-
перт указывает на растущую консолидацию 
операторского рынка и выход компаний из 
нестратегических сегментов: например, ФГК 
ушла из крытых вагонов, ПГК — из нефте-
наливных цистерн и окатышевозов, Global-
trans — из сегмента перевозок в фитинговых 
платформах и танк-контейнерах и т. п.

По словам господина Бурмистрова, в 2021 
году основными покупателями полувагонов 
стали грузоотправители и кэптивные ком-
пании, а также крупнейшие лизинговые 
компании («ВТБ-Лизинг» и ГТЛК), которые 
увеличивают долю на рынке операционно-
го лизинга. Крупнейшие операторы ваго-
нов придерживались более консервативной 
стратегии и привлекали парк только в долгос-
рочную аренду. Всего закупки в 2021 году, как 
сообщал „Ъ“, составили 60 тыс. единиц с прео-
бладанием в структуре полувагонов и фитин-
говых платформ.

Наталья Скорлыгина

Деньги расквартировались
КC защитил покупателя недвижимости у банка-банкрота

Конституционный суд (КС) создал ме-
ханизм защиты прав граждан, купив-
ших единственное жилье у банка, при-
знанного затем банкротом. В случае 
признания недействительной сделки 
купли-продажи имущество возвраща-
ется банку и продается с торгов. Из вы-
рученных средств гражданин в при-
оритетном порядке получает сумму, 
уплаченную банку, и может жить в квар-
тире «в течение разумного срока». Мне-
ния юристов разошлись: одни считают 
решение справедливым, другие видят 
в нем нарушение прав других кредито-
ров и почву для мошенничества.

КС опубликовал решение по жалобе Сер-
гея Кузьмина, требующего признать некон-
ституционными п. 1 ст. 61.2 и п. 11 ст. 189.40 
закона «О банкротстве», касающиеся оспа-

ривания предбанкротных сделок должни-
ка. В августе 2015 года гражданин приобрел 
квартиру площадью 273 кв. м в Санкт-Петер-
бурге за 10,9 млн руб. у банка «Советский». Жи-
лье располагалось в дореволюционном доме, 
признанном объектом культурного наследия, 
и Сергей Кузьмин сделал ремонт квартиры, 
взяв на это еще 20 млн руб. в кредит.

Спустя год банк оспорил продажу кварти-
ры как совершенную по заниженной стоимо-
сти и за два месяца до санации (началась в ок-
тябре 2015 года). Судебная экспертиза оценила 
квартиру в 35,7 млн руб. В итоге суды призна-
ли сделку недействительной, обязав стороны 
вернуть друг другу все полученное по ней. Гра-
жданин передал квартиру, но деньги получить 
не смог: к моменту вступления решения суда 
в силу банк признали банкротом. Требования 
Сергея Кузьмина на 10,9 млн руб. были уста-

новлены за реестр, что на практике означает 
почти нулевые шансы на возврат денег.

После отказа Верховного суда РФ (ВС) пе-
ресмотреть дело господин Кузьмин обратил-
ся в КС. Он настаивал, что на момент покупки 
квартиры не знал о предбанкротном состоя-
нии банка, не был с ним аффилирован и не 
являлся заинтересованным лицом. К тому же 
изъятая квартира — его единственное жилье 
(см. „Ъ“ от 24 октября 2021 года). КС постано-
вил пересмотреть решения.

Суд подчеркнул, что закон должен гаранти-
ровать баланс прав и интересов участвующих 
в деле лиц. Для признания сделки неравно-
ценной нужно учитывать все обстоятельст-
ва, а не только цену, «исследовать контекст 
отношений должника с контрагентом, что-
бы вывод о подозрительности являлся впол-
не убедительным и обоснованным». А для 

гражданина и членов его семьи должны быть 
гарантии сохранения жилья, пусть и с ухудше-
нием условий, признал суд.

Отмена сделки, пояснил КС, предполага-
ет, что стороны возвращают друг другу все по-
лученное по ней (двусторонняя реституция). 
Если бы гражданин получил назад деньги, 
он смог бы приобрести другое помещение, 
но в рамках банкротства это затруднительно 
и «может приводить к безвозмездному изъ-
ятию у гражданина единственного пригод-
ного для проживания жилья». В связи с этим 
спорные нормы противоречат Конституции 
в том смысле, что позволяют отобрать у гра-
жданина по сделке с банкротом единствен-
ное жилье и не дают гарантий реального по-
лучения назад денег, уточнил КС.
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Tоп-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ в 2021 году
Место в целом По количеству вагонов

2021 2020 По перевозкам По грузообороту В собственности В управлении
ПГК 1 1 1 1 2 2

ФГК 2 2 2 2 1 1

«Нефтетранссервис» 3 3 3 5 5 3

Globaltrans 4 4 5 6 4 6

«Трансойл» 5 6 7 8 7 7

ГК РТК 6 5 8 9 6 4

НТК 7 8 4 4 9 8

«Модум-Транс» 8 7 6 3 10 5

«Атлант» 9 10 11 10 3 10

«Трансконтейнер» 10 9 12 12 8 9

«Уголь-Транс» 11 15 10 7 11 12

«Газпромтранс» 12 11 13 13 15 11

«Новотранс» 13 13 9 11 13 13

RailGo 14 14 17 16 10 14

«ЛУКОЙЛ-Транс» 15 12 16 21 — 15

ТГК 16 18 21 18 16 18

«Первый промышленный 
оператор»

17 20 15 22 18 23

«Евросиб СПб» 18 17 20 17 17 17

НХТК 19 16 25 25 21 16

«Мечел-Транс» 20 21 19 15 23 20

Источник: Infoline Rail Russia Top.
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Приток все большего числа ин-
весторов на легальный рынок 
форекс привел к росту их убыт-
ков. За минувший квартал по-
тери составили почти 370 млн 
руб., это второй по величине от-
рицательный результат за пять 
лет. С наибольшим риском для 
себя торгуют некрупные клиен-
ты, тогда как состоятельные про-
являют большую осторожность 
при совершении сделок с валют-
ными парами. Впрочем, поте-
ри не слишком умерили пыл ин-
весторов: в начале года наблю-
дается рекордный объем  торгов 
на фоне роста волатильности 
 валютного рынка.

По оценке „Ъ“, потери клиентов 
лицензированных форекс-дилеров 
за последний квартал 2021 года со-
ставили 368 млн руб.— это второй по 
величине отрицательный результат 
за пять лет. Большие потери клиен-
ты получили лишь в первом кварта-
ле 2020 года, на волне роста волатиль-
ности финансовых рынков на фоне 
быстрого распространения коро-
навируса за пределами Китая. При 
этом большая часть потерь послед-
него квартала пришлась на неболь-
ших клиентов. Для них средний ре-
зультат по прибыльным счетам лишь 
на 20–50% превышал отрицательный 
результат по убыточным счетам. Меж-
ду тем для состоятельных клиентов 
средний результат по прибыльным 
счетам превышал убыточные счета 
в два-три раза.

Вместе с тем с общим увеличени-
ем числа клиентов у форекс-дилеров 
(к концу прошлого года их число пре-
высило 49 тыс. человек) средний счет 
их сокращается. Если оценивать по 
числу активных клиентов, средний 
счет у них опустился ниже 300 тыс. 
руб., тогда как год назад достигал 

400 тыс. руб., а два года назад превы-
шал 520 тыс. руб. В «Альфа Форексе» 
резкий рост числа клиентов в кон-
це прошлого года связывают с интер-
нет-маркетингом. Кроме того, управ-
ляющий директор компании Кирилл 
Дронов заявил о переходе клиентов 
из иностранных и, прежде всего, оф-
шорных юрисдикций.

Что касается финансового ре-
зультата, то на горизонте от одно-
го года крупные клиенты получают 
положительный чаще, чем клиен-
ты с небольшим остатком на счетах, 
указывает господин Дронов. По его 
словам, крупные клиенты торгуют 
более консервативно и относятся 
к рынку серьезно, держа существен-
ный запас свободного обеспечения 
для преодоления просадки в случае 
движения рынка против позиции 
клиента. При этом клиенты, чьи 
остатки невелики, зачастую исполь-
зуют агрессивную стратегию и со-
вершают сделки с использованием 
кредитного плеча в полную силу, до-
бавил он. Господин Дронов пояснил, 
что это может привести к стоп-ау-
ту (принудительному закрытию по-
зиций клиента по текущим рыноч-
ным ценам) при движении рынка 
не в их сторону.

Глава Ассоциации форекс-диле-
ров Евгений Машаров отмечает, что 

состоятельные клиенты обычно име-
ют большой опыт и большую акку-
ратность при совершении сделок на 
финансовых рынках, так как возра-
стает риск потерь в абсолютном вы-
ражении. Кирилл Дронов отметил, 
что вне зависимости от размера депо-
зита статистически более успешны 
клиенты, использующие взвешен-
ную торговую стратегию и регуляр-
но использующие стоп-лосс (приказ, 
автоматически закрывающий сделку 
при определенном убытке) для огра-
ничения рисков.

Несмотря на то что с начала года на 
российском рынке наблюдается за-
метная волатильность, участники от-
расли констатируют рекордные объе-
мы торгов. В «Альфа Форексе» заявили 
о продолжившемся росте активной 
базы в первом квартале даже на фоне 
требований прохождения тестирова-
ния для неквалифицированных ин-
весторов. «ВТБ Капитал Форекс» отме-
чает, что число сделок в этом январе 
было вдвое больше, чем в январе 2021 
года. Участники рынка ожидают, что 
положительное влияние на показа-
тели отрасли в дальнейшем окажет 
расширение линейки инструмен-
тов, публичное обсуждение которо-
го закончилось в прошлом месяце 
(см. „Ъ“ от 31 января).

Ксения Куликова

Валютные пары не умерили пыл 
На форексе растет число клиентов  
и их совокупный убыток

Российские банки в январе рез-
ко, на 27%, увеличили число 
выдачи кредитов наличными 
на фоне снижения их средне-
го размера на 8,5%, до 311 тыс. 
руб. Это минимальный уровень 
за два года. Спрос подстегивают 
инфляционные ожидания и ге-
ополитическая напряженность, 
однако в условиях отсутствия ро-
ста доходов населения кредито-
ры ужесточают скоринг. В целом 
эксперты и банкиры ожидают 
замедления темпов выдачи: сто-
имость заемных средств неиз-
бежно растет, что снижает спрос.

Средний размер выданного в ян-
варе кредита наличными сократил-
ся до 311 тыс. руб.— минимального 
значения с начала 2020 года, следует 
из материалов ОКБ. Для сравнения: 
в декабре 2021 года показатель превы-
шал 325 тыс. руб., а в январе 2021 года 
составлял почти 340 тыс. руб. Общее 
количество выданных в январе 2022 
года кредитов наличными, по оценке 
ОКБ, составило 1,44 млн, превысив по-
казатель годичной давности на 27%.

Тренд на снижение среднего чека 
по потребительским кредитам сохра-
нится, уверены в кредитном бюро. 
Банки все чаще вынуждены креди-
товать более рискованных клиентов 
с низкими доходами. Им предостав-
ляют кредит на меньшую сумму, что-
бы снизить возможные финансовые 
потери. И доля таких клиентов рас-
тет, поясняет гендиректор ОКБ Артур 
Александрович.

Кроме того, со второго полугодия 
2022 года Банк России сможет уста-
навливать прямые количественные 

ограничения на предоставление рис-
кованных потребительских кредитов 
(см. „Ъ“ от 1 октября 2021 года). Дина-
мика среднего чека будет во многом 
зависеть от того, как активно регуля-
тор будет пользоваться этим правом, 
указывает господин Александрович.

На сегмент потребительского кре-
дитования также оказывают давление 
инфляционные опасения потребите-
лей и рост ставок (за год предельная 
стоимость потребительского кредита 
выросла с 13,67% до 15,04% годовых).

Потребители стремятся получить 
кредит до еще большего повыше-
ния ставок, кроме того, в конце янва-
ря на фоне роста курсов валют могли 
усилиться инфляционные ожида-
ния населения, поясняет замдирек-
тора группы рейтингов финансовых 
институтов агентства НКР Егор Ло-
патин. Граждане ускоряют ранее за-
планированные покупки, добавляет 
директор и руководитель группы по 
оказанию услуг компаниям финан-
сового сектора «Делойт» СНГ Максим 
Налютин. Многие клиенты для реше-
ния финансовых проблем стремятся 
использовать предварительно одо-

бренные предложения банков, от-
мечает начальник управления «По-
требительское кредитование» ВТБ 
Евгений Благинин.

В среднесрочной перспективе рост 
потребительского кредитования мо-
жет замедлиться, считает младший 
директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Анатолий Пер-
фильев. В НКР также ожидают сниже-
ния темпов роста выдачи.

Сами банки пока негативных трен-
дов в сегменте потребительского кре-
дитования не наблюдают. В этом году 
действительно ожидается определен-
ное замедление направления, связан-
ное «кроме всего прочего» с ростом 
стоимости денег в российской эконо-
мике и ожидаемым дальнейшим по-
вышением ключевой ставки, пояс-
няет аналитик банка «Хоум Кредит» 
Станислав Дужинский. Стоимость 
кредитов будет увеличиваться, что со-
кратит спрос на них. По оценкам го-
сподина Благинина, рынок рознич-
ных кредитов вырастет в 2022 году на 
12% (по портфелю) против роста более 
чем на 20% в прошлом году.

Полина Трифонова

Наличные снижают чек 
Банки выдают много небольших кредитов

Законодателю, говорится в постановлении суда, следу-
ет внести изменения в правовое регулирование, чтобы 
не ущемлять права граждан на жилище, а до тех пор бу-
дет действовать предложенный КС порядок: если в рам-
ках банкротства признали недействительной покупку 
у должника жилого помещения, которое является един-
ственным для гражданина-покупателя, он первым среди 
кредиторов получает свои деньги за счет выручки от про-
дажи имущества на торгах в размере ранее уплаченной 
им банкроту суммы. Гражданин может жить в этом поме-
щении и передать его после получения денег «в течение 
установленного судом разумного срока».

Мнения юристов о решении КС расходятся. Управля-
ющий партнер «Арбитраж.ру» Даниил Савченко счита-
ет позицию спорной: «КС решил предоставить квазиза-
логовый приоритет недобросовестной стороне сделки». 
Не согласен с КС и старший юрист ЮКО Роман Черны-
шов: он опасается, что предложенное решение «может 
стать основой для недобросовестных действий должни-
ка и покупателя-физлица». Если применить решение КС 

к банкротству любых должников (в том числе граждан), 
уточняет господин Чернышов, возможен сговор в виде 
оформления покупки жилья без реальной передачи де-
нег, а затем получения средств от продажи имущества: 
«В связи с возможными злоупотреблениями судам необ-
ходимо проверять, действительно ли покупатель запла-
тил указанную в договоре сумму и была ли у него такая 
финансовая возможность».

Управляющий партнер АБ «Бартолиус» Юлий Тай, на-
против, считает позицию КС обоснованной: «Несправед-
ливость с последствиями оспаривания предбанкротных 
сделок имеет глобальный характер. Сейчас банкрот воз-
вращает имущество, а его контрагент часто не получает 
ничего или почти ничего». Глава практики реструктури-
зации и банкротства Art De Lex Юлия Шилова согласна, 
что позиция КС «устраняет перегиб в виде повального 
оспаривания сделок со стороны конкурсного управляю-
щего банков». Решение КС, отмечает Даниил Савченко, 
в целом ставит под сомнение целесообразность оспарива-
ния сделок с жилыми помещениями в банкротстве.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Деньги расквартировались

Курс доллара на российском 
биржевом рынке вернулся 
к  значениям месячной давно-
сти. В ходе торгов вторника он 
опускался ниже уровня 75 руб./$. 
Поддержку российской валю-
те оказывает прошедшая встре-
ча президентов России и Фран-
ции, а также отсутствие покупок 
валюты в рамках бюджетного 
правила. Впрочем, позиции ру-
бля остаются неустойчивыми, 
так как геополитическая ситуа-
ция далека от стабильной. Кро-
ме того, ЦБ на предстоящем за-
седании может объявить о воз-
вращении на валютный рынок 
с  покупками.

Курс доллара на Московской 
бирже 8 февраля достигал отметки 
74,99 руб./$, минимального значе-
ния с 13 января. Впрочем, удержаться 
ниже уровня 75 руб./$ ему не удалось, 
и по итогам основной сессии курс со-
ставил 75,12 руб./$, что все-таки на 35 
коп. ниже значений закрытия 7 фев-
раля. Курс евро завершил основные 
торги на отметке 85,77 руб./€, что на 
50 коп ниже закрытия 7 февраля.

Уверенное снижение доллара 
продолжается девятый день, за это 
время он потерял более 4,4 руб. На 
прошлой неделе слабость американ-
ской валюты определялась ее гло-
бальным снижением на мировом 
рынке. По данным Reuters, индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих валют) на минувшей 
неделе снизился на 1,8% и достиг от-
метки 95,48 пункта, откатившись 
к минимуму с середины января. Это 
стало ответом на улучшение аппе-
тита к риску и неожиданно мягкой 

риторики главы ЕЦБ по итогам фев-
ральского заседания регулятора.

На текущей неделе долларовый 
индекс вырос на 0,2%, до 95,68 пун-
кта. Но сильным позициям россий-
ской валюты способствовали локаль-
ные факторы в виде снизившихся 
геополитических рисков на фоне 
проведенных переговоров президен-
та России с европейскими политика-
ми. В понедельник состоялась встре-
ча Владимира Путина с президентом 
Франции Эмманюэлем Макроном.

«Сигналы, поступающие по ре-
зультатам этих переговоров, свиде-
тельствуют о снижении вероятности 
реализации наихудших геополитиче-
ских сценариев»,— отмечает эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Дмитрий Бабин.

Более сильному укреплению ру-
бля помешало падение цен на нефть. 
По данным Reuters, 8 февраля стои-
мость ближайшего контракта на по-
ставку нефти Brent опускалась почти 
на 3%, до $89,9 за баррель. При та-
кой динамике цен локальным инве-
сторам было сложнее противостоять 
продолжающимся покупкам валю-
ты нерезидентами, которые продол-
жают сокращать вложения в ОФЗ (см. 
„Ъ“ от 8 февраля), считают аналитики.

В ближайшие дни влияние геопо-
литических факторов на валютный 
рынок сохранится. По мнению ана-
литика дирекции операций на фи-
нансовых рынках банка «Санкт-Пе-
тербург» Виктора Григорьева, 
важное значение для рынка будет 
иметь встреча в «нормандском фор-
мате», запланированная на 10 фев-
раля. Положительные новости по ее 
итогам могут поддержать укрепле-

ние рубля, тогда как срыв перегово-
ров может усилить скупку валюты 
 нерезидентами.

В конце недели поддержку рублю 
могут оказать и итоги заседания ЦБ, 
на котором регулятор в очередной 
раз значительно повысит ключевую 
ставку. По мнению главного аналити-
ка ПСБ Егора Жильникова, регулятор 
может увеличить ее на 100 базисных 
пунктов, до 9,5%, что в целом уже за-
ложено рынком и вряд ли повлияет 
на курс. Однако в случае жесткой ри-
торики регулятора возможен локаль-
ный рост рубля, полагает он.

«Ужесточение монетарной поли-
тики является одним из главных фун-
даментальных факторов укрепления 
любой валюты. Однако по факту ожи-
даемого события может произойти 
фиксация прибыли продавцами ин-
валюты»,— отмечает Дмитрий Бабин. 
По мнению Виктора Григорьева, в от-
сутствие новых негативных геополи-
тических новостей у курса доллара 
есть потенциал закончить эту неде-
лю ниже уровня 75 руб./$.

Значение для рынка будут иметь 
комментарии ЦБ не только по став-
ке, но и по дальнейшим планам по 
покупке валюты в рамках бюджет-
ного правила. Две недели назад ре-
гулятор прекратил покупать валю-
ту (по $500 млн ежедневно) на фоне 
резкого ослабления рубля. Возвраще-
ние ЦБ с такими объемами на рынок 
может оказать дополнительное дав-
ление на российскую валюту. Тем бо-
лее что в феврале Минфин выделит 
на покупку валюты 634,7 млрд руб., 
что на 8% выше запланированных по-
купок января.

Виталий Гайдаев

Заговоренный рубль
Валютный рынок отыграл встречу президентов России и Франции

Структуры сервиса по продаже 
и аренде недвижимости ЦИАН 
подали заявку на вступление 
в реестр операторов финансо-
вых платформ (маркетплейсов). 
Группа планирует создавать ни-
шевой ипотечный маркетплейс, 
которых на российском рын-
ке пока нет. Она уже вкладыва-
ет большие средства в продви-
жение сервиса «ЦИАН.Ипотека». 
Несмотря на то что в этом году 
объем выдачи ипотечных креди-
тов снизится, проекты по созда-
нию ипотечной инфраструкту-
ры остаются востребованными, 
полагают эксперты.

Сервис по продаже и аренде не-
движимости ЦИАН в конце прошлого 
года подал заявку на включение в ре-
естр операторов финансовых плат-
форм ЦБ, рассказал один из источни-
ков „Ъ“ на рынке маркетплейсов. Он 
и еще один собеседник „Ъ“ знают, что 
недавно в связи с этим регулятор про-
водил проверку претендента. В самом 
ЦИАН отказались от комментариев. 
В ЦБ пояснили, «на рассмотрении на-
ходится несколько заявок на включе-
ние в реестр», но отказались говорить 
о конкретных организациях.

В проспекте к IPO ЦИАН, которое 
прошло в начале ноября 2021 года 
на NYSE и Московской бирже, гово-
рилось о планах попадания в реестр 
маркетплейсов. С учетом того что 
оператор финансовой платформы 
не может принадлежать нерезиден-
ту, компания, которая должна была 
претендовать на включение в реестр, 

была оформлена на гендиректора 
и совладельца ЦИАН Максима Мель-
никова. Он в середине прошлого года 
создал АО «Финансовая платформа» 
с уставным капиталом 100 млн руб., 
однако в декабре компания уменьши-
ла уставный капитал до 100 тыс. руб. 
Собеседники „Ъ“ не смогли уточнить, 
какая компания, связанная с ЦИАН, 
подала заявку в Банк России.

• Закон «О финансовых платфор-
мах» вступил в силу в июле 2020 года. 
Согласно ему, минимальный размер 
капитала оператора маркетплейса 
должен составлять более 100 млн 
руб., он должен быть акционерным 
обществом и не может совмещать 
свою деятельность с банковской. 
 Решение о включении заявителя 
 принимается в течение 30 рабочих 
дней после предоставления им всех 
необходимых документов.
Сейчас в реестр операторов фин-

платформ входят пять компаний. 
«ВТБ Регистратор» ориентирован 
на облигации, «Инфинитум» — на 
ПИФы, а «Финуслуги» Московской 
биржи, «Сравни.ру» и «Открытый фи-
нансовый маркетплейс» (ОФМ) пре-
тендуют на роль универсальных мар-
кетплейсов (см. „Ъ“ от 22 октября 2021 
года). Кроме того, на рассмотрении 
Банка России находится заявка АО 
«Открытые цифровые решения» (до-
черняя компания банка «ФК Откры-
тие», принадлежащего ЦБ) (см. „Ъ“ от 
4 октября 2021 года).

Согласно проспекту IPO ЦИАН, вхо-
ждение в реестр ЦБ должно помочь 
в развитии сервиса «ЦИАН.Ипоте-

ка», который в проспекте называется 
«ипотечный маркетплейс». Ранее собе-
седники „Ъ“ на рынке финплатформ 
называли развитие на базе ЦИАН мар-
кетплейса, заточенного под ипотеку, 
логичным шагом. По словам одно-
го из собеседников „Ъ“, проверка ЦБ 
в ЦИАН «прошла тяжело» и существу-
ет вероятность отрицательного реше-
ния в этом раунде по включению ком-
пании в реестр регулятора. Ни в Банке 
России, ни в ЦИАН не ответили на во-
прос „Ъ“ о результатах проверки.

За третий квартал 2021 года 
«ЦИАН.Ипотека» принесла группе 
72 млн руб. выручки (на 177% больше, 
чем годом ранее), что составило 4,6% 
от общей выручки группы. Впрочем, 
скорректированный показатель EBIT-
DA этого сегмента был отрицатель-
ным (–120 млн руб.), что во многом 
стало причиной маркетинговых рас-
ходов и вложений в развитие «ЦИАН.
Ипотеки», отмечается в отчетности 
компании.

В целом объемы выдачи ипотеч-
ных кредитов в 2022 году снизят-
ся до 4,5–5 трлн руб. по сравнению 
с 5,7 трлн руб. в 2021 году, оценива-
ет старший кредитный специалист 
Moody’s Ольга Ульянова. Однако, по 
ее словам, фундаментально ипотека 
останется флагманским кредитным 
продуктом для банковского сектора. 
Поэтому, по ее мнению, «любые про-
екты по созданию ипотечной инфра-
структуры в принципе могут быть 
перспективными, если они способ-
ны выдержать конкуренцию».

Илья Усов, Ольга Шерункова

ЦИАН подал заявку на ипотеку
Группа планирует войти в реестр  
финансовых маркетплейсов
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деловые новости

Для сравнения: в FAA (США) за-
регистрировано 860 тыс. дронов, из 
них более трети — в коммерческом 
пользовании. Для получения серти-
фиката внешнего пилота в EASA (ЕС) 
достаточно онлайн-теста, пройти ко-
торый с некоторыми ограничения-
ми могут даже дети, уверяет госпо-
дин Куликов.

По оценке «Аэронекста», на рынке 
коммерческой эксплуатации БПЛА 
присутствует около 200 компаний 
и занято более 4 тыс. человек. Рынок 
продажи и услуг БПЛА растет на 20–
25% в год, говорит глава «Аэронекста» 
Глеб Бабинцев, по итогам 2020 года 
его объемы оценивали в 10,7 млрд 
руб., в 2021 году — свыше 13 млрд руб. 
Крупнейшие игроки — «Аэромакс» 
(входит в АФК «Система»), «Геоскан» 
(входит в ГК «Геоскан»), «Финко» (ГК 
«Беспилотные системы»), «Аэроглоуб» 
и Zala Aero (ГК «Калашников»). Мно-
гие эксплуатанты, говорит господин 
Бабинцев, уже получили предостере-
жения Ространснадзора о возможной 
приостановке в случае неисполне-
ния новых требований. В ведомстве 
и Минтрансе „Ъ“ не ответили.

Требования к внешним пилотам, 
как отмечают участники рынка, могут 
повлиять на исполнение госконтрак-
тов на аэронавигационные съемки. 
Срыв финансовых планов может не-
гативно сказаться на пилотном про-
екте «Аэромакса» в партнерстве с «По-
чтой России» по аэродоставке грузов 
в четырех регионах, указывает Глеб 
Бабинцев. В «Аэромаксе» не ответили 
на вопросы „Ъ“. В «Почте России» уточ-
нили, что проект будет проходить 
в рамках экспериментального пра-
вового режима и не подпадет под тре-
бования ФАП-494. Организация будет 

эксплуатировать более крупные аппа-
раты. «При этом один из разделов раз-
работанного нами правового режима 
как раз посвящен обучению и серти-
фикации пилотов»,— добавили там.

В год в РФ заключается около 700 
госзаказов на аэронавигационную 
съемку, из которых на «Геоскан» при-
ходится несколько десятков кон-
трактов, рассказал „Ъ“ заместитель 
гендиректора компании Андрей 
Грудев. Заказчиками выступают гор-
ные, автодорожные и предприятия 
нефтяного сектора, застройщики, 
«Россети», «Росатом», ОАО РЖД, а так-

же предприятия сельского и лесного 
хозяйства. Ежемесячные издержки 
от потенциальной приостановки 
в «Геоскане» оценивают в десятки 
миллионов рублей. Сопоставимых 
потерь ожидают в компании «Фин-
ко», где производят больше сотни 
беспилотников для госсектора и биз-
неса ежегодно. «Не вижу, как мы вый-
дем из этой ситуации»,— говорит ди-
ректор «Финко» Максим Шинкевич. 
В ГК также занимаются аэросъемкой. 
Внешних пилотов, так же как и у кон-
курентов, обучают за две-три недели. 
Аварийных ситуаций при эксплуата-
ции не возникало, подчеркивают все 
опрошенные „Ъ“ эксплуатанты.

Острая реакция и неготовность 
отдельных игроков вызывают неко-
торое удивление, отмечает Клим Га-
лиуллин, глава «Аэрохимфлота», ко-
торый собирается закупать дроны. 
Каждый учебный центр, говорит он, 
полномочен разработать и согласо-
вать свою программу в Росавиации, 
«что и сделал МГТУ гражданской ави-
ации». Это занимает время, признает 
Клим Галиуллин, однако «оно было 
и у эксплуатантов, и у АУЦ: крайне 
важный для прозрачности авиара-
бот и всеобщей безопасности доку-
мент был давно анонсирован».

Айгуль Абдуллина

Фигуры высшего беспилотажа

В «Газпроме» заявили „Ъ“, что 
в августе 2021 года фиксировали по-
вышенный по сравнению с анало-
гичными периодами прошлых лет 
отбор газа предприятиями электро-
энергетики, в том числе клиента-
ми независимых производителей: 
«Это увеличило нагрузку на еди-
ную систему газоснабжения в се-
зон традиционных планово-профи-
лактических ремонтов. Вместе 
с тем „Газпром“ обеспечил надеж-
ные поставки газа предприятиям 
электроэнергетики в соответствии 
с договорными обязательствами, ог-
раничений не вводилось».

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
не зафиксировали «ограничений по-
ставок газа, обусловленных аварий-
ными ситуациями и нарушивших 
базовый режим работы ТЭС». Там от-
метили, что летом всегда проводятся 
плановые ремонты на объектах сис-
темы газоснабжения и газоиспользу-
ющем оборудовании ТЭС. Ремонты 
накладывают ограничения на вели-
чину максимального объема отбира-

емого газа. Однако в 2021 году из-за 
жары в европейской части РФ потре-
бовалось дополнительно загрузить 
мощности. «При этом для покрытия 
пиковых нагрузок в условиях сохра-
нения договорной величины отбора 
газа ТЭС дополнительно задействова-
ли генерирующее оборудование, ра-
ботающее на резервном виде топли-
ва»,— говорят в Минэнерго.

Рост цен РСВ в 2021 году привлек 
внимание и «Роснефти»: компания 
направляла жалобу в ФАС, после чего 
служба начала расследование (см. „Ъ“ 
от 20 декабря 2021 года). В целом за 
весь 2021 год цена РСВ в европейской 

части РФ и на Урале поднялась на 
15,7% год к году, достигнув 1,39 тыс. 
руб. за 1 МВт•ч. В Сибири показатель 
за год увеличился на 7,4% год к году, 
составив 923,4 руб. за 1 МВт•ч, сле-
дует из обзора «Совета рынка» (есть 
у „Ъ“). Цены на мощность в европей-
ской части РФ и на Урале впервые 
упали на 6,8% год к году, до 827,78 тыс. 
руб. за 1 МВт в месяц. В Сибири пока-
затель увеличился на 12,25%, достиг-
нув 723,12 тыс. руб.

Одноставочная цена (РСВ плюс 
мощность) оптового энергорынка 
в европейской части России и на Ура-
ле увеличилась на 3,9% год к году и до-

стигла 2,64 тыс. руб. за 1 МВт•ч, а в Си-
бири показатель подскочил на 10%, 
до 1,96 тыс. руб. (см. график). Энер-
гоцены, как и ожидалось, превыси-
ли показатели допандемийного 2019 
года: в первой ценовой зоне рост со-
ставил 7,4%, а во второй — 10,7%.

«Кратное превышение ценовыми 
показателями уровня прогнозной ин-
фляции обусловлено сокращением 
резервов дешевой генерации, завы-
шением ценовых заявок поставщи-
ков, действием механизма искусст-
венного завышения цен в ночные 
часы (1,5 Руст), а также взиманием пла-
тежей за простаивающие энергомощ-
ности»,— считают в «Сообществе по-
требителей энергии».

В Минэнерго такую динамику цен 
объясняют в том числе увеличени-
ем спроса из-за восстановления эко-
номики и климатического фактора. 
В СПЭ добавили, что рост односта-
вочной цены суммарно для двух це-
новых зон составил 4,9% год к году, 
что значимо ниже уровня инфляции 
в 2021 году — 8,4%.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Газ отклонился от генераторной линии
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Структура владельца «Уралхима» Дмит-
рия Мазепина, который в конце прошлого 
года получил контроль над советом дирек-
торов «Тольяттиазота», ожидаемо выигра-
ла торги по продаже 39% акций предпри-
ятия. Еще 32% акций подконтрольный го-
сподину Мазепину «Химактивинвест» мо-
жет получить на втором аукционе в сере-
дине февраля. Контрольный пакет акций 
«Тольяттиазота» продается после того, как 
его бывший владелец Сергей Махлай был 
объявлен банкротом в результате много-
летней судебной тяжбы. При консолида-
ции почти 94% предприятия с учетом мощ-
ностей «Уралхима» Дмитрий Мазепин по-
лучит треть российского рынка аммиака, 
отмечают эксперты.

АО «Химактивинвест» (принадлежит струк-
туре Дмитрия Мазепина ООО «Базовая химиче-
ская компания „Уралхим“») выиграло аукцион 
на покупку 38,74% обыкновенных акций ПАО 
«Тольяттиазот» (ТоАЗ), следует из протокола тор-
гов. Компания предложила за лот 31,55 млрд руб. 
при стартовой цене 31,17 млрд руб. В ноябре 2021 
года «Химактивинвест» получил от «Уралхима» 
9,75% акций «Тольяттиазота». Таким образом, по-
сле закрытия сделки компания станет владель-
цем 48,49% крупнейшего производителя аммиака 
в России. Еще один пакет ТоАЗа в 32% обыкновен-
ных акций выставлен на аукцион 17 февраля, его 
стартовая цена — 25,7 млрд руб. При этом в ноя-
бре 2021 года ФАС одобрила ходатайство «Химак-
тивинвеста» на приобретение всего пакета в 83,7% 

акций ТоАЗа (то есть вместе с уже имеющимся па-
кетом компания консолидирует 93,723%).

Такой же пакет регулятор разрешил купить вто-
рому участнику торгов — ООО «Актум» (Пермь). 
По данным базы СПАРК, компания, единствен-
ным владельцем которой указан Дмитрий Кузне-
цов, занимается продажей удобрений. Ее выруч-
ка по итогам 2020 года составляла 7,4 млрд руб., 
чистая прибыль — 405 млн руб. Собеседники „Ъ“ 
в отрасли связывают эту компанию с интересами 
Дмитрия Мазепина, указывая на сделки «Актума» 
с «Уралхимом» и близкое расположение объек-
тов недвижимости компаний. В «Уралхиме» ито-
ги торгов не комментируют. С конца ноября 2021 
года представители компании контролируют ра-
боту ТоАЗа через совет директоров, куда они во-
шли по итогам состоявшегося по решению суда 
внеочередного собрания акционеров.

Оба пакета «Тольяттиазота», принадлежащие 
четырем офшорам — Instantania Holdings, Kamara 
Ltd, Trafalgar Trafhold Limited и Bairiki Inc.,— про-
даются в рамках банкротства бывшего владель-
ца компании Сергея Махлая. Согласно решениям 
тянувшихся несколько лет судов, он и его парт-
неры были в 2019 году заочно признаны Комсо-
мольским районным судом виновными в мо-
шенничестве в особо крупном размере и должны 
компенсировать 77,3 млрд руб. ТоАЗу и еще 
10,3 млрд руб.— «Уралхиму» как миноритарному 
акционеру завода. Удовлетворение гражданско-
го иска на эту сумму привело к банкротству Сер-
гея Махлая и ООО «Томет», принадлежавшего ему, 
членам его семьи и партнерам. На данный мо-

мент движимое и недвижимое имущество пред-
приятия остается под арестом на основании этого 
решения суда. Сейчас суд рассматривает касса-
цию на этот приговор. Источники „Ъ“ не сомнева-
ются, что бывшие акционеры ТоАЗа попытаются 
оспорить решения торгов. В конце января и на-
чале февраля ФАС приостанавливала проведение 
торгов по жалобе представителя доверительных 
управляющих мажоритарным пакетом акций То-
АЗа. Но после рассмотрения регулятор отклонил 
эти требования.

Старший партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Валерий Зинченко отмечает, что проведен-
ные в рамках процедуры реализации имущест-
ва Сергея Махлая торги могут быть оспорены 
должником и конкурсными кредиторами, если 
те посчитают, что их права нарушены порядком 
и условиями проведения торгов. Также заинтере-
сованные лица могут попробовать оспорить со-
гласование ФАС — такая процедура также закре-
плена в законодательстве.

По его мнению, если оба участника торгов 
действительно являются аффилированными, то 
связь с одним и тем же собственником должна 
быть подтверждена исходя из норм российского 
законодательства, но на сегодняшний момент это 
неочевидно.

Как отмечает Сергей Гарамита из Райффайзенб-
нка, если «Уралхим» консолидирует ТоАЗ, он силь-
но укрепит свои позиции на рынке азотных удо-
брений. В частности, он может удвоить свою долю 
в российском производстве, доведя ее почти до 30%.

Ольга Мордюшенко

У азота растет концентрация
Дмитрий Мазепин близок к получению контроля над ТоАЗом

Каспийский Трубопроводный Консорциум
извещает о проведении открытого тендера № 4888-OD 

на право заключения договора на «Услуги по техническому 
обслуживанию, ремонту и аварийному реагированию на объектах 

нефтепроводной системы КТК на территории Российской 
Федерации в 2023–2027 годах».

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru в разделе «Тендеры».

На правах рекламы

Котировки алюминия на Лон-
донской бирже металлов выро-
сли выше уровней июля 2008 
года. Металл, который в нача-
ле этого года преодолел важ-
ный для него рубеж в $3 тыс., 
растет из-за вспышки COVID-19 
в Китае и возможных проблем 
с поставками. Эта ситуация мо-
жет усугубить и без того суще-
ствующий дефицит. Рост цен 
на руку «Русалу», EBITDA кото-
рого может вырасти на треть, 
до $4,2–4,3 млрд, по итогам 
2022 года.

Цены на алюминий продол-
жают бить рекорды — 8 февра-
ля в ходе торгов на LME тонна ме-
талла подорожала до $3,23 тыс., 
что стало самым высоким показа-
телем с июля 2008 года. Впослед-
ствии цены незначительно от-
катились, до $3,22 тыс. Скачок 
произошел после вспышки COV-
ID-19 в крупном китайском цент-
ре производства алюминия городе 
Байсе. Акции «Русала», крупней-
шего производителя алюминия 
за пределами Китая, на этом фоне 
выросли на 7,7%, до 76,2 руб. за бу-
магу, а акции En+, которая владеет 
контрольным пакетом «Русала»,— 
на 5,16%, до 917 руб.

Еще год назад на мировом рынке 
алюминия был профицит в разме-
ре 2,2 млн тонн, однако с третьего 
квартала прошлого года компании 
работают в условиях дефицита. По 
оценкам «Русала», по итогам 2022 
года дефицит может составить 1,6–
1,7 млн тонн, говорится в обзоре 
BCS. Основной дефицит приходит-
ся на Китай, где может быть ча-
стично возобновлена работа мощ-
ностей по выпуску 1,5 млн тонн. 
Неблагоприятные погодные усло-
вия в Китае могут усугубить ры-
ночный дисбаланс, стимулируя 
больший потенциал роста цен. Вне 
Китая, по оценке компании, дефи-
цит будет на уровне 300 тыс. тонн.

Главный исполнительный ди-
ректор ERG Бенедикт Соботка, сло-
ва которого передал представитель 
компании, считает, что рынок мо-
жет увидеть самые высокие цены 
на алюминий за последние 30 лет. 
Господин Соботка считает, что рост 
предложения в Китае будет сдер-
живаться жестким контролем по-
требления энергии и медленным 
вводом в эксплуатацию простаива-
ющих плавильных мощностей. За 

пределами Китая увеличение мощ-
ностей сдерживается ускорением 
декарбонизации и стремительно 
растущими ценами на энергоноси-
тели. Одновременно спрос на алю-
миний поддерживается инвести-
циями Китая в инфраструктуру.

Ситуация на мировом рынке 
алюминия играет на руку произво-
дителям. По оценкам Renaissance 
Capital, по итогам 2021 года «Ру-
сал» покажет EBITDA в $3,2 млрд, 
а в 2022–2023 годах можно ожидать 
$4,2–4,3 млрд. Самый высокий по-
казатель скорректированной EBIT-
DA в $4,6 млрд «Русал» показывал 
в 2007 году.

С октября 2020 года цена на 
алюминий выросла в два раза. 
Управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Дмитрий Оре-
хов считает, что одним из главных 
факторов является взрывной рост 
цен на газ и, соответственно, на 
электроэнергию, которая состав-
ляет существенную долю в себе-
стоимости алюминия. Анонсиро-
ванное в конце 2021 года закрытие 
некоторых заводов по произ-
водству металла в Европе приве-
дет также к дальнейшему росту 
цен. Аналитик добавляет, что не-
благоприятные погодные усло-
вия в Китае могут привести к со-
кращению предложения металла 
и, соответственно, к росту его даль-
нейшего дефицита. Дополнитель-
ным импульсом для роста цены 
на алюминий могут также стать 
низкие запасы металла на скла-
дах у трейдеров, а также необходи-
мость перепрофилирования про-
изводственных мощностей для 
удовлетворения новым экологиче-
ским требованиям.

Евгений Зайнуллин

Алюминий  
лихорадит
Цены бьют рекорды на фоне вспышки 
COVID-19 в Китае

Мы в беспилотники верим, 
считаем, что это наше 
одно из магистральных 
направлений развития

— Максим Акимов,
глава «Почты России», 14 января

Ц И Т А Т А

3236 долларов  
за тонну
составила пиковая  
цена алюминия  
на бирже LME  
8 февраля 2022 года,  
обновив рекорд  
2008 года

Правительство планирует запу-
стить механизм субсидирова-
ния промышленных технопар-
ков для развития производства 
электроники. На модернизацию 
инфраструктуры таких площа-
док каждый регион сможет по-
лучить до 900 млн руб. за три 
года. По данным „Ъ“, субсиди-
ями уже интересуются власти 
35 субъектов. Но эксперты пола-
гают, что для реальной поддер-
жки электроники необходимы 
«кратно большие суммы».

„Ъ“ ознакомился с проектом по-
становления правительства о но-
вых мерах поддержки разработчи-
ков радиоэлектроники. Документ 
в ноябре 2021 года разработал Мин-
промторг, а в начале февраля про-
ект ушел на финальное согласова-
ние в министерства и ведомства. Он 
предполагает, что регионы смогут 
получать до 300 млн руб. в год на мо-
дернизацию объектов инфраструк-
туры промышленных технопарков 
в сфере электронной промышлен-
ности. Субсидия выдается до трех 
лет подряд, то есть общая сумма 
для каждого проекта составит до 
900 млн руб.

Регион может получить деньги, 
если в нем расположены минимум 
три предприятия радиоэлектрони-
ки. Средства передаются управля-
ющим технопарков, на площадях 
которых работают существующие 
мощности, или используются для 
создания таких объектов.

Минпромторг проводит анкети-
рование 450 российских разработ-

чиков электроники о возможном 
использовании модели промыш-
ленного технопарка на избыточных 
площадях предприятий, пояснил 
„Ъ“ директор Ассоциации класте-
ров, технопарков и ОЭЗ России Ан-
дрей Шпиленко. После анкетиро-
вания, добавляет он, министерство 
«проведет просветительскую работу 
с компаниями, изъявившими жела-
ние использовать этот инструмент». 
По мнению эксперта, с помощью 
субсидирования власти рассчиты-
вают модернизировать устаревшую 
инфраструктуру для производства 
электроники.

Компании смогут направить 
деньги на покупку оборудования, 
прохождение госэкспертиз и присо-
единение технопарков к инженер-
ной инфраструктуре. Предельный 
размер субсидии не должен превы-
шать 50% общих затрат на реализа-
цию проекта. Управляющие техно-
парками должны к концу 2030 года 
обеспечить не менее 80% запол-
няемости площадей, в том числе 
40% — предприятиями электрон-
ной промышленности. По словам 
собеседника „Ъ“, знакомого с ситуа-
цией, субсидиями уже интересуют-
ся 35 регионов.

В Минпромторге говорят, что, по 
предварительной оценке, в России 
«порядка 25–30 регионов имеют вы-
сокий потенциал для реализации 
проектов по созданию технопарков 
в сфере электронной промышлен-
ности». Предполагается, что запуск 
механизма поддержки позволит 
до 2030 года создать порядка 250–

300 тыс. кв. м «современных про-
изводственных площадей» и не ме-
нее 2 тыс. рабочих мест, добавили 
в министерстве. Там отметили, что 
инициатива будет финансировать-
ся из бюджетных средств, заложен-
ных на реализацию госпрограммы 
«Развитие электронной и радиоэ-
лектронной промышленности до 
2025 года».

Кластерная политика поддержки 
промышленности не нова, но дей-
ствующая нормативная база раз-
розненна и почти непригодна для 
поддержки технопарков в сфере 
электроники, отмечает собеседник 
„Ъ“, знакомый с ходом разработки 
инициативы. Вопрос в объеме под-
держки, полагает он: «Предложен-
ные 300 млн руб. в год это лучше, 
чем ничего, но с точки зрения такой 
капиталоемкой отрасли, как микро-
электроника, очень мало. Каждому 
комплексному проекту необходимо 
давать кратно больше».

Для поточных производств ра-
диоэлектроники, например выпу-
ска микропроцессоров, названные 
суммы действительно невелики, 
но, если говорить о менее капита-
лоемких проектах, поддержка мо-
жет быть действенной, уточняет 
партнер практики технологическо-
го консалтинга PwC в России Тимо-
фей Хорошев: «В качестве первого 
шага такая мера будет полезна. Хотя 
для ощутимых изменений в отече-
ственной индустрии необходимо 
смотреть в сторону большего субси-
дирования».

Никита Королев

Электронику поддержат парками
Регионам готовят федеральную субсидию 
на модернизацию производства

с1

0

500

1000

1500

2000

2500

3000

ДИНАМИКА ОДНОСТАВОЧНОЙ ОПТОВОЙ ЦЕНЫ НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ В РФ 
(РУБ./МВТ•Ч)   ИСТОЧНИК: «СОВЕТ РЫНКА».

2016 2017 2018 2019 2020 2021

1848
1655

2135
1693

2243

1733

2460,5

1768

2543

1779 1957,5

2643
Европа и Урал Сибирь

с1



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 9 февраля 2022 №23   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январьдекабрь январьдекабрь январьдекабрь январьдекабрь январь ноябрьноябрьноябрьноябрь

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. руб.    ● 5,205

15

20

25

30

35

40$ ● 22,56

0,10%
90

102

114

126

138

150руб. ● 102,18

4,11%
600

760

920

1080

1240

1400руб.

1,00

1,14

1,28

1,42

1,56

1,70

1,76%4,27% 0,67%

● 903,00$ ● 1,18

4,0 7,5 15,0 40,0 90,0 150,0 600,0 1400,01,0 1,7

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

Количество заблокированных 
в судебном порядке пиратских 
сайтов в России в 2021 году уд-
воилось. Однако объем пират-
ского контента в рунете при 
этом вырос почти на четверть. 
Эксперты отмечают, что пира-
ты начинают все лучше приспо-
сабливаться к ужесточению ре-
гулирования и надзора. Их про-
цветанию способствует и рост 
потребления видеоконтента 
в пандемию.

„Ъ“ ознакомился со статистикой 
Роскомнадзора по количеству забло-
кированных по решению суда пи-
ратских сайтов в 2021 году. Из нее 
следует, что ведомство за год ограни-
чило доступ к 59 тыс. пиратских ре-
сурсов и их копиям («зеркалам»). За 
2020 год Роскомнадзор заблокиро-
вал 30 тыс. таких ресурсов. Регулятор 
связывает рост блокировок с увели-
чением спроса населения на цифро-
вой контент на фоне удаленной ра-
боты во время пандемии.

Правообладатель может обра-
титься в суд для ограничения досту-
па к пиратскому ресурсу по закону 
«Об информации». На основании 
судебного решения доступ ограни-
чивается и к «зеркалам» ресурсов. 
Крупнейшие медиа и интернет-ком-
пании и сами борются с пиратами 
на добровольных началах. Еще 1 но-
ября 2018 года они подписали анти-
пиратский меморандум, по которо-

му правообладатели вносят ссылки 
на нелегально размещенные филь-
мы и сериалы в специальный реестр 
(его курирует Медиакоммуникаци-
онный союз, МКС) а поисковики уда-
ляют их из выдачи. В числе участни-
ков меморандума «Первый канал», 
ВГТРК, «Газпром-медиа Холдинг», 
«Национальная Медиа Группа», Ас-
социация продюсеров кино и теле-
видения, «Яндекс», VK и др.

На днях компании подписали об-
новленную версию меморандума, 
которая позволит целиком удалять 

домены пиратских сайтов, сообща-
ли «Ведомости». Но этот вариант до-
кумента заработает только после 
принятия и вступления в силу за-
конопроекта, закрепляющего меха-
низм. Он был внесен в Госдуму 15 
июня 2021 года. Документ предпола-
гает, что правообладатели могут со-
здавать реестры пиратских ссылок, 
а поисковики должны удалять их 
в течении шести часов.

На конец января реестр МКС 
включал 40 млн ссылок на пират-
ский контент, удаленных из пои-
сковой выдачи, рассказали в его 
пресс-службе. Готом ранее в реестре 
было только 12,7 млн ссылок. «Росту 
активности способствовали техни-
ческая доработка реестра и его ин-
теграция с внутренними системами 
поиска пиратского контента право-
обладателей»,— объяснили в союзе.

В то же время, согласно данным 
WebKontrol, за 2021 год объем пи-
ратского контента в рунете вырос 
на 24%. По оценке аналитиков ком-
пании, число пиратских ссылок в со-
цсетях и других ресурсах, где кон-
тент размещают сами пользователи, 
удвоилось, «они и остаются круп-
нейшим источником пиратского 
контента». При этом в несколько раз 
снизилось количество нелегального 
контента зарубежных мейджоров на 
торрентах, уточняют в WebKontrol.

Тенденцию подтверждают и дру-
гие эксперты. Так, Group-IB за 2021 

год обнаружила 6 млн ссылок на пи-
ратский контент в рунете, тогда как 
в 2020 году было только 2,3 млн. Вы-
росло и количество сайтов, на кото-
рых размещается нелегальный кон-
тент,— с 21,7 тыс. до 32,5 тыс. Число 
доменов, используемых пирата-
ми, увеличилось более чем втрое, 
до 197,6 тыс.

Рост количества заблокирован-
ных в судебном порядке ресурсов 
связан с тем, что пираты в услови-
ях ужесточения регулирования ста-
ли активнее использовать методы 
обхода ограничений, считает глава 
отдела автоматизации департамен-
та Digital Risk Protection Group-IB 
Александр Исаев, прежде всего ме-
ханизм постоянной смены доменов 
разного уровня.

Взлет пиратских ресурсов толь-
ко частично обусловлен увеличе-
нием потребления видеоконтента, 
считает управляющий партнер Dig-
ital Rights Center Саркис Дарбинян. 
По его мнению, за почти десять лет 
борьбы с пиратством Роскомнадзор 
не добился значительных успехов 
на этом поприще — «пиратский кон-
тент по-прежнему популярен у рос-
сиян в силу устоявшихся привычек 
или отсутствия возможности купить 
подписку на легальный сервис». Пи-
раты, в свою очередь, отмечает он, 
создают два-три новых сайта на один 
заблокированный.

Анастасия Гаврилюк

Пираты маневрируют
Объем нелегального контента растет вместе с блокировками

Владельцы гостиниц, пытавши-
еся через отраслевые ассоци-
ации снизить требования для 
получения льготных кредитов 
на строительство новых отелей 
и реконструкцию старых объек-
тов, не смогли добиться своего. 
Ростуризм уведомил правитель-
ство, что пока нельзя смягчать 
условия по размеру отелей, пре-
тендующих на субсидируемые 
займы. Свою позицию ведомст-
во мотивировало тем, что круп-
ные гостиницы более устойчи-
вы в период низкого спроса, 
а небольшие объекты могут вос-
пользоваться существующими 
программами поддержки мало-
го и среднего бизнеса.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо Ростуризма, где говорится 
о нецелесообразности снижать требо-
вания к объему номерного фонда про-
ектов строительства и реконструкции 
гостиниц, которые могут рассчиты-
вать на кредиты по льготным ставкам. 
По мнению ведомства, небольшие ин-
вестпроекты пока могут пользоваться 
существующими программами под-
держки малого и среднего предпри-
нимательства. Письмо направлено 
в «Опору России», Торгово-промыш-
ленную палату, «Деловую Россию», 
обратившиеся в конце 2021 года к пре-
мьер-министру Михаилу Мишустину 
с просьбой снизить существующие 
требования. Ростуризм также напра-
вил свою позицию в аппарат прави-
тельства РФ. Там, как и в Ростуризме, 
не ответили оперативно на запрос „Ъ“.

Правила субсидирования из 
средств бюджета РФ до 3–5% ставки 
по кредитам, привлеченным на реа-
лизацию туристических инвестпро-
ектов, были утверждены год назад. 
Льготные кредиты можно получить 
под строительство или реконструк-
цию гостиниц площадью не менее 
5 тыс. кв. м или емкостью не менее 
120 номеров. На такие займы могут 
претендовать и девелоперы много-
функциональных комплексов, где 
не менее 10% площадей отведены 
под отели или санатории.

Существующие требования раз-
работаны с учетом необходимости 
увеличить качественный номерной 
фонд, говорится в письме Ростуриз-
ма. Там указывают, что крупные от-
ели демонстрируют более высокую 
эффективность, безопасность, стан-
дарты сервиса и обслуживания ту-
ристов, низкие издержки и риски, 
устойчивость в период невысокого 
спроса. Кроме того, крупные инвес-
тпроекты имеют более широкий до-
ступ к банковским кредитам по срав-
нению с небольшими компаниями. 
В то же время в Ростуризме не исклю-
чают снижения в перспективе тре-

бований для получения субсидируе-
мых кредитов, но после того, как по 
действующим правилам будет реа-
лизовано заметное количество круп-
ных проектов.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников считает, что по-
зиция Ростуризма может снизить ин-
вестиционную привлекательность 
гостиничного бизнеса. «Сейчас из-за 
высокой налоговой и администра-
тивной нагрузки рентабельность 
в этом секторе составляет 3–5% годо-
вых, в то время как ставки кредитов 
по рыночным условиям начинаются 
от 11%»,— отмечает он. На фоне пан-
демии гостиничный бизнес в прин-
ципе убыточен, поэтому сфера го-
степриимства зачастую остается вне 
поля внимания крупных инвесто-
ров, говорит руководитель проектов 
«НЭО Центр» Дмитрий Иванов.

Вице-президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России Вадим 
Прасов, напротив, считает позицию 
Ростуризма оправданной, обращая 
внимание на то, что крупные отель-
ные сети берут в управление объекты 
от 80–100 номеров. Небольшие сред-
ства размещения скорее представля-
ют собой семейный бизнес, отмечает 
он. «Размер средств, выделенных на 
субсидирование ставки, ограничен, 
нецелесообразно распылять их на 
множество небольших проектов»,— 
добавляет господин Прасов.

Алексей Кожевников не исклю-
чает, что в дальнейшем отраслевые 
ассоциации будут инициировать 
обращения в другие министерства 
и ведомства, в частности в Центро-
банк. Управляющий партнер Veta 
Илья Жарский предполагает, что биз-
нес в дальнейшем попробует зару-
читься поддержкой Минэкономики 
и Минфина, руководствуясь тем, что 
развитие туризма и увеличение но-
мерного фонда напрямую влияет на 
ВВП и собираемость налогов. «Но ни-
каких реальных законодательных 
рычагов воздействия нет,— считает 
он.— Ростуризм логично обосновал 
свою позицию, что отрасль должна 
нарастить некий „запас прочности“ 
в виде крупных объектов».

Александра Мерцалова

У небольших отелей 
номер не прошел
Льготные инвесткредиты  
оставят крупным гостиницам

Вместе с тем мы видим, 
что сейчас главным 

пиратом стал Telegram.  
Он не реагирует на запросы 

правообладателей  
и растет в каких-то 

сумасшедших масштабах  
по видеопиратству

— Ольга Паскина,
экс-гендиректор НМГ,  

в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

На фоне туристического бума 
внутри страны и нехватки от-
елей на побережье Крыма не-
профильные инвесторы стали 
активно вкладываться в гости-
ничный бизнес. Структура ви-
нодельческого холдинга «Золо-
тая Балка» выкупила в Бахчи-
сарайском районе пансионат 
«Бриз», принадлежавший ранее 
бизнесмену Михаилу Гуцериеву. 
Эксперты не исключают, что но-
вый собственник будет исполь-
зовать его для развития винно-
го туризма.

ООО «Крымский лес» выкупило на 
торгах пансионат «Бриз» на 62 номера 
в поселке Песчаное Бахчисарайского 
района за 181 млн руб., обнаружил 
„Ъ“ в протоколе торгов от 2 февра-
ля на портале «Федресурс». Покупа-
тель может быть связан с крымским 
винодельческим холдингом «Золо-
тая Балка». Учредитель «Крымского 
леса» Андрей Синица также являет-
ся миноритарным владельцем в под-
контрольном агрохолдингу ООО «ЗБ 
Строй». Кроме того, господин Сини-
ца — директор по правовым вопро-
сам «Золотой Балки». В компании на 

запрос „Ъ“ не ответили, с Андреем 
Синицей связаться не удалось.

Пансионат «Бриз» принадлежал 
ПАО «Мосстройпластмасс» и входил 
в группу Русской содовой компании, 
в которой до 2007 года 75% принадле-
жало бизнесмену Михаилу Гуцерие-
ву. В сентябре 2020 года по заявлению 
банка «Траст» «Мосстройпластмасс» 
признан банкротом, сейчас имуще-
ство компании реализуется с торгов.

• «Золотая Балка» — крупный 
крымский производитель игристых 
и тихих вин. По собственным дан-
ным, управляет около 1,45 тыс. га 
виноградников в Севастопольской 
винодельческой зоне. Выпускает ви-
на под брендами Cuvee de Vitmer, «Ба-
лаклава», ZB Moscato, ZB Frizzante, 
ZB Spumante. По данным «СПАРК-
Интерфакс», выручка ООО «Агро-
фирма „Золотая Балка“» в 2020 году 
составила 1,3 млрд руб., чистая при-
быль — 251 млн руб.
Агрохолдинг также развивает 

винный туризм. В 2016 году на тер-
ритории винодельни открыт ком-
плекс «Шампанерия», включающий 
дегустационный зал, фирменный 
магазин и ресторан.

Цена выкупа «Бриза» в 181 млн 
руб. ниже рыночной стоимости, 
учитывая большую для побережья 
территорию, считает партнер Ivash-
kevich Hospitality Станислав Иваш-
кевич. Но сейчас пансионат не от-
вечает современным требованиям, 
а номерной фонд намного ниже по-
тенциала: на территории можно 
вместить не менее 100 номеров, счи-
тает эксперт. По его оценке, в модер-
низацию объекта необходимо вло-
жить еще 500 млн руб.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин отмечает, что 
в Крыму в целом отмечается нехват-
ка гостиниц во всех сегментах. Сей-
час инвесторы проявляют достаточно 
высокий интерес к Крыму, так как на 
фоне закрытых границ отельный биз-
нес черноморского побережья смог 
значительно увеличить свои доходы, 
напоминает господин Ивашкевич. 
По данным Росстата, в январе—сентя-
бре 2021 года доходы коллективных 
средств размещения в Крыму выро-
сли на 33%, до 36 млрд руб., по сравне-
нию со значением 2019 года.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-

цев отмечает, что сейчас виноделы 
активно инвестируют в туристиче-
скую инфраструктуру. По его сло-
вам, теоретически «Золотая Балка» 
может использовать пансионат для 
проведения презентационных меро-
приятий, дегустаций и размещения 
гостей винодельни. Такая практика 
не редкость в Крыму. Так, структуры 
банка «Россия» вложились в строи-
тельство гостиницы рядом с крым-
ским заводом «Новый свет» (см. „Ъ“ 
от 3 июня 2021 года).

Сергей Ромашкин называет село 
Песчаное и близлежащие районы ло-
кацией, популярной для детского от-
дыха и бюджетных самостоятельных 
туристов. На этом фоне эксперт пред-
полагает, что новый проект «Золотой 
Балки» вряд ли связан с винодельче-
ским бизнесом и скорее будет рабо-
тать как самостоятельное средство 
размещения. К тому же у агрохолдин-
га уже есть проекты, не связанные 
с виноделием: «Золотая Балка» строит 
элитный поселок ZB Village на месте 
старых виноградников в Балаклаве.

Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

В «Золотой Балке» повеяло «Бризом»
Крупный агрохолдинг выкупил пансионат в Крыму

Сервис облачного гейминга 
Loudplay, одним из акционе-
ров которого выступает экс-ми-
нистр связи Николай Никифо-
ров, выходит в Катар и будет 
оказывать услуги под брендом 
оператора Vodafone. Оператор 
уже развивает 5G в регионе, по-
этому он заинтересован в сер-
висах на базе этого стандарта 
связи для массового сегмента. 
Но российскому сервису придет-
ся конкурировать как с локаль-
ным Boosteroid, так и с глобаль-
ной платформой GeForce NOW, 
предупреждают эксперты.

„Ъ“ обнаружил, что в декабре в Ка-
таре зарегистрирован домен облач-
ной игровой платформы Loudplay, 
которой владеет ООО «ЛП Техноло-
гии». Партнером Loudplay в стране 
назван местный филиал междуна-
родного мобильного оператора Vo-
dafone. Сооснователь Loudplay Ви-
талий Стародубов подтвердил „Ъ“, 
что платформа с марта будет оказы-
вать услуги облачного гейминга от 
Vodafone в Катаре на условиях reve-
nue sharing. Сервис будет работать на 
облачной инфраструктуре Huawei, 
уточнил господин Стародубов. В Vo-
dafone „Ъ“ подтвердили, что плани-
руют запустить сервис в партнерстве 
с Loudplay в первом полугодии.

• Loudplay был создан в 2018 году вы-
ходцами из «Мегалабса» (контроли-
руется «МегаФоном»), среди кото-
рых экс-менеджер по спецпроектам 

Зохар Винер и экс-директор по опера-
ционной деятельности Виталий 
Стародубов. ООО «ЛП Технологии», 
по данным Kartoteka.ru, принадле-
жит ирландской Laudplei Global Ltd. 
В апреле 2020 года бывший глава 
Минсвязи Николай Никифоров зая-
вил, что его ООО «Дигинавис» стало 
миноритарием Loudplay. Выручка 
компании по итогам 2020 года со-
ставила 49,8 млн руб., чистый убы-
ток — 3,98 млн руб.
Сервисы облачного гейминга по-

зволяют играть в требовательные 
к производительности оборудова-
ния видеоигры на маломощных 
устройствах — телефонах, «умных 
телевизорах» и неигровых ПК. Игра 
запускается на сервере оператора, 
после чего картинка транслируется 
на устройство пользователя.

Средняя скорость мобильного ин-
тернета в Катаре в декабре 2021 года 
составляла 104,3 Мбит/с, по данным 
Ookla, страна занимает пятое место 
в мире. Показатели двух ключевых 
катарских операторов — Ooredoo 
и Vodafone — сопоставимы, но у Vo-
dafone выше скорость в сетях 5G. Ко-
личество мобильных абонентов ка-
тарского Vodafone к концу 2021 года 
составило 1,9 млн. Интерес операто-
ра к проекту связан с желанием иметь 
продукт на базе 5G «именно для физи-
ческих лиц, для массового потребите-
ля», поясняет господин Стародубов.

Выход российской компании на 
зарубежный рынок облачного гей-

минга происходит на фоне наме-
рений правительства России уве-
личить экспорт таких сервисов до 
$160 млн к 2030 году. Такие показа-
тели утверждены в июне 2021 года 
в «дорожной карте» «Новые комму-
никационные интернет-техноло-
гии» (см. „Ъ“ от 2 августа 2021 года). 
Российские операторы активно ин-
тересуются сегментом. В частности, 
в январе стало известно, что «Росте-
леком» планирует приобрести 51% 
в аналогичном сервисе — GFN.ru, 
входящем в холдинг SFI Саида Гуце-
риева (см. „Ъ“ от 31 января 2021 года).

Если Loudplay воспользуется раз-
вернутыми в Катаре центрами об-
работки данных (ЦОДы), проблем 
с задержкой в доставке контента 
не будет, считает президент Ассо-
циации участников отрасли ЦОДов 
Игорь Дорофеев. По его оценке, ин-
фраструктура в Катаре точно позво-
лит распространить сферу услуг на 
ОАЭ, а затем и на другие страны Пер-
сидского залива.

На рынке Ближнего Востока раз-
ворачивается высокая конкуренция 
между провайдерами облачного гей-
минга как среди локальных игроков 
(например, присутствующего в ОАЭ 
Boosteroid), так и среди участников 
альянса GeForce NOW, считает ис-
полнительный директор GFN.ru Па-
вел Троицкий. «Успех Loudplay будет 
зависеть, во-первых, от того, насколь-
ко хорошо они построят инфраструк-
туру, во-вторых, от качества стека, 

аппаратно-программного комплек-
са»,— говорит он. Идея может быть 
интересной с коммерческой точки 

зрения, считает источник „Ъ“ в од-
ной из телекоммуникационных ком-
паний, но только если мобильный 

оператор предоставит свои мощно-
сти в виде ЦОДов и инфраструктуры.

Юрий Литвиненко

Катар игрательных путей
Платформа Loudplay запустится в Ближневосточном регионе

449,2 миллиарда 
рублей
достиг оборот  
рынка туризма в РФ  
за январь—сентябрь 
2021 года,  
по данным Росстата
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Американская академия кинемато-
графических наук и искусств объя-
вила номинантов на 94-ю премию 
«Оскар». Лидером среди них стал ре-
визионистский вестерн Джейн Кэм-
пион «Власть пса», который пре-
тендует на 12 наград, в том числе 
«лучший фильм» и «лучший режис-
сер». Второе место заняла «Дюна» 
Дени Вильнёва с десятью номинаци-
ями, а третье разделили «Вестсайд-
ская история» Стивена Спилберга и 
«Белфаст» Кеннета Браны — каждая 
из этих картин выдвинута на семь 
«Оскаров».

бъявление номинантов 
в этом году проходило под лозунгом 
«Кинолюбители, объединяйтесь!». Ки-
ноакадемия снова продемонстрирова-
ла горячее желание стать ближе к наро-
ду и вернуть падающий с каждым годом 
интерес обычных зрителей к «Оска-
рам»: вместе с актерами Трейси Эллис 
Росс и Лесли Джорданом номинации 
объявляли медработники, пожарные, 
школьники и студенты театрального 
института, а комментировал их некий 
«профессиональный киноэнтузиаст» по 
имени Рис Фелдман — как все мы, сидя 
у себя дома на диване.

Тренд на демократизацию лучше все-
го отражает категория «лучший фильм», 
в которой нашлось место и любимцам 
критики и профессиональных гильдий 
вроде «Власти пса», и чемпиону постко-
видного кинопроката «Дюне», и попу-
лярным проектам стриминговых сер-
висов, как «Не смотрите наверх» Адама 
Маккея или «CODA: Ребенок глухих ро-

дителей» Шан Хидер, и фестивальному 
хиту «не для всех» — «Сядь за руль моей 
машины» Рюсукэ Хамагути. Кроме того, 
в эту номинацию вошли такие традици-
онно «заточенные под „Оскар“» фильмы, 
как «Король Ричард» Рейнальдо Марку-
са Грина и «Белфаст» (ведь ни один год 
не обходится без байопика и семейной 
саги, охватывающей жизнь нескольких 
поколений на фоне бурных историче-
ских событий), а также «Вестсайдская 
история», «Лакричная пицца» Пола Тома-
са Андерсона и «Аллея кошмаров» Гиль-
ермо дель Торо — единственная не впол-
не ожидаемая картина в списке. 

Джейн Кэмпион стала первой жен-
щиной, дважды номинированной на 
«Оскар» за режиссуру: впервые она выд-
вигалась в этой категории в 1994 году 
за фильм «Пианино» и тогда же победи-
ла в категории «лучший оригинальный 
сценарий». В этом году она также номи-
нирована за лучший адаптированный 

сценарий к «Власти пса». В режиссер-
ской номинации конкуренцию ей соста-
вят Стивен Спилберг, Рюсукэ Хамагути, 
Пол Томас Андерсон и Кеннет Брана, ко-
торый номинирован трижды (как про-
дюсер, режиссер и автор оригинального 
сценария «Белфаста») и таким образом 
стал первым кинематографистом в исто-
рии, выдвигавшимся на «Оскар» семь раз 
в семи разных категориях. Самый боль-
шой сюрприз здесь — отсутствие режис-
серской номинации для Дени Вильнёва, 
которому академики предпочли не са-
мую очевидную кандидатуру японско-
го коллеги.

В актерских категориях снова лидиру-
ет «Власть пса», у которой четыре номина-
ции: за главную мужскую роль для Бене-
дикта Камбербэтча, а также роли второго 
плана для Кирстен Данст, Джесси Пле-
монса и Коди Смита-Макфи. На три награ-
ды претендуют исполнители из фильма 
Аарона Соркина «В роли Рикардо»: Хавь-
ер Бардем и Николь Кидман как лучшие 
актер и актриса, и Дж. К. Симмонс как 
лучший актер второго плана. С Камбер-
бэтчем, являющимся на данный момент 

фаворитом, и Бардемом поборются Уилл 
Смит («Король Ричард»), Эндрю Гарфилд 
(«Тик-так… БУМ!») и Дензел Вашингтон 
(«Трагедия Макбета»). С Кидман будут кон-
курировать Пенелопа Крус («Параллель-
ные матери»), Джессика Честейн («Глаза 
Тэмми Фэй»), Оливия Колман («Незнако-
мая дочь») и Кристен Стюарт («Спенсер»). 
Для многих стало неожиданностью, что 
киноакадемия проигнорировала Леди 
Гагу, которой предсказывали номинацию 
за роль в «Доме Gucci», а Стюарт все-таки 
смогла попасть в окончательный спи-
сок, хотя необычный байопик принцес-
сы Дианы, в котором она сыграла, в те-
чение наградного сезона растерял почти 
все свои шансы. Не обошлось в этом году 
и без наших соотечественников: в число 
номинантов вошла российская анимаци-
онная короткометражка «БоксБалет» Ан-
тона Дьякова.

Церемония вручения «Оскаров», у ко-
торой впервые за три года будет веду-
щий, чье имя киноакадемия пока дер-
жит в секрете, пройдет в Лос-Анджелесе 
27 марта в привычном «живом» формате.

Юлия Шагельман

Вышел в свет посмертный двойной альбом Петра Ма-
монова «Незнайка». О том, как его слушать и что на нем 
можно услышать,— Борис Барабанов.

а обложке написано: «Незнайка. СН ЗВ. МУ», то есть 
«Совершенно новые „Звуки Му“». До самой своей смерти 
в июле 2021 года Петр Мамонов был единоличным владель-
цем этого бренда, и, кто бы и в каком количестве ни прини-
мал участие в записи его поздних альбомов, они всегда вы-
ходили под шапкой «Звуков Му». На протяжении долгих лет 
возможность воссоединения с бывшими коллегами актив-
но обсуждалась в музыкальной среде, но лидер группы все 
предложения отвергал, а когда в марте 2021 года трагически 
погиб сооснователь группы Александр Липницкий, это и во-
все стало невозможно.

Программу по «Незнайке» Николая Носова Петр Мамонов 
стал играть еще в середине прошлого десятилетия, и выгля-
дело это тогда очень странно: знакомый с детства текст, поло-
женный на один-два бесконечно повторяющихся аккорда. 
Дождаться конца концерта было нелегко, да и смысл в этом 
видели немногие: хиты «Звуков Му» в эти программы все 
равно почти не попадали. Параллельно Мамонов играл свои 
моноспектакли, в том числе «Как я читал Исаака Сирина», 
который выглядел более осмысленным, а главное — лучше 
вписывался в актуальный образ Мамонова-проповедника.

Даже теперь, когда «Незнайка» издан в виде альбома, 
все равно нужны некоторые усилия, чтобы с ним познако-
миться и добраться до самой сути этого корпуса произведе-
ний. Альбом пока существует только в виниловой версии, 
несколько позднее выйдет CD. А вот насчет появления на 
цифровых площадках пока информации нет. Зато винил, 
напечатанный лейблом «Отделение Выход» в Германии, рас-
хватывают со страшной скоростью. Все ж таки Мамонов.

На фоне электронного аккомпанемента раздается голос: 
«Существовал небольшой такой город, совсем маленький. 
И в нем жили такие же очень-очень маленькие люди. И они 
друг друга называли: „Мы,— говорят,— коротышки“». Это 
не буквальное чтение текста Носова, но и не пересказ. То, 
что звучит в наушниках,— своего рода медитация на зна-
комый беззаботно-детсадовский сюжет. Но детский текст 
складывается с тревожным тембром и космическими зву-
ками синтезаторов, и все это сразу уносит далеко прочь и от 
привычной мамоновской мелодекламации, и от радиоте-
атра для малышей.

В выходных данных в качестве основы музыкального 
оформления альбома названы среди прочих клиенты ан-
глийского лейбла Ninja Tune — Bonobo, Wagon Christ и DJ 
Vadim, а также японец DJ Krush. Все они занимались экс-
периментами в области создания новых музыкальных ма-
терий из чужих сэмплов и не только присутствовали в ма-
моновской фонотеке, но и звучали в его радиопрограммах. 
И идея строительства своей музыки из чужой, и сумрачный 
урбанистический звук Ninja Tune были крайне симпатичны 
Мамонову. «Незнайку» в этом смысле можно рассматривать 
и как сочинительский, и как продюсерский, и как чисто ме-
ломанский опыт артиста.

Если первая часть альбома следует сюжету «Незнайки 
и его друзей», то, перевернув пластинку, слушатель обнару-
живает три авторских текста, не связанных с произведени-
ем Носова, один из которых в соответствии с информацией 
на обложке даже назван «Бонобо». На скрипучий трип-хоп 
и холодный драм-н-бейс положены стихи, в которых совсем 
мало радости и вовсе нет того успокоительного мамоновско-
го проповедничества, что стало его торговой маркой как раз 
в ту пору, когда сочинялись эти песни.

На второй пластинке двойника Мамонов возвращается 
в мир коротышек. Историю о том, как Незнайка хотел стать 
художником, сменяет сюжет о поэте Цветике, в него вторга-
ется фортепианный этюд «Славик 1,2», а завершает сторону 
чуть ли не фрагмент репетиции «Совершенно новых „Зву-
ков Му“» — сумбурный инструментал «Без названия». Что 
ж, никто и не ожидал, что Мамонов возьмет и запишет пря-
молинейный законченный мюзикл.

Носовские коротышки формально присутствуют в чет-
вертой части альбома, но чередование их «выходов» и глу-
боко личных мамоновских тем не поддается анализу. В по-
следних трех треках музыкант вовсе забывает о маленьких 
человечках и говорит о людях нормального роста в обстоя-
тельствах крайней беды («Гроб»), абсолютной гармонии («Ве-
сенний вечер») и выдуманного мира вестерна («Николай»). 
Можно сколько угодно искать логику в том, почему треки 
про Незнайку, песни про личную боль и сюжет из жизни 
Дикого Запада размещены в альбоме так, а не иначе. Одна-
ко ясно, что все, что мы слышим в альбоме, относится к ка-
кой-то совсем иной вселенной по отношению к «мудрым 
мыслям Петра Мамонова», которые так часто появляются 
в лентах соцсетей. Все же он был очень разный, и мы так и не 
узнали его до конца.

ПРЕМИЯ КИНО

Куда 
вестерн 
дует
Объявлены 
номинанты 
«Оскара»

ПРЕМЬЕРА РОК-МУЗЫКА

Переключения 
Незнайки
Петр Мамонов как сказочник

О

Посмертный альбом Петра Мамонова лишен  
проповедничества, к которому все привыкли  
за последние годы музыканта   
ФОТО АЛЕКСЕЯ СМЫШЛЯЕВА

В предстоящем оскаровском 
забеге «Власть пса» выглядит 
явным фаворитом 
ФОТО NETFLIX

Бурное общественное обсуждение 
проекта указа президента «Об утвер-
ждении Основ государственной по-
литики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-
нравственных ценностей» привле-
кло внимание к документу, который 
на такой пристальный интерес, воз-
можно, не был рассчитан.

После публикации на портале рос-
сийских нормативных актов проекта 
президентского указа «Об утверждении 
Основ государственной политики по со-
хранению и укреплению традицион-
ных российских духовно-нравственных 
ценностей» появилось открытое письмо 
председателя СТД Александра Калягина. 
Калягин критиковал проект, который 
прямо легализует функции идеологиче-
ского контроля, и его критику публич-
но поддержали руководители крупных 
российских театров, от директора Боль-
шого театра Владимира Урина до худо-
жественного руководителя Театра на Ма-
лой Бронной Константина Богомолова, 
и еще несколько сотен известных деяте-
лей культуры.

На вполне умеренные возражения 
Александра Калягина последовала чрез-
вычайно агрессивная реакция авторов 
проекта (в данном случае это коллектив-
ный автор — подведомственный Мини-
стерству культуры Институт наследия). 
Между тем озабоченность деятелей куль-
туры объяснима: несложно предсказать, 
что именно художественная жизнь чув-
ствительно столкнется с последствиями 
принятия «охранительного» указа. По-
нятно и то, почему именно деятели теа-
тра откликнулись раньше и громче всех: 
театр — стационарный и при этом са-
мый многонаселенный вид искусства, 
зависящий от бесперебойной работы 
всех своих составляющих; можно даже 

не начинать говорить о таких вещах, как 
свобода творчества, но перспектива по-
стоянных проверок, срывов, отмен, пе-
ределок — это риск. А выпускать одну 
только продукцию, которая гаранти-
рованно не возбудит ничье раздраже-
ние,— верный путь в полную безвест-
ность, и не для одного художника, а для 
всего коллектива.

Но на самом деле беспокоиться стоит 
не одной лишь культуре: указ, как сле-
дует уже из его названия, претендует не 
только на регулирование художествен-
ной сферы.

Проект содержит перечень того, 
что его разработчики называют «тра-
диционными ценностями»: жизнь, до-
стоинство, права и свободы человека, 

патриотизм, гражданственность, слу-
жение Отечеству и ответственность за 
его судьбу, высокие нравственные иде-
алы, крепкая семья, созидательный 
труд, приоритет духовного над матери-
альным, гуманизм, милосердие, спра-
ведливость, коллективизм, взаимопо-
мощь и взаимоуважение, историческая 
память и преемственность поколений, 
единство народов России. «Традици-
онным ценностям», по мнению разра-
ботчиков, угрожают «деструктивные 
идеологии», которые суть результат де-
ятельности «экстремистских и террори-
стических организаций, действий США 
и их союзников, транснациональных 
корпораций, иностранных некоммер-
ческих организаций».

Несложно заметить, что перечень 
«ценностей» выдержан в предельно 
абстрактном духе «против всего пло-
хого, за все хорошее». Ничего нового 
в нем нет, как, кстати, нет в нем и ни-
чего специфически российского. Под 
ним без колебаний подпишется лю-
бой представитель стран и структур, за-
писанных разработчиками документа 

в распространители «деструктивной 
идеологии». Каким образом именно 
Россия превратится в главного храни-
теля мировых «скреп», сказать слож-
но: перечень предлагаемых в проекте 
указа мер по защите «всего хорошего» 
приведет в обозримом будущем про-
сто-напросто к стремительному раз-
множению контролирующих, регули-
рующих и мониторящих инстанций.

Подозрение, что все это умножение 
контроля обернется ростом числа бо-
лее или менее локальных попыток све-
дения счетов, политического давления, 
имеет под собой все основания. То, что 
при желании морально-нравственная 
таможня любую «Анну Каренину» может 
объявить крамолой, вполне очевидно. 

То, что консервативно-оградительная 
линия в культуре уже как минимум де-
сять лет — с момента назначения Влади-
мира Мединского министром культуры 
в 2012 году — без всяких указов живет 
в режиме наибольшего государствен-
ного благоприятствования, тоже ни для 
кого не секрет, как и то, что конституци-
онный запрет на цензуру в случае необ-
ходимости легко обходится при помощи 
«телефонного права» или подключением 
услужливой «возмущенной обществен-
ности». Короче говоря, подлинно новых 
поводов ужасаться или, наоборот, прихо-
дить в восторг от открывающихся новых 
горизонтов проект указа не дает.

Новость в том, что проект указа, за-
явленный изначально как часть реа-
лизации Стратегии национальной без-
опасности РФ, эту свою задачу понимает 
с удивительной буквальностью. Весь до-
кумент пестрит «стратегической» лекси-
кой, а словосочетание «национальная 
безопасность» встречается едва ли не 
в каждом абзаце.

Культура, как и вообще вся зона об-
ращения нематериальных ценностей 

в границах Российской Федерации, 
в проекте указа сознательно представ-
лена не как развлечение, творчество, от-
крытие или познание, а как проблема, 
принадлежащая к области нацбезопас-
ности. Раз так, то ее нужно соответству-
ющим образом контролировать, укре-
плять, вооружать. Институт наследия 
попросту старается превратить Мини-
стерство культуры и некоторые его под-
ведомственные институции в еще одну 
силовую структуру, потому что быть си-
ловой структурой в России сегодня пер-
спективно. Объявить себя частью идео-
логической войны — значит получить 
возможность не только контролиро-
вать кадровые назначения, но и причи-
слять людей и явления к факторам ри-
ска, к агентам влияния «деструктивных 
идеологий» и, разумеется, осваивать 
бюджеты все новых вооружений — ин-
формационных, технологических, пер-
сональных.

В какой тональности и на каком куль-
турном и профессиональном уровне бу-
дет происходить защита морали, нрав-
ственности и традиций на этой линии 
фронта, можно судить по упомянутому 
выше обсуждению в Общественной па-
лате РФ. Институт наследия здесь был 
представлен своим директором, быв-
шим заместителем министра культуры 
РФ Владимиром Аристарховым, кото-
рый, не особенно стесняясь, анонсиро-
вал свои цели и перспективы: «Навер-
ное, кто-то должен наконец сказать, что 
сохранение культурных ценностей не-
совместимо с деятельностью тех, кто 
подписал письмо в поддержку Каляги-
на. <…> В биологии есть специальный 
термин для существ, живущих за счет 
других организмов и ослабляющих тех, 
чьими соками они питаются; они назы-
ваются паразитами. В случае реализации 
„основ“ таких паразитов станет мень-
ше». Вот вам и все «достоинство», «пра-
ва и свободы человека», «взаимоуваже-
ние» и «преемственность поколений». 
А единомышленник Владимира Арис-
тархова Николай Бурляев посетовал на 
руководителей музеев, которые «рядом 
с великим Ивановым вешают черные 
квадраты, параллелепипеды и всякое 
непотребство». Вот вам и вся «историче-
ская память».

Охранительный императивКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Ольга Федянина

Институт наследия попросту старается 
превратить Министерство культуры  
в еще одну силовую  структуру,  
потому что быть силовой структурой  
в России сегодня перспективно

Его поздравляет режиссер, народный артист РСФСР Андрей  Кончаловский:
— Кехман любит приключения — приключения на свою голову. Герой Спилберга 
Индиана Джонс. Мы любим смотреть на его борьбу, но вряд ли способны следовать 
за ним. Мы рады, когда Индиана Джонс успеха достигает, мы не удивимся, если он 

проиграет, но это то, что толкает его на поступки. Есть определенная доля безумства 
в том, что он делает, и далеко не всем это дано — нужно иметь этот талант! Таланту 
прощается многое, если не все, если он победил! С днем рождения, Владимир!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  генеральному директору МХАТ им. М. Горького,  
художественному  руководителю Михайловского театра 
Владимиру Кехману

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Н
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Сборная России завоевала очередную олимпий-
скую медаль в своей коронной дисциплине сноу-
борда. Неожиданность в том, что эту пекинскую 
бронзу в параллельном гигантском слаломе ей при-
нес не кто-то из молодых талантов, например Со-
фья Надыршина или Дмитрий Логинов, а 35-летний 
Вик Уайлд, герой еще сочинской Олимпиады вось-
милетней давности, казалось утративший уже ли-
дерский статус. С подробностями из Китая — корре-
спондент „Ъ“ Алексей Доспехов.

стория с российским выступлением в слаломе по-
лучилась, конечно, красивая, берущая за душу. И спектр 
эмоций ее главного героя — от слез навзрыд после окон-
чания соревнований до широченной улыбки через не-
сколько минут на церемонии награждения — только 
подчеркивал всю ее сложность и прелесть. Редкая драма. 
Редкий сюжет.

Этим утром китайское солнце наконец было по-настоя-
щему жарким, заставлявшим забыть о прежней промозгло-
сти. И даже оно напоминало о событиях восьмилетней дав-
ности, о тех, что происходили в теплом Сочи. Тогда, в 2014 
году, про Вика Уайлда говорили все — россияне, иностран-
цы. Не говорить было невозможно. Американец. Полю-
бил российскую девушку, тоже сноубордистку-медалистку 
Алену Заварзину. Получил то же гражданство, что и супру-
га. Попал в состав сборной—хозяйки Олимпиады. И сразу 
же заставил Россию заинтересоваться сноубордом. То есть 
у нее уже были классные спортсмены в этом виде (в основ-
ном как раз слаломисты), но такого яркого, такого успеш-
ного, как Уайлд, среди них еще не появлялось. Американец 
завоевал в Сочи сразу два золота в обеих включенных в со-
чинскую программу слаломных дисциплинах — и в парал-
лельном гигантском слаломе, и просто в слаломе.

Но это было давно. На самом деле многие из тех, кто 
в 2014-м восхищался американским парнем, к излету де-
сятилетия вполне могли успеть забыть про его существова-
ние. Получив свою порцию наград, Вик Уайлд как-то сразу 
ушел в тень: никаких призов, никаких взлетов, даже «обло-
жечный» брак распался… После Олимпиады 2018 года он 
перенес операцию на колене, намекал на то, что думает об 
окончании карьеры, которая и так-то пошла вроде бы под 
откос. А в пекинский состав сборной он попал, кажется, 
чудом. Причем если бы не попал, никто на его отсутствие 
не обратил бы особого внимания. В конце концов, запу-

щенный в том числе сочинским триумфом Уайлда махо-
вик раскрутился настолько мощно, что в слаломе у России 
возникла шикарная команда, составленная из молодых та-
лантов, уже выигрывающих самые престижные соревно-
вания, уже котирующихся так высоко, как не котировался 
он сам в 2014 году. В этой свежей компании ветеран выгля-
дел необязательным довеском. И тот факт, что перед Олим-

пиадой он, допустим, сменил борд, показывая, что все-та-
ки хочет побороться, ничего принципиально не менял. 
Ушло его время, ушло безвозвратно.

А российская молодежь с ее высоченными котировками 
терпела неудачу за неудачей. Надежды главные вылетели 
уже в стартовом раунде заездов на выбывание, play-off. Со-
фью Надыршину, 18-летнего вундеркинда, действующую 
чемпионку мира, подвело то, что на этой Олимпиаде подве-
ло уже целый отряд спортсменов,— антикоронавирусный 
регламент. Из-за карантина она две недели не тренирова-
лась на доске, а в Китай прилетела вечером накануне сорев-
нований. Остальное можно было не расшифровывать: в та-
ких обстоятельствах о хорошем тонусе не может идти речи. 
В хорошем Надыршина, конечно, легко расправилась бы 
с голландкой Мишель Деккер, а затем наверняка сражалась 
бы с великой чешкой Эстер Ледецкой, пытаясь не позво-
лить ей отстоять звание олимпийской чемпионки. В том, 
который у нее был, уступила Деккер три сотые.

Вторую надежду — 22-летнего Дмитрия Логинова, 
двукратного чемпиона мира,— Вик Уайлд выбил лич-
но. И это уже была громкая сенсация. Но Уайлд на ней не 
остановился.

В четвертьфинале ему противостоял кореец Ли Сан Хо, 
который в квалификации развил ураганную скорость. Это 
был безумный заезд, в нем все висело на волоске. На фи-
ниш они накатили одновременно, Уайлд «привез» сопер-
нику сотую секунды. Он долго, примерно половину ди-
станции боролся на равных и в полуфинале со словенцем 
Тимом Мастняком. Но тут не сложилось — допустил все же 
помарку, и Мастняк вышел в финал, чтобы там не сладить 
с австрийцем Бенджамином Карлом.

Зато в «бронзовом» заезде списанный со счетов Вик 
Уайлд снова был как две капли воды похож на того Вика 
Уайлда, что ставил на уши публику в олимпийском 
Сочи,— идеальное скольжение, аккуратно «облизываю-
щая» флажки траектория… Матерый итальянец Роланд 
Фишналлер держался изо всех сил, но все для него закон-
чилось грубой ошибкой.

А для Вика Уайлда все закончилось слезами, улыбкой 
и королевским выходом к телекамерам ради того, чтобы 
объявить о завершении карьеры. На такой ноте, какую, 
казалось, ему уже ни за что не взять. Впрочем, спустя не-
сколько минут он уже говорил, что еще подумает на этот 
счет пару дней: олимпийские награды и вправду иногда 
по действию сродни омолаживающему, добавляющему 
энергии чудо-эликсиру. Ну, или наркотику, от которого 
трудно отвыкнуть.

СНОУБОРД

Доска Америки
Вик Уайлд снова принес России медаль в слаломе
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ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Мужчины. Индивидуальная гонка (20 км, 4 огневых рубежа). 1. Кантен 
Фийон Майе (Франция) — 48.47,4 (2 штрафные минуты). 2. Антон Смоль-
ский (Белоруссия) — отставание 14,8 (0). 3. Йоханнес Бё (Норвегия) — 31,1 
(2). 4. Максим Цветков — 34,9 (1)… 10. Александр Логинов — 1.40,2 
(3). 11. Эдуард Латыпов (все — Россия) — 2.25,7 (3).

Горные лыжи
Мужчины. Супергигант. 1. Маттиас Майер (Австрия) — 1.19,94.  
2. Райан Кокран-Зигл (США) — отставание 0,04.  
3. Александр Омодт Кильде (Норвегия) — 0,42.

Керлинг
Смешанные пары. 1. Италия. 2. Норвегия. 3. Швеция.

Конькобежный спорт
Мужчины. 1500 м. 1. Кьелд Нёйс — 1.43,21. 2. Томас Крол (оба — Нидер-
ланды) — 1.43,55. 3. Ким Мин Сок (Южная Корея) — 1.44,24…  
8. Сергей Трофимов (Россия) —1.45,32. 

Фристайл
Лыжная акробатика. «Биг эйр». 1. Гу Айлин (Китай) —188,25 бал-
ла. 2. Тесс Ледё (Франция) — 187,50. 3. Матильда Гремо (Швейцария) — 
182,50… 10. Анастасия Таталина (Россия) — 122,50.

Фигурное катание
Мужчины. Короткая программа. 1. Нейтан Чен (США) — 113,97 балла 
(мировой рекорд). 2. Юма Кагияма — 108,12. 3. Сёма Уно (оба — Япония) 
— 105,90… 7. Евгений Семененко (Россия) — 95,76. 8. Юдзуру Ханью 
(Япония) — 95,15… 15. Марк Кондратюк (Россия) — 86,11.

Очередного олимпийско-
го успеха лыжная сборная 
России добилась без помо-
щи своего выдающего лиде-
ра Александра Большунова: 
победитель скиатлона ре-
шил пропустить личные со-
ревнования в коньковом 
спринте ради подготовки к бу-
дущим гонкам. В его отсутст-
вие сверкнул самый молодой 
гонщик российской команды. 
Александр Терентьев в сприн-
терском финале уступил толь-
ко двум гигантам жанра — 
норвежцу Йоханнесу Клэбо 
и итальянцу Федерико Пел-
легрино. С подробностями из 
Пекина — корреспондент „Ъ“ 
Алексей Доспехов.

осхождение 22-летне-
го Александра Терентьева к олим-
пийской бронзе получилось стре-
мительным, как спринтерский 
забег. Еще в прошлом году он вы-
ступал не на взрослом, а на моло-
дежном чемпионате мира, про-
воцируя своими гонками тех, 
кто их видел, искать в нем чер-
ты, качества, идентичные тем, 
что есть у лучших из лучших — да 
тех же Йоханнеса Клэбо и Алек-
сандра Большунова. Потом, уже 
в олимпийском сезоне, попал 
во взрослую основу российской 
сборной — основу плотную, так 
просто, авансом не пробьешь-
ся. В первой же гонке в рамках 
Кубка мира, которая проходила 
в Финляндии, потряс наглостью 
и мощью: в классическом сприн-
те убежал на подъеме от Клэбо, 
который сам привык легко от 
всех убегать. А дальше продолжал 
настаивать на том, что достоин, 
несмотря на дефицит опыта, ме-
ста в олимпийской заявке, и его 
получил, чтобы перед спринтом 
вдруг превратиться из «страхо-
вочного» варианта команды в ва-
риант чуть ли не основной.

Понятно, что лыжная сборная 
России сейчас имеет такой ста-
тус, который заставляет ждать от 
нее медалей всегда, в любой гон-
ке. Но понятно и кто в первую 
очередь обеспечил ей такой ста-
тус — универсал Александр Боль-
шунов, чья воскресная победа 
в скиатлоне с колоссальным от-
рывом наводила на мысли о том, 
что в таком-то состоянии ему по 
зубам «вытоптать» всю олимпий-
скую программу.

Большунов был заявлен на 
спринт. Но незадолго до стар-

та квалификации из заявки ис-
чез. При этом президент Федера-
ции лыжных гонок России Елена 
Вяльбе не делала секрета из того, 
что решение отказаться от сприн-
та исходило лично от спортсме-
на, а она с ним согласилась, более 
того, посчитала его «профессио-
нальным». Резоны, которые были 
у Большунова, чтобы принять это 
решение, а у Вяльбе, чтобы его 
с чистым сердцем одобрить, кста-
ти, обнаруживались без труда. 
В лыжной пекинской програм-

ме у мужчин шесть гонок за две 
недели. Шесть тяжелых гонок. 
Спринт, невзирая на свою фор-
мальную скоротечность,— ника-
кое не исключение из правила. 
Тут, чтобы быть в медалях, нуж-
но преодолеть квалификацию, 
а вслед за ней, перед финалом, 
сдюжить еще на двух стадиях. На-
грузка огромная — даже для че-
ловека с богатырским здоровьем. 
Тонус можно и угробить.

Александр Большунов навер-
няка вспоминал, что случилось 
год назад в немецком Оберстдор-
фе, который принимал очеред-
ной чемпионат мира. Он там как 
раз бежал всю программу. А от-
крывала ее, как и на Олимпиаде, 
связка из скиатлона и спринта, 
только в другом порядке. Так вот, 
не совладав в спринте с норвеж-
цами, которые в этой дисципли-
не необычайно сильны, Большу-
нов в скиатлоне с ними распра-
вился. Но вот оставшаяся часть 
первенства золотых медалей ему 
не принесла — может, во многом 
из-за дефицита свежести. А на 
Олимпиаде через три дня после 
спринта — «разделка» на 15 км 
классическим стилем. И это куда 
более явная территория Большу-
нова, нежели спринт.

Так квартет российских лыжни-
ков, заявленных в мужские сприн-
терские соревнования, транс-

формировался в трио из матеро-
го Сергея Устюгова, Артема Маль-
цева, дистанционщика, умеюще-
го неплохо держаться и в сприн-
те, и Александра Терентьева. Устю-
гов срезался в полуфинале, Маль-
цев с Терентьевым добрались до 
финала: первый — как lucky loser, 
второй приник в шестерку с уве-
ренностью человека, который не 
полгода, а пару олимпийских ци-
клов состязается с элитой. Компа-
ния у них была неоднородная: два 
просто хороших спринтера, финн 
Йони Мяки и швед Оскар Свенс-
сон, плюс два титана дисципли-
ны — униженный Большуновым 
в скиатлоне и злой Йоханнес Клэ-
бо, а также итальянец Федерико 
Пеллегрино, который, конечно, 
в целом неровня норвежцу, но вот 
именно со спринтом дружит креп-
ко и завоевал благодаря ему стоп-
ку разных наград.

Формально это был не такой 
уж заковыристый в смысле сю-
жета, интриги забег. Но кое-что 
в нем, конечно, зацепило. Перед 
выходом на финишную прямую 
на трассе располагался подъем-
чик. И к нему Клэбо с Пеллегри-
но подъехали в авангарде, а Те-
рентьев располагался чуть поза-
ди (Мальцев успел к тому момен-
ту отстать).

Такие подъемы — хлеб Клэ-
бо. Знакомая всем, кто постоянно 

смотрит лыжные соревнования, 
картина: на трассе спринта воз-
никает заботливо заготовленный 
холмик, и норвежец вдруг не то 
что не сбрасывает, а даже как буд-
то взвинчивает на нем темп, шу-
стро-шустро взбираясь на препят-
ствие «лесенкой» и оставляя всех 
далеко позади. Преследователи 
так не умеют. А тут случилось не-
что странное. Ладно, что за Клэ-
бо как-то зацепился Пеллегрино. 
Но в этот тандем клещом впился 
еще и Терентьев, воскрешая в па-
мяти финскую историю, добавив-
шую ему популярности. Нет, не 
хотел он отпускать Клэбо к чет-
вертому в карьере олимпийско-
му золоту, к реваншу за катастро-
фу в скиатлоне, пусть и не совсем 
полноценному в отсутствие обид-
чика. Отпустить пришлось лишь 
на финишной прямой: на глад-
ких участках, что уж тут поделать, 
норвежец с итальянцем тоже мо-
гут совершать безумные ускоре-
ния. Но бронза-то, казавшаяся не-
сколько месяцев назад чем-то не-
реальным, уже не могла уплыть 
от лыжника, еще несколько ме-
сяцев назад не знавшего, что та-
кое битвы с королями лыжни, 
а теперь с серьезным видом рассу-
ждающего о том, что для того, что-
бы обыгрывать Клэбо, «придется 
еще много тренироваться». Да во-
обще-то обыгрывал уже.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Дебютант оказался скор на подъем
Александр Терентьев завоевал бронзу в спринте

Женский турнир одиночниц на санной трас-
се в Пекине завершился безусловным россий-
ским успехом. Татьяна Иванова, уступившая 
по итогам четырех попыток лишь немкам Ната-
ли Гайзенбергер и Анне Беррейтер, стала пер-
вой отечественной саночницей, завоевавшей 
в этом виде программы олимпийскую медаль 
за последние 42 года. Причем сделала она это 
спустя два с половиной месяца после серьез-
ной травмы, полученной на первом этапе Кубка 
мира как раз на трассе Яньцин.

ля 30-летней Татьяны Ивановой это уже 
третьи Олимпийские игры. Она дебютиро-

вала на них еще в 2010 году в Ванкувере, где совсем 
чуть-чуть, всего 0,08 секунды, уступила в борьбе за 
бронзовую медаль немке Натали Гайзенбергер, в бу-
дущем — самой титулованной саночнице в истории. 
Через четыре года на домашних Играх в Сочи Ивано-
ва в одиночном турнире осталась лишь седьмой, зато 
взяла серебро в смешанной эстафете. Правда, за эту 
медаль еще предстояла борьба в Спортивном арби-
тражном суде, отменившем пожизненную дисквали-
фикацию россиянки за нарушение антидопинговых 
правил — наказание, не позволившее ей выступить 
в 2018 году в Пхёнчхане.

И вот наконец к Ивановой пришел долгождан-
ный личный олимпийский успех, который в некото-
рой степени можно считать компенсацией за все пре-
дыдущие испытания. В том числе испытания совсем 
недавние — трещину в кости и повреждение связок, 
полученные 21 ноября на первом этапе Кубка мира, 
проходившем как раз на олимпийской трассе Яньцин.

Эта бронза — медаль не то чтобы совсем незапла-
нированная, но на нее, конечно, можно было рас-
считывать лишь в случае благоприятного стечения 
обстоятельств. Вероятность подобного варианта прос-
матривалась уже после первой попытки, которую за-
валила бронзовый призер Пхёнчхана австрийка Мад-
лен Эгле, показавшая лишь 17-е время. Затем другая 
представительница Австрии, молодая Лиза Шульте, 
во второй попытке осталась 12-й, а немка Юлия Тау-
биц, чемпионка мира 2021 года и лидер после пер-
вой попытки,— вообще 26-й. В итоге первую полови-
ну соревнований Иванова, показавшая сначала пятое, 
а затем четвертое время, завершила в тройке лучших, 
уступив лишь Натали Гайзенбергер и еще одной не-
мецкой саночнице — Анне Беррейтер.

Второй день турнира список призеров не изменил. 
В третьей попытке россиянка закрепилась на третьем 
месте, увеличив до 0,149 секунды свое преимущество 
перед ближайшей преследовательницей — австрий-
кой Ханной Прок, дочерью многократного чемпио-
на мира и Европы Маркуса Прока. Ликвидировать по-
добное отставание без чужой помощи архисложно. То 
есть, чтобы получить медаль, Ивановой в последнем 
спуске требовалось преодолеть трассу без явных не-
дочетов, просто избегая ненужного риска.

И она сделала это, несмотря на колоссальное пси-
хологическое давление, которое объяснялось зна-
чимостью момента. Пятого результата в четвертой 
попытке, которую, кстати, снова выиграла Таубиц, 
хватило для завоевания вожделенной медали. Это 
первая отечественная олимпийская награда в лич-
ных состязаниях саночниц с тех пор, как в 1980 году 
в Лейк-Плэсиде первой стала Вера Зозуля, а третьей — 
Ингрида Амантова. Ну а золото досталось 34-летней 
Натали Гайзенбергер, которая в Сочи и Пхёнчхане вы-
игрывала личные турниры и смешанные эстафеты, 
а в Пекине довела количество своих золотых олим-
пийских медалей до пяти.

Евгений Федяков

САННЫЙ СПОРТ

Бронзовые 
полозья
Татьяна Иванова  
заняла третье место 
в состязаниях одиночниц

22-летний Александр 
Терентьев лишь  
в нынешнем сезоне  
попал в основу сборной 
 России и с ходу  
выиграл медаль  
Олимпийских игр  
ФОТО MADDIE MEYER /  

GETTY IMAGES

Медаль России в параллельном гигантском 
слаломе принес не кто-то из молодых талантов, 
а списанный со счетов герой Сочи-2014 35-лет-
ний Вик Уайлд  ФОТО KAI PFAFFENBACH / REUTERS
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ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Швеция 4 1 1 6

2. Нидерланды 3 3 1 7

3–4. Германия 3 2 0 5

3–4. Китай 3 2 0 5

5. Норвегия 3 1 4 8

6. Италия 2 4 1 7

7. Россия 2 3 5 10

8. Австрия 2 3 2 7

9. Словения 2 1 2 5

10. Франция 1 4 0 5

Д

ПЕКИН-2022

Санный спорт
Женщины. Одноместные сани. 1. Натали Гайзенбергер — 3.53,454. 
2. Анна Беррейтер (обе — Германия) — отставание 0,493. 3. Татьяна 
Иванова (Россия) — 1,053.

Лыжные гонки
Мужчины. Спринт, свободный стиль 
(1,5 км). 1. Йоханнес Клэбо (Норвегия) — 
2.58,06. 2. Федерико Пеллегрино (Италия) 
— отставание 0,26. 3. Александр Терентьев 
— 1,31… 5. Артем Мальцев (оба — Россия) 
— 3,59. Сергей Устюгов (Россия) завершил 
борьбу на стадии 1/2 финала.

Женщины. Спринт, свободный стиль 
(1,5 км). 1. Йонна Сундлинг — 3.9,68. 2. Майя 
Дальквист (обе — Швеция) — отставание 2,88. 
3. Джессика Диггинс (США) — 3,16. Вероника 
Степанова завершила борьбу на стадии 1/2 
финала, Наталья Непряева, Юлия Ступак (все — 
Россия) — на стадии 1/4 финала. 

Сноуборд
Мужчины. Параллельный гигантский слалом. 1. Бенджамин Карл (Австрия). 
2. Тим Мастняк (Словения). 3. Вик Уайлд (Россия). Дмитрий Логинов (Россия) 
завершил борьбу на стадии 1/8 финала

Женщины. Параллельный гигантский слалом. 1. Эстер Ледецкая (Чехия). 
2. Даниэла Ульбинг (Австрия). 3. Глория Котник (Словения). София Надыршина 
и Полина Смоленцова (Россия) завершили борьбу на стадии 1/8 финала.
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